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平成１６年第４回平成１６年第４回平成１６年第４回平成１６年第４回

美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録
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午前１０時００分 開議午前１０時００分 開議午前１０時００分 開議午前１０時００分 開議

●議長中西勇夫君 これより本日の会議を開●議長中西勇夫君 これより本日の会議を開●議長中西勇夫君 これより本日の会議を開●議長中西勇夫君 これより本日の会議を開

きます。きます。きます。きます。

●議長中西勇夫君 日程の第１、会議録署名●議長中西勇夫君 日程の第１、会議録署名●議長中西勇夫君 日程の第１、会議録署名●議長中西勇夫君 日程の第１、会議録署名

議員を指名いたします。議員を指名いたします。議員を指名いたします。議員を指名いたします。

８番 谷内八重子君８番 谷内八重子君８番 谷内八重子君８番 谷内八重子君

９番 長谷川吉春君９番 長谷川吉春君９番 長谷川吉春君９番 長谷川吉春君

を指名いたします。を指名いたします。を指名いたします。を指名いたします。

●議長中西勇夫君 次に日程の第２、一般質●議長中西勇夫君 次に日程の第２、一般質●議長中西勇夫君 次に日程の第２、一般質●議長中西勇夫君 次に日程の第２、一般質

問に入ります。問に入ります。問に入ります。問に入ります。

発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。

４番白木優志君。４番白木優志君。４番白木優志君。４番白木優志君。

●４番白木優志君（登壇） 平成16年第４回●４番白木優志君（登壇） 平成16年第４回●４番白木優志君（登壇） 平成16年第４回●４番白木優志君（登壇） 平成16年第４回

市議会定例会に当たり、私は大綱３点を市長市議会定例会に当たり、私は大綱３点を市長市議会定例会に当たり、私は大綱３点を市長市議会定例会に当たり、私は大綱３点を市長

並びに教育長にお伺いいたします。並びに教育長にお伺いいたします。並びに教育長にお伺いいたします。並びに教育長にお伺いいたします。

大綱の１点目は、道路行政についてであり大綱の１点目は、道路行政についてであり大綱の１点目は、道路行政についてであり大綱の１点目は、道路行政についてであり

ます。ます。ます。ます。

１つ目は、道道美唄月形線の石狩川にかか１つ目は、道道美唄月形線の石狩川にかか１つ目は、道道美唄月形線の石狩川にかか１つ目は、道道美唄月形線の石狩川にかか

る月形大橋についてであります。新聞報道等る月形大橋についてであります。新聞報道等る月形大橋についてであります。新聞報道等る月形大橋についてであります。新聞報道等

で架け替えの計画を知りましたが、この橋がで架け替えの計画を知りましたが、この橋がで架け替えの計画を知りましたが、この橋がで架け替えの計画を知りましたが、この橋が

どのような規模の橋で、いつごろ供用開始でどのような規模の橋で、いつごろ供用開始でどのような規模の橋で、いつごろ供用開始でどのような規模の橋で、いつごろ供用開始で

きるのか。きるのか。きるのか。きるのか。

また、架け替えに向けた進捗状況はどの程また、架け替えに向けた進捗状況はどの程また、架け替えに向けた進捗状況はどの程また、架け替えに向けた進捗状況はどの程

度か市長にお伺いいたします。度か市長にお伺いいたします。度か市長にお伺いいたします。度か市長にお伺いいたします。

２つ目は、月形大橋架替期成会が今後地域２つ目は、月形大橋架替期成会が今後地域２つ目は、月形大橋架替期成会が今後地域２つ目は、月形大橋架替期成会が今後地域

の意向を踏まえ、早期完成に向け道にどのよの意向を踏まえ、早期完成に向け道にどのよの意向を踏まえ、早期完成に向け道にどのよの意向を踏まえ、早期完成に向け道にどのよ

うな運動をしていくのか。うな運動をしていくのか。うな運動をしていくのか。うな運動をしていくのか。

また、新大橋の名称はどのように考えていまた、新大橋の名称はどのように考えていまた、新大橋の名称はどのように考えていまた、新大橋の名称はどのように考えてい

るのか市長にお伺いします。るのか市長にお伺いします。るのか市長にお伺いします。るのか市長にお伺いします。

３つ目は、本市の農村地域における市道の３つ目は、本市の農村地域における市道の３つ目は、本市の農村地域における市道の３つ目は、本市の農村地域における市道の

舗装率が他市町村と比較して低いように見え舗装率が他市町村と比較して低いように見え舗装率が他市町村と比較して低いように見え舗装率が他市町村と比較して低いように見え

るが、本市として今後農村地域の道路整備計るが、本市として今後農村地域の道路整備計るが、本市として今後農村地域の道路整備計るが、本市として今後農村地域の道路整備計

画はどのようになっているのか市長にお伺い画はどのようになっているのか市長にお伺い画はどのようになっているのか市長にお伺い画はどのようになっているのか市長にお伺い

いたします。いたします。いたします。いたします。

大綱の２点目は、環境行政で宮島沼につい大綱の２点目は、環境行政で宮島沼につい大綱の２点目は、環境行政で宮島沼につい大綱の２点目は、環境行政で宮島沼につい

てであります。てであります。てであります。てであります。

１つ目は、ラムサール登録湿地の指定を受１つ目は、ラムサール登録湿地の指定を受１つ目は、ラムサール登録湿地の指定を受１つ目は、ラムサール登録湿地の指定を受

けた宮島沼に観察センター建設に向けた調査けた宮島沼に観察センター建設に向けた調査けた宮島沼に観察センター建設に向けた調査けた宮島沼に観察センター建設に向けた調査

費が平成16年度予算に計上されましたが、こ費が平成16年度予算に計上されましたが、こ費が平成16年度予算に計上されましたが、こ費が平成16年度予算に計上されましたが、こ

の施設がどのような施設で、いつごろ完成すの施設がどのような施設で、いつごろ完成すの施設がどのような施設で、いつごろ完成すの施設がどのような施設で、いつごろ完成す

るのか市長にお伺いいたします。るのか市長にお伺いいたします。るのか市長にお伺いいたします。るのか市長にお伺いいたします。

２つ目は、宮島沼の観察センターの有効活２つ目は、宮島沼の観察センターの有効活２つ目は、宮島沼の観察センターの有効活２つ目は、宮島沼の観察センターの有効活

用についてであります。世界でも類を見ない用についてであります。世界でも類を見ない用についてであります。世界でも類を見ない用についてであります。世界でも類を見ない

わずか30ヘクタールの宮島沼がマガン等の野わずか30ヘクタールの宮島沼がマガン等の野わずか30ヘクタールの宮島沼がマガン等の野わずか30ヘクタールの宮島沼がマガン等の野

鳥の楽園として選ばれたことは、周辺の自然鳥の楽園として選ばれたことは、周辺の自然鳥の楽園として選ばれたことは、周辺の自然鳥の楽園として選ばれたことは、周辺の自然

環境がいかに豊かで安全であることを野鳥た環境がいかに豊かで安全であることを野鳥た環境がいかに豊かで安全であることを野鳥た環境がいかに豊かで安全であることを野鳥た

ちによって証明されたわけです。自然環境保ちによって証明されたわけです。自然環境保ちによって証明されたわけです。自然環境保ちによって証明されたわけです。自然環境保

全の大切さと本市の貴重な財産として未来に全の大切さと本市の貴重な財産として未来に全の大切さと本市の貴重な財産として未来に全の大切さと本市の貴重な財産として未来に

引き継いでいく義務があるのは当然ですが、引き継いでいく義務があるのは当然ですが、引き継いでいく義務があるのは当然ですが、引き継いでいく義務があるのは当然ですが、

環境学習等を含め観察センターの今後の有効環境学習等を含め観察センターの今後の有効環境学習等を含め観察センターの今後の有効環境学習等を含め観察センターの今後の有効

活用方法を市長にお伺いいたします。活用方法を市長にお伺いいたします。活用方法を市長にお伺いいたします。活用方法を市長にお伺いいたします。

大綱の３点目は、教育行政についてであり大綱の３点目は、教育行政についてであり大綱の３点目は、教育行政についてであり大綱の３点目は、教育行政についてであり

ます。ます。ます。ます。

１つ目は、三位一体改革の１つとして文部１つ目は、三位一体改革の１つとして文部１つ目は、三位一体改革の１つとして文部１つ目は、三位一体改革の１つとして文部

科学省の国庫負担金が削減されることとなっ科学省の国庫負担金が削減されることとなっ科学省の国庫負担金が削減されることとなっ科学省の国庫負担金が削減されることとなっ

たが、この削減によって地方の教育行政にもたが、この削減によって地方の教育行政にもたが、この削減によって地方の教育行政にもたが、この削減によって地方の教育行政にも

影響を及ぼすことが想定されますが、このこ影響を及ぼすことが想定されますが、このこ影響を及ぼすことが想定されますが、このこ影響を及ぼすことが想定されますが、このこ

とによって本市が進めている学校再編問題にとによって本市が進めている学校再編問題にとによって本市が進めている学校再編問題にとによって本市が進めている学校再編問題に

影響を与えるのか、教育長にお伺いいたしま影響を与えるのか、教育長にお伺いいたしま影響を与えるのか、教育長にお伺いいたしま影響を与えるのか、教育長にお伺いいたしま

す。す。す。す。

２つ目は、全国で児童生徒たちが変質者等２つ目は、全国で児童生徒たちが変質者等２つ目は、全国で児童生徒たちが変質者等２つ目は、全国で児童生徒たちが変質者等

に襲われ、被害に遭う事件が多発しています。に襲われ、被害に遭う事件が多発しています。に襲われ、被害に遭う事件が多発しています。に襲われ、被害に遭う事件が多発しています。

奈良県の痛ましい事件は記憶に新しいところ奈良県の痛ましい事件は記憶に新しいところ奈良県の痛ましい事件は記憶に新しいところ奈良県の痛ましい事件は記憶に新しいところ

であります。本市においても、変質者等によであります。本市においても、変質者等によであります。本市においても、変質者等によであります。本市においても、変質者等によ

る児童生徒たちの被害の実態をお伺いします。る児童生徒たちの被害の実態をお伺いします。る児童生徒たちの被害の実態をお伺いします。る児童生徒たちの被害の実態をお伺いします。
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また、事件、事故に巻き込まれる可能性はまた、事件、事故に巻き込まれる可能性はまた、事件、事故に巻き込まれる可能性はまた、事件、事故に巻き込まれる可能性は

常に紙一重であることを認識して、本市のそ常に紙一重であることを認識して、本市のそ常に紙一重であることを認識して、本市のそ常に紙一重であることを認識して、本市のそ

れらに対する対策を教育長にお伺いいたしまれらに対する対策を教育長にお伺いいたしまれらに対する対策を教育長にお伺いいたしまれらに対する対策を教育長にお伺いいたしま

す。す。す。す。

３つ目は、18号台風による本市の被害のう３つ目は、18号台風による本市の被害のう３つ目は、18号台風による本市の被害のう３つ目は、18号台風による本市の被害のう

ち小中学校の被害状況、被害金額とあわせ、ち小中学校の被害状況、被害金額とあわせ、ち小中学校の被害状況、被害金額とあわせ、ち小中学校の被害状況、被害金額とあわせ、

被害の復旧はどの程度終わっているのか。被害の復旧はどの程度終わっているのか。被害の復旧はどの程度終わっているのか。被害の復旧はどの程度終わっているのか。

また、強風により一部グラウンドの表土がまた、強風により一部グラウンドの表土がまた、強風により一部グラウンドの表土がまた、強風により一部グラウンドの表土が

吹き飛ばされたところもあると聞いたが、修吹き飛ばされたところもあると聞いたが、修吹き飛ばされたところもあると聞いたが、修吹き飛ばされたところもあると聞いたが、修

復の計画はあるのか教育長にお伺いいたしま復の計画はあるのか教育長にお伺いいたしま復の計画はあるのか教育長にお伺いいたしま復の計画はあるのか教育長にお伺いいたしま

す。す。す。す。

以上でこの場からの質問を終わらさせてい以上でこの場からの質問を終わらさせてい以上でこの場からの質問を終わらさせてい以上でこの場からの質問を終わらさせてい

ただきます。ただきます。ただきます。ただきます。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 白木議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 白木議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 白木議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 白木議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

初めに、月形大橋の整備促進期成会の運動初めに、月形大橋の整備促進期成会の運動初めに、月形大橋の整備促進期成会の運動初めに、月形大橋の整備促進期成会の運動

についてでありますが、本期成会は平成13年についてでありますが、本期成会は平成13年についてでありますが、本期成会は平成13年についてでありますが、本期成会は平成13年

５月に月形大橋整備の早期実現を目的として５月に月形大橋整備の早期実現を目的として５月に月形大橋整備の早期実現を目的として５月に月形大橋整備の早期実現を目的として

月形町、美唄市、岩見沢市、北村の首長と議月形町、美唄市、岩見沢市、北村の首長と議月形町、美唄市、岩見沢市、北村の首長と議月形町、美唄市、岩見沢市、北村の首長と議

会議長の構成により設立され、国、道及び関会議長の構成により設立され、国、道及び関会議長の構成により設立され、国、道及び関会議長の構成により設立され、国、道及び関

係機関に対する要望活動等を行ってまいりま係機関に対する要望活動等を行ってまいりま係機関に対する要望活動等を行ってまいりま係機関に対する要望活動等を行ってまいりま

した。今後ともこれらの活動を一層強化して、した。今後ともこれらの活動を一層強化して、した。今後ともこれらの活動を一層強化して、した。今後ともこれらの活動を一層強化して、

整備促進に努めてまいります。整備促進に努めてまいります。整備促進に努めてまいります。整備促進に努めてまいります。

橋の新たな名称につきましては、従来より橋の新たな名称につきましては、従来より橋の新たな名称につきましては、従来より橋の新たな名称につきましては、従来より

月形大橋として地域に定着していることから月形大橋として地域に定着していることから月形大橋として地域に定着していることから月形大橋として地域に定着していることから

変更は難しいことと思いますが、期成会の中変更は難しいことと思いますが、期成会の中変更は難しいことと思いますが、期成会の中変更は難しいことと思いますが、期成会の中

で提起してまいりたいと考えております。で提起してまいりたいと考えております。で提起してまいりたいと考えております。で提起してまいりたいと考えております。

また、市の取り組みといたしましては、地また、市の取り組みといたしましては、地また、市の取り組みといたしましては、地また、市の取り組みといたしましては、地

域の意向等を工事に反映できるよう、道と十域の意向等を工事に反映できるよう、道と十域の意向等を工事に反映できるよう、道と十域の意向等を工事に反映できるよう、道と十

分協議を進めてまいりたいと考えております。分協議を進めてまいりたいと考えております。分協議を進めてまいりたいと考えております。分協議を進めてまいりたいと考えております。

次に、農村地域の道路整備についてであり次に、農村地域の道路整備についてであり次に、農村地域の道路整備についてであり次に、農村地域の道路整備についてであり

ますが、市道の舗装状況につきましては、平ますが、市道の舗装状況につきましては、平ますが、市道の舗装状況につきましては、平ますが、市道の舗装状況につきましては、平

成16年４月現在で49.2％となっており、南空成16年４月現在で49.2％となっており、南空成16年４月現在で49.2％となっており、南空成16年４月現在で49.2％となっており、南空

知自治体の平均値より3.6％低い状況となって知自治体の平均値より3.6％低い状況となって知自治体の平均値より3.6％低い状況となって知自治体の平均値より3.6％低い状況となって

おります。おります。おります。おります。

なお、本市の農村地域の舗装につきましてなお、本市の農村地域の舗装につきましてなお、本市の農村地域の舗装につきましてなお、本市の農村地域の舗装につきまして

は、過去３年間の平均で1,120メートルを実施は、過去３年間の平均で1,120メートルを実施は、過去３年間の平均で1,120メートルを実施は、過去３年間の平均で1,120メートルを実施

しております。しております。しております。しております。

また、道路整備に対する考え方ですが、市また、道路整備に対する考え方ですが、市また、道路整備に対する考え方ですが、市また、道路整備に対する考え方ですが、市

民生活の向上や地域経済の振興発展を図る上民生活の向上や地域経済の振興発展を図る上民生活の向上や地域経済の振興発展を図る上民生活の向上や地域経済の振興発展を図る上

で緊急性の高い路線から順次整備を進めておで緊急性の高い路線から順次整備を進めておで緊急性の高い路線から順次整備を進めておで緊急性の高い路線から順次整備を進めてお

り、今後とも地域の状況や意向等を十分に踏り、今後とも地域の状況や意向等を十分に踏り、今後とも地域の状況や意向等を十分に踏り、今後とも地域の状況や意向等を十分に踏

まえて優先順位を定め、重点的に整備を図っまえて優先順位を定め、重点的に整備を図っまえて優先順位を定め、重点的に整備を図っまえて優先順位を定め、重点的に整備を図っ

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

最後に、宮島沼についてでありますが、環最後に、宮島沼についてでありますが、環最後に、宮島沼についてでありますが、環最後に、宮島沼についてでありますが、環

境省は宮島沼鳥獣保護区におきまして、主に境省は宮島沼鳥獣保護区におきまして、主に境省は宮島沼鳥獣保護区におきまして、主に境省は宮島沼鳥獣保護区におきまして、主に

水鳥や湿地の生態に関する展示、水鳥の観察、水鳥や湿地の生態に関する展示、水鳥の観察、水鳥や湿地の生態に関する展示、水鳥の観察、水鳥や湿地の生態に関する展示、水鳥の観察、

調査研究、自然環境学習等に使用される施設調査研究、自然環境学習等に使用される施設調査研究、自然環境学習等に使用される施設調査研究、自然環境学習等に使用される施設

整備を計画しており、現在平成17年度に向け整備を計画しており、現在平成17年度に向け整備を計画しており、現在平成17年度に向け整備を計画しており、現在平成17年度に向け

て予算要求を行っております。予算の概要、て予算要求を行っております。予算の概要、て予算要求を行っております。予算の概要、て予算要求を行っております。予算の概要、

施設規模や事業費及び事業年度などの具体的施設規模や事業費及び事業年度などの具体的施設規模や事業費及び事業年度などの具体的施設規模や事業費及び事業年度などの具体的

な内容につきましては、国の予算が確定したな内容につきましては、国の予算が確定したな内容につきましては、国の予算が確定したな内容につきましては、国の予算が確定した

時点で市及び関係機関、団体に対し、環境省時点で市及び関係機関、団体に対し、環境省時点で市及び関係機関、団体に対し、環境省時点で市及び関係機関、団体に対し、環境省

から説明が行われると伺っております。から説明が行われると伺っております。から説明が行われると伺っております。から説明が行われると伺っております。

また、施設の完成予定についてでありますまた、施設の完成予定についてでありますまた、施設の完成予定についてでありますまた、施設の完成予定についてであります

が、市といたしましては、平成18年度を目途が、市といたしましては、平成18年度を目途が、市といたしましては、平成18年度を目途が、市といたしましては、平成18年度を目途

に整備を進めていただきたいと要望をいたしに整備を進めていただきたいと要望をいたしに整備を進めていただきたいと要望をいたしに整備を進めていただきたいと要望をいたし

ております。ております。ております。ております。

次に、施設の活用方法についてであります次に、施設の活用方法についてであります次に、施設の活用方法についてであります次に、施設の活用方法についてであります

が、近年のマガンの飛来数の増加に加え、ラが、近年のマガンの飛来数の増加に加え、ラが、近年のマガンの飛来数の増加に加え、ラが、近年のマガンの飛来数の増加に加え、ラ

ムサール条約の登録を契機として宮島沼を訪ムサール条約の登録を契機として宮島沼を訪ムサール条約の登録を契機として宮島沼を訪ムサール条約の登録を契機として宮島沼を訪

れる方もふえていることから、施設が建設される方もふえていることから、施設が建設される方もふえていることから、施設が建設される方もふえていることから、施設が建設さ

れた場合、春、秋のマガンの飛来時期だけでれた場合、春、秋のマガンの飛来時期だけでれた場合、春、秋のマガンの飛来時期だけでれた場合、春、秋のマガンの飛来時期だけで

はなく、多くの来訪者の皆さんが気軽に自然はなく、多くの来訪者の皆さんが気軽に自然はなく、多くの来訪者の皆さんが気軽に自然はなく、多くの来訪者の皆さんが気軽に自然

と触れ合う環境学習の場として活用してまいと触れ合う環境学習の場として活用してまいと触れ合う環境学習の場として活用してまいと触れ合う環境学習の場として活用してまい

りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。

また、アルテピアッツァ美唄やピパの湯ゆまた、アルテピアッツァ美唄やピパの湯ゆまた、アルテピアッツァ美唄やピパの湯ゆまた、アルテピアッツァ美唄やピパの湯ゆ
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～りん館などと連携を図り、地域の交流促進～りん館などと連携を図り、地域の交流促進～りん館などと連携を図り、地域の交流促進～りん館などと連携を図り、地域の交流促進

や情報発信の場として年間を通じた利活用がや情報発信の場として年間を通じた利活用がや情報発信の場として年間を通じた利活用がや情報発信の場として年間を通じた利活用が

図られるよう、具体的な活用方策や周辺環境図られるよう、具体的な活用方策や周辺環境図られるよう、具体的な活用方策や周辺環境図られるよう、具体的な活用方策や周辺環境

の整備を検討してまいりたいと考えておりまの整備を検討してまいりたいと考えておりまの整備を検討してまいりたいと考えておりまの整備を検討してまいりたいと考えておりま

す。す。す。す。

なお、月形大橋架け替えの進捗状況についなお、月形大橋架け替えの進捗状況についなお、月形大橋架け替えの進捗状況についなお、月形大橋架け替えの進捗状況につい

ては、建設部長から答弁をさせていただきまては、建設部長から答弁をさせていただきまては、建設部長から答弁をさせていただきまては、建設部長から答弁をさせていただきま

す。す。す。す。

●議長中西勇夫君 建設部長。●議長中西勇夫君 建設部長。●議長中西勇夫君 建設部長。●議長中西勇夫君 建設部長。

●建設部長酒巻 進君 月形大橋の架け替え●建設部長酒巻 進君 月形大橋の架け替え●建設部長酒巻 進君 月形大橋の架け替え●建設部長酒巻 進君 月形大橋の架け替え

における進捗状況につきましては、私からごにおける進捗状況につきましては、私からごにおける進捗状況につきましては、私からごにおける進捗状況につきましては、私からご

答弁をさせていただきます。答弁をさせていただきます。答弁をさせていただきます。答弁をさせていただきます。

月形大橋の進捗状況についてでありますが、月形大橋の進捗状況についてでありますが、月形大橋の進捗状況についてでありますが、月形大橋の進捗状況についてでありますが、

月形大橋架替工事は、北海道の事業として平月形大橋架替工事は、北海道の事業として平月形大橋架替工事は、北海道の事業として平月形大橋架替工事は、北海道の事業として平

成16年度新規採択になりました。全体事業費成16年度新規採択になりました。全体事業費成16年度新規採択になりました。全体事業費成16年度新規採択になりました。全体事業費

は約110億円で、工期は平成25年度までの10カは約110億円で、工期は平成25年度までの10カは約110億円で、工期は平成25年度までの10カは約110億円で、工期は平成25年度までの10カ

年の予定で、来年度より一部工事着工と伺っ年の予定で、来年度より一部工事着工と伺っ年の予定で、来年度より一部工事着工と伺っ年の予定で、来年度より一部工事着工と伺っ

ております。ております。ております。ております。

橋の架替位置は、現在より20メートルから3橋の架替位置は、現在より20メートルから3橋の架替位置は、現在より20メートルから3橋の架替位置は、現在より20メートルから3

0メートル上流であり、橋の長さは約820メー0メートル上流であり、橋の長さは約820メー0メートル上流であり、橋の長さは約820メー0メートル上流であり、橋の長さは約820メー

トル、現道へのすりつけは橋より300メートルトル、現道へのすりつけは橋より300メートルトル、現道へのすりつけは橋より300メートルトル、現道へのすりつけは橋より300メートル

の位置になります。幅員は車道6.5メートル、の位置になります。幅員は車道6.5メートル、の位置になります。幅員は車道6.5メートル、の位置になります。幅員は車道6.5メートル、

片歩道で2.5メートル、総幅員で11メートルの片歩道で2.5メートル、総幅員で11メートルの片歩道で2.5メートル、総幅員で11メートルの片歩道で2.5メートル、総幅員で11メートルの

計画となっております。計画となっております。計画となっております。計画となっております。

今年度は、事業費２億2,000万円で、地質調今年度は、事業費２億2,000万円で、地質調今年度は、事業費２億2,000万円で、地質調今年度は、事業費２億2,000万円で、地質調

査、橋梁詳細設計、道路実施設計等を実施す査、橋梁詳細設計、道路実施設計等を実施す査、橋梁詳細設計、道路実施設計等を実施す査、橋梁詳細設計、道路実施設計等を実施す

る予定で、進捗率２％と伺っております。る予定で、進捗率２％と伺っております。る予定で、進捗率２％と伺っております。る予定で、進捗率２％と伺っております。

●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君（登壇） 白木議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 白木議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 白木議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 白木議員のご

質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。

初めに、国の負担金削減と本市の学校再編初めに、国の負担金削減と本市の学校再編初めに、国の負担金削減と本市の学校再編初めに、国の負担金削減と本市の学校再編

問題についてでありますが、義務教育国庫負問題についてでありますが、義務教育国庫負問題についてでありますが、義務教育国庫負問題についてでありますが、義務教育国庫負

担金の削減による学校再編への影響は、三位担金の削減による学校再編への影響は、三位担金の削減による学校再編への影響は、三位担金の削減による学校再編への影響は、三位

一体改革に伴いまして政府から求められた３一体改革に伴いまして政府から求められた３一体改革に伴いまして政府から求められた３一体改革に伴いまして政府から求められた３

兆円の国庫補助金、負担金の改革案に対し、兆円の国庫補助金、負担金の改革案に対し、兆円の国庫補助金、負担金の改革案に対し、兆円の国庫補助金、負担金の改革案に対し、

最終的には２年間で中学校の教職員給与分8,5最終的には２年間で中学校の教職員給与分8,5最終的には２年間で中学校の教職員給与分8,5最終的には２年間で中学校の教職員給与分8,5

00億円を削減対象とすることで政府、与党間00億円を削減対象とすることで政府、与党間00億円を削減対象とすることで政府、与党間00億円を削減対象とすることで政府、与党間

が合意しておりますことから、現在のところが合意しておりますことから、現在のところが合意しておりますことから、現在のところが合意しておりますことから、現在のところ

学校施設等の整備費については現行どおりの学校施設等の整備費については現行どおりの学校施設等の整備費については現行どおりの学校施設等の整備費については現行どおりの

国庫補助負担金となりますので、本市の学校国庫補助負担金となりますので、本市の学校国庫補助負担金となりますので、本市の学校国庫補助負担金となりますので、本市の学校

再編問題には影響は出ないものと考えており再編問題には影響は出ないものと考えており再編問題には影響は出ないものと考えており再編問題には影響は出ないものと考えており

ます。ます。ます。ます。

次に、本市における変質者等についてであ次に、本市における変質者等についてであ次に、本市における変質者等についてであ次に、本市における変質者等についてであ

りますが、新聞報道等により、全国的に不審りますが、新聞報道等により、全国的に不審りますが、新聞報道等により、全国的に不審りますが、新聞報道等により、全国的に不審

者が児童生徒に危害を加える事件が多発して者が児童生徒に危害を加える事件が多発して者が児童生徒に危害を加える事件が多発して者が児童生徒に危害を加える事件が多発して

いることに対しまして、教育委員会といたしいることに対しまして、教育委員会といたしいることに対しまして、教育委員会といたしいることに対しまして、教育委員会といたし

ましても大変危機感を持っているところでごましても大変危機感を持っているところでごましても大変危機感を持っているところでごましても大変危機感を持っているところでご

ざいます。幸い今年度美唄市では児童生徒にざいます。幸い今年度美唄市では児童生徒にざいます。幸い今年度美唄市では児童生徒にざいます。幸い今年度美唄市では児童生徒に

被害は報告されておりませんが、児童生徒が被害は報告されておりませんが、児童生徒が被害は報告されておりませんが、児童生徒が被害は報告されておりませんが、児童生徒が

不審者等に遭遇するなどの事件は報告されて不審者等に遭遇するなどの事件は報告されて不審者等に遭遇するなどの事件は報告されて不審者等に遭遇するなどの事件は報告されて

おります。11月末現在で不審者遭遇及び不審おります。11月末現在で不審者遭遇及び不審おります。11月末現在で不審者遭遇及び不審おります。11月末現在で不審者遭遇及び不審

電話等８件が報告されており、13名の児童生電話等８件が報告されており、13名の児童生電話等８件が報告されており、13名の児童生電話等８件が報告されており、13名の児童生

徒に何らかの影響を与えている状況、現状で徒に何らかの影響を与えている状況、現状で徒に何らかの影響を与えている状況、現状で徒に何らかの影響を与えている状況、現状で

ございます。ございます。ございます。ございます。

児童生徒の安全確認は、いま求められてい児童生徒の安全確認は、いま求められてい児童生徒の安全確認は、いま求められてい児童生徒の安全確認は、いま求められてい

る信頼される学校づくりの基盤であると考える信頼される学校づくりの基盤であると考える信頼される学校づくりの基盤であると考える信頼される学校づくりの基盤であると考え

ております。美唄市では、児童生徒の身体にております。美唄市では、児童生徒の身体にております。美唄市では、児童生徒の身体にております。美唄市では、児童生徒の身体に

危害が及ぶような事件は発生してはいないと危害が及ぶような事件は発生してはいないと危害が及ぶような事件は発生してはいないと危害が及ぶような事件は発生してはいないと

はいうものの、事件、事故を想定した対応ははいうものの、事件、事故を想定した対応ははいうものの、事件、事故を想定した対応ははいうものの、事件、事故を想定した対応は

当然必要であると考えております。当然必要であると考えております。当然必要であると考えております。当然必要であると考えております。

本市では、学校関係者のすべてが日常的に本市では、学校関係者のすべてが日常的に本市では、学校関係者のすべてが日常的に本市では、学校関係者のすべてが日常的に

危機意識を高め、児童生徒にかかわる事件、危機意識を高め、児童生徒にかかわる事件、危機意識を高め、児童生徒にかかわる事件、危機意識を高め、児童生徒にかかわる事件、

事故を未然に防止するとともに、さまざまな事故を未然に防止するとともに、さまざまな事故を未然に防止するとともに、さまざまな事故を未然に防止するとともに、さまざまな

事態の対応に当たり、冷静に、そして適切に事態の対応に当たり、冷静に、そして適切に事態の対応に当たり、冷静に、そして適切に事態の対応に当たり、冷静に、そして適切に

判断、行動できるよう、平成14年度に「学校判断、行動できるよう、平成14年度に「学校判断、行動できるよう、平成14年度に「学校判断、行動できるよう、平成14年度に「学校

における危機管理マニュアル」を作成し、各における危機管理マニュアル」を作成し、各における危機管理マニュアル」を作成し、各における危機管理マニュアル」を作成し、各

学校に配付したところでございます。学校に配付したところでございます。学校に配付したところでございます。学校に配付したところでございます。

また、地域ぐるみで子どもを犯罪被害からまた、地域ぐるみで子どもを犯罪被害からまた、地域ぐるみで子どもを犯罪被害からまた、地域ぐるみで子どもを犯罪被害から
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守るため、「子ども110番の家」の指定を行い、守るため、「子ども110番の家」の指定を行い、守るため、「子ども110番の家」の指定を行い、守るため、「子ども110番の家」の指定を行い、

子どもたちが危険な場面に遭遇した際、助け子どもたちが危険な場面に遭遇した際、助け子どもたちが危険な場面に遭遇した際、助け子どもたちが危険な場面に遭遇した際、助け

を求める体制を確立したり、青少年センターを求める体制を確立したり、青少年センターを求める体制を確立したり、青少年センターを求める体制を確立したり、青少年センター

等による巡視活動を行うなどの取り組みを進等による巡視活動を行うなどの取り組みを進等による巡視活動を行うなどの取り組みを進等による巡視活動を行うなどの取り組みを進

めているところでございます。めているところでございます。めているところでございます。めているところでございます。

いずれにいたしましても、各関係機関とのいずれにいたしましても、各関係機関とのいずれにいたしましても、各関係機関とのいずれにいたしましても、各関係機関との

連携、協力体制のより一層の強化を図り、市連携、協力体制のより一層の強化を図り、市連携、協力体制のより一層の強化を図り、市連携、協力体制のより一層の強化を図り、市

民全体で子どもを守り、育てる意識及び体制民全体で子どもを守り、育てる意識及び体制民全体で子どもを守り、育てる意識及び体制民全体で子どもを守り、育てる意識及び体制

の確立を図ってまいりたいと考えております。の確立を図ってまいりたいと考えております。の確立を図ってまいりたいと考えております。の確立を図ってまいりたいと考えております。

次に、台風18号による小中学校の被害につ次に、台風18号による小中学校の被害につ次に、台風18号による小中学校の被害につ次に、台風18号による小中学校の被害につ

いてでありますが、台風による被害は、倒木いてでありますが、台風による被害は、倒木いてでありますが、台風による被害は、倒木いてでありますが、台風による被害は、倒木

が小学校91本、中学校46本、校舎などの施設が小学校91本、中学校46本、校舎などの施設が小学校91本、中学校46本、校舎などの施設が小学校91本、中学校46本、校舎などの施設

損傷が小学校12件、中学校５件、教職員住宅損傷が小学校12件、中学校５件、教職員住宅損傷が小学校12件、中学校５件、教職員住宅損傷が小学校12件、中学校５件、教職員住宅

損傷が小学校６件、中学校２件、屋外建造物損傷が小学校６件、中学校２件、屋外建造物損傷が小学校６件、中学校２件、屋外建造物損傷が小学校６件、中学校２件、屋外建造物

の破損が小学校13件、中学校５件となっておの破損が小学校13件、中学校５件となっておの破損が小学校13件、中学校５件となっておの破損が小学校13件、中学校５件となってお

り、倒木等による停電、電話不通などの被害り、倒木等による停電、電話不通などの被害り、倒木等による停電、電話不通などの被害り、倒木等による停電、電話不通などの被害

も同時に発生したところであります。被害総も同時に発生したところであります。被害総も同時に発生したところであります。被害総も同時に発生したところであります。被害総

額につきましては、補正予算で実施する倒木額につきましては、補正予算で実施する倒木額につきましては、補正予算で実施する倒木額につきましては、補正予算で実施する倒木

処理を除いて約1,600万円となります。復旧に処理を除いて約1,600万円となります。復旧に処理を除いて約1,600万円となります。復旧に処理を除いて約1,600万円となります。復旧に

当たりましては、登下校に支障があるもの、当たりましては、登下校に支障があるもの、当たりましては、登下校に支障があるもの、当たりましては、登下校に支障があるもの、

学校生活上支障が生じるものにつきましては、学校生活上支障が生じるものにつきましては、学校生活上支障が生じるものにつきましては、学校生活上支障が生じるものにつきましては、

教育予算の中で随時対応に努めるとともに、8教育予算の中で随時対応に努めるとともに、8教育予算の中で随時対応に努めるとともに、8教育予算の中で随時対応に努めるとともに、8

04万4,000円の専決処分及び763万円の補正予04万4,000円の専決処分及び763万円の補正予04万4,000円の専決処分及び763万円の補正予04万4,000円の専決処分及び763万円の補正予

算において対応を図ったところであります。算において対応を図ったところであります。算において対応を図ったところであります。算において対応を図ったところであります。

このほかに、グラウンドの表土が吹き飛ぶなこのほかに、グラウンドの表土が吹き飛ぶなこのほかに、グラウンドの表土が吹き飛ぶなこのほかに、グラウンドの表土が吹き飛ぶな

どの被害も生じており、雪解けを待って必要どの被害も生じており、雪解けを待って必要どの被害も生じており、雪解けを待って必要どの被害も生じており、雪解けを待って必要

な措置を講じたいと考えているところでござな措置を講じたいと考えているところでござな措置を講じたいと考えているところでござな措置を講じたいと考えているところでござ

います。います。います。います。

●議長中西勇夫君 ４番白木優志君。●議長中西勇夫君 ４番白木優志君。●議長中西勇夫君 ４番白木優志君。●議長中西勇夫君 ４番白木優志君。

●４番白木優志君 自席から教育行政で１つ●４番白木優志君 自席から教育行政で１つ●４番白木優志君 自席から教育行政で１つ●４番白木優志君 自席から教育行政で１つ

だけ再質問させていただきます。だけ再質問させていただきます。だけ再質問させていただきます。だけ再質問させていただきます。

いまし方教育長の答弁の中で本市の小中学いまし方教育長の答弁の中で本市の小中学いまし方教育長の答弁の中で本市の小中学いまし方教育長の答弁の中で本市の小中学

校の再編問題でありますが、学校再編問題に校の再編問題でありますが、学校再編問題に校の再編問題でありますが、学校再編問題に校の再編問題でありますが、学校再編問題に

現時点では影響は出ないと答弁されましたが、現時点では影響は出ないと答弁されましたが、現時点では影響は出ないと答弁されましたが、現時点では影響は出ないと答弁されましたが、

私は最終的に8,500億円もの国庫補助金が削減私は最終的に8,500億円もの国庫補助金が削減私は最終的に8,500億円もの国庫補助金が削減私は最終的に8,500億円もの国庫補助金が削減

されるわけですから、当然学校運営にも影響されるわけですから、当然学校運営にも影響されるわけですから、当然学校運営にも影響されるわけですから、当然学校運営にも影響

を及ぼすものと考えられます。を及ぼすものと考えられます。を及ぼすものと考えられます。を及ぼすものと考えられます。

三笠市では、平成19年度から全市での小中三笠市では、平成19年度から全市での小中三笠市では、平成19年度から全市での小中三笠市では、平成19年度から全市での小中

一貫校を目指して本年度から調査、研究が進一貫校を目指して本年度から調査、研究が進一貫校を目指して本年度から調査、研究が進一貫校を目指して本年度から調査、研究が進

められていると聞くが、本市においても学校められていると聞くが、本市においても学校められていると聞くが、本市においても学校められていると聞くが、本市においても学校

の適正配置を進めようとしている教育委員会の適正配置を進めようとしている教育委員会の適正配置を進めようとしている教育委員会の適正配置を進めようとしている教育委員会

がこの小中一貫教育についてどのような考えがこの小中一貫教育についてどのような考えがこの小中一貫教育についてどのような考えがこの小中一貫教育についてどのような考え

を持っておられるのか。を持っておられるのか。を持っておられるのか。を持っておられるのか。

また、この制度が学校再編問題の選択肢のまた、この制度が学校再編問題の選択肢のまた、この制度が学校再編問題の選択肢のまた、この制度が学校再編問題の選択肢の

１つとして加えられるのか、再度教育長にご１つとして加えられるのか、再度教育長にご１つとして加えられるのか、再度教育長にご１つとして加えられるのか、再度教育長にご

質問いたします。質問いたします。質問いたします。質問いたします。

●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君 白木議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 白木議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 白木議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 白木議員の再質問にお

答えを申し上げます。答えを申し上げます。答えを申し上げます。答えを申し上げます。

本市の学校再編についてでありますけれど本市の学校再編についてでありますけれど本市の学校再編についてでありますけれど本市の学校再編についてでありますけれど

も、私ども教育委員会では、子どもたちはあも、私ども教育委員会では、子どもたちはあも、私ども教育委員会では、子どもたちはあも、私ども教育委員会では、子どもたちはあ

る一定の数の中、ある一定の集団の中ではぐる一定の数の中、ある一定の集団の中ではぐる一定の数の中、ある一定の集団の中ではぐる一定の数の中、ある一定の集団の中ではぐ

くまれる教育環境が望ましいのではないかとくまれる教育環境が望ましいのではないかとくまれる教育環境が望ましいのではないかとくまれる教育環境が望ましいのではないかと

いう、そういう考え方によりまして、学校のいう、そういう考え方によりまして、学校のいう、そういう考え方によりまして、学校のいう、そういう考え方によりまして、学校の

配置を見直す上で少人数校を対象にいたしま配置を見直す上で少人数校を対象にいたしま配置を見直す上で少人数校を対象にいたしま配置を見直す上で少人数校を対象にいたしま

して、保護者や地域の皆様と話し合いを行っして、保護者や地域の皆様と話し合いを行っして、保護者や地域の皆様と話し合いを行っして、保護者や地域の皆様と話し合いを行っ

ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。

道教委では、本年度から道内９校の小中学道教委では、本年度から道内９校の小中学道教委では、本年度から道内９校の小中学道教委では、本年度から道内９校の小中学

校をモデル校として小中一貫教育の調査研究校をモデル校として小中一貫教育の調査研究校をモデル校として小中一貫教育の調査研究校をモデル校として小中一貫教育の調査研究

を進めておりますけれども、この調査研究でを進めておりますけれども、この調査研究でを進めておりますけれども、この調査研究でを進めておりますけれども、この調査研究で

は、これまでの義務教育課程であります６、は、これまでの義務教育課程であります６、は、これまでの義務教育課程であります６、は、これまでの義務教育課程であります６、

３制から４年、３年、２年制、そういう義務３制から４年、３年、２年制、そういう義務３制から４年、３年、２年制、そういう義務３制から４年、３年、２年制、そういう義務

教育課程の編成を変更した上で、小学校段階教育課程の編成を変更した上で、小学校段階教育課程の編成を変更した上で、小学校段階教育課程の編成を変更した上で、小学校段階

から中学校段階への移行をスムーズなものとから中学校段階への移行をスムーズなものとから中学校段階への移行をスムーズなものとから中学校段階への移行をスムーズなものと

して児童生徒の学力向上を目指すこととしてして児童生徒の学力向上を目指すこととしてして児童生徒の学力向上を目指すこととしてして児童生徒の学力向上を目指すこととして

おりますので、これから実践報告なども出ておりますので、これから実践報告なども出ておりますので、これから実践報告なども出ておりますので、これから実践報告なども出て

くると思いますので、そういったことを参考くると思いますので、そういったことを参考くると思いますので、そういったことを参考くると思いますので、そういったことを参考

としながら、これまでの考えとあわせて小中としながら、これまでの考えとあわせて小中としながら、これまでの考えとあわせて小中としながら、これまでの考えとあわせて小中
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一貫教育につきましても検討してまいりたい一貫教育につきましても検討してまいりたい一貫教育につきましても検討してまいりたい一貫教育につきましても検討してまいりたい

と、このように考えているところでございまと、このように考えているところでございまと、このように考えているところでございまと、このように考えているところでございま

す。す。す。す。

●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。

２番広島雄偉君。２番広島雄偉君。２番広島雄偉君。２番広島雄偉君。

なお、広島議員の一般質問は自席から行うなお、広島議員の一般質問は自席から行うなお、広島議員の一般質問は自席から行うなお、広島議員の一般質問は自席から行う

ことといたします。ことといたします。ことといたします。ことといたします。

●２番広島雄偉君 平成16年第４回定例会に●２番広島雄偉君 平成16年第４回定例会に●２番広島雄偉君 平成16年第４回定例会に●２番広島雄偉君 平成16年第４回定例会に

おいて大綱２点について質問いたします。おいて大綱２点について質問いたします。おいて大綱２点について質問いたします。おいて大綱２点について質問いたします。

本市は、これまでに少子高齢化が急速に進本市は、これまでに少子高齢化が急速に進本市は、これまでに少子高齢化が急速に進本市は、これまでに少子高齢化が急速に進

む中、農業を基幹産業とし、都市像に福祉・む中、農業を基幹産業とし、都市像に福祉・む中、農業を基幹産業とし、都市像に福祉・む中、農業を基幹産業とし、都市像に福祉・

環境・交流を重点方向として快適で安心して環境・交流を重点方向として快適で安心して環境・交流を重点方向として快適で安心して環境・交流を重点方向として快適で安心して

生活できるまちづくりを進めているところで生活できるまちづくりを進めているところで生活できるまちづくりを進めているところで生活できるまちづくりを進めているところで

あります。あります。あります。あります。

大綱の１点目は、雪エネルギーについてで大綱の１点目は、雪エネルギーについてで大綱の１点目は、雪エネルギーについてで大綱の１点目は、雪エネルギーについてで

すが、人と自然が調和したまちづくりを進めすが、人と自然が調和したまちづくりを進めすが、人と自然が調和したまちづくりを進めすが、人と自然が調和したまちづくりを進め

るため、クリーンで環境負荷の少ないエネルるため、クリーンで環境負荷の少ないエネルるため、クリーンで環境負荷の少ないエネルるため、クリーンで環境負荷の少ないエネル

ギーの導入が求められています。雪エネルギギーの導入が求められています。雪エネルギギーの導入が求められています。雪エネルギギーの導入が求められています。雪エネルギ

ーは、化石エネルギー依存度の低減や二酸化ーは、化石エネルギー依存度の低減や二酸化ーは、化石エネルギー依存度の低減や二酸化ーは、化石エネルギー依存度の低減や二酸化

炭素の排出を抑制する有効な手段の１つであ炭素の排出を抑制する有効な手段の１つであ炭素の排出を抑制する有効な手段の１つであ炭素の排出を抑制する有効な手段の１つであ

ります。ります。ります。ります。

本市でも７年前に「美唄自然エネルギー研本市でも７年前に「美唄自然エネルギー研本市でも７年前に「美唄自然エネルギー研本市でも７年前に「美唄自然エネルギー研

究会」を立ち上げ、雪利用などに関しての研究会」を立ち上げ、雪利用などに関しての研究会」を立ち上げ、雪利用などに関しての研究会」を立ち上げ、雪利用などに関しての研

究が進んでいると思いますが、これまでの取究が進んでいると思いますが、これまでの取究が進んでいると思いますが、これまでの取究が進んでいると思いますが、これまでの取

り組みの内容とその評価についてどのようにり組みの内容とその評価についてどのようにり組みの内容とその評価についてどのようにり組みの内容とその評価についてどのように

なっているのか。なっているのか。なっているのか。なっているのか。

また、今後環境の視点から考えて、この雪また、今後環境の視点から考えて、この雪また、今後環境の視点から考えて、この雪また、今後環境の視点から考えて、この雪

エネルギーに関する有効性を市民に理解してエネルギーに関する有効性を市民に理解してエネルギーに関する有効性を市民に理解してエネルギーに関する有効性を市民に理解して

もらうことも必要であり、またこれを活用しもらうことも必要であり、またこれを活用しもらうことも必要であり、またこれを活用しもらうことも必要であり、またこれを活用し

てもらうことも大事ではないかと思います。てもらうことも大事ではないかと思います。てもらうことも大事ではないかと思います。てもらうことも大事ではないかと思います。

これらについてどのように考えているのかおこれらについてどのように考えているのかおこれらについてどのように考えているのかおこれらについてどのように考えているのかお

尋ねいたします。尋ねいたします。尋ねいたします。尋ねいたします。

大綱の２点目は、福祉のまちづくり条例で大綱の２点目は、福祉のまちづくり条例で大綱の２点目は、福祉のまちづくり条例で大綱の２点目は、福祉のまちづくり条例で

すが、だれもが住み慣れた地域でともに支えすが、だれもが住み慣れた地域でともに支えすが、だれもが住み慣れた地域でともに支えすが、だれもが住み慣れた地域でともに支え

合い、自立して暮らすことのできるまちづく合い、自立して暮らすことのできるまちづく合い、自立して暮らすことのできるまちづく合い、自立して暮らすことのできるまちづく

りを市民とともに進める考えのもとで、ほかりを市民とともに進める考えのもとで、ほかりを市民とともに進める考えのもとで、ほかりを市民とともに進める考えのもとで、ほか

の市町村にはないソフト面を中心とした福祉の市町村にはないソフト面を中心とした福祉の市町村にはないソフト面を中心とした福祉の市町村にはないソフト面を中心とした福祉

のまちづくり条例が今年４月に制定されましのまちづくり条例が今年４月に制定されましのまちづくり条例が今年４月に制定されましのまちづくり条例が今年４月に制定されまし

たが、制定後この条例の理念を踏まえ、どのたが、制定後この条例の理念を踏まえ、どのたが、制定後この条例の理念を踏まえ、どのたが、制定後この条例の理念を踏まえ、どの

ように取り組んできたのかをお尋ねいたしまように取り組んできたのかをお尋ねいたしまように取り組んできたのかをお尋ねいたしまように取り組んできたのかをお尋ねいたしま

す。す。す。す。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 広島議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 広島議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 広島議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 広島議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

初めに、雪エネルギーについて、取り組み初めに、雪エネルギーについて、取り組み初めに、雪エネルギーについて、取り組み初めに、雪エネルギーについて、取り組み

と評価についてでありますが、本市の雪冷熱と評価についてでありますが、本市の雪冷熱と評価についてでありますが、本市の雪冷熱と評価についてでありますが、本市の雪冷熱

エネルギーの取り組みは、平成９年に設立さエネルギーの取り組みは、平成９年に設立さエネルギーの取り組みは、平成９年に設立さエネルギーの取り組みは、平成９年に設立さ

れた「美唄自然エネルギー研究会」を中心とれた「美唄自然エネルギー研究会」を中心とれた「美唄自然エネルギー研究会」を中心とれた「美唄自然エネルギー研究会」を中心と

して調査研究を行っております。この調査研して調査研究を行っております。この調査研して調査研究を行っております。この調査研して調査研究を行っております。この調査研

究をもとに、これまで賃貸マンションへの導究をもとに、これまで賃貸マンションへの導究をもとに、これまで賃貸マンションへの導究をもとに、これまで賃貸マンションへの導

入を初め、雪蔵工房、コミュニティホーム美入を初め、雪蔵工房、コミュニティホーム美入を初め、雪蔵工房、コミュニティホーム美入を初め、雪蔵工房、コミュニティホーム美

唄やケアハウスハーモニー、さらにはゆ～り唄やケアハウスハーモニー、さらにはゆ～り唄やケアハウスハーモニー、さらにはゆ～り唄やケアハウスハーモニー、さらにはゆ～り

ん館など、７つの施設に雪冷房システムが導ん館など、７つの施設に雪冷房システムが導ん館など、７つの施設に雪冷房システムが導ん館など、７つの施設に雪冷房システムが導

入されております。入されております。入されております。入されております。

また、雪の持っている特性を検証するため、また、雪の持っている特性を検証するため、また、雪の持っている特性を検証するため、また、雪の持っている特性を検証するため、

シックハウス症候群の要因となっている有害シックハウス症候群の要因となっている有害シックハウス症候群の要因となっている有害シックハウス症候群の要因となっている有害

物質の削減効果やみそ、漬物などの低温貯蔵物質の削減効果やみそ、漬物などの低温貯蔵物質の削減効果やみそ、漬物などの低温貯蔵物質の削減効果やみそ、漬物などの低温貯蔵

による熟成効果などの実証実験を行い、一定による熟成効果などの実証実験を行い、一定による熟成効果などの実証実験を行い、一定による熟成効果などの実証実験を行い、一定

の効果が確認されるなど、先駆的な取り組みの効果が確認されるなど、先駆的な取り組みの効果が確認されるなど、先駆的な取り組みの効果が確認されるなど、先駆的な取り組み

を行ってまいりました。を行ってまいりました。を行ってまいりました。を行ってまいりました。

これらの評価といたしましては、北海道新これらの評価といたしましては、北海道新これらの評価といたしましては、北海道新これらの評価といたしましては、北海道新

聞社の「北のみらい奨励賞」をはじめ、北海聞社の「北のみらい奨励賞」をはじめ、北海聞社の「北のみらい奨励賞」をはじめ、北海聞社の「北のみらい奨励賞」をはじめ、北海

道の「省エネルギー・新エネルギー大賞」や道の「省エネルギー・新エネルギー大賞」や道の「省エネルギー・新エネルギー大賞」や道の「省エネルギー・新エネルギー大賞」や

新エネルギー財団の「資源エネルギー庁長官新エネルギー財団の「資源エネルギー庁長官新エネルギー財団の「資源エネルギー庁長官新エネルギー財団の「資源エネルギー庁長官

賞」など、数多くの機関、団体から表彰を受賞」など、数多くの機関、団体から表彰を受賞」など、数多くの機関、団体から表彰を受賞」など、数多くの機関、団体から表彰を受

けたところであります。けたところであります。けたところであります。けたところであります。

次に、今後の活用等についてでありますが、次に、今後の活用等についてでありますが、次に、今後の活用等についてでありますが、次に、今後の活用等についてでありますが、

居住空間への導入を促進するとともに、雪冷居住空間への導入を促進するとともに、雪冷居住空間への導入を促進するとともに、雪冷居住空間への導入を促進するとともに、雪冷
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熱を活用した農産物の「抑制栽培」や低温貯熱を活用した農産物の「抑制栽培」や低温貯熱を活用した農産物の「抑制栽培」や低温貯熱を活用した農産物の「抑制栽培」や低温貯

蔵による「出荷調整」など、具体的手法につ蔵による「出荷調整」など、具体的手法につ蔵による「出荷調整」など、具体的手法につ蔵による「出荷調整」など、具体的手法につ

いて「美唄自然エネルギー研究会」を中心にいて「美唄自然エネルギー研究会」を中心にいて「美唄自然エネルギー研究会」を中心にいて「美唄自然エネルギー研究会」を中心に

調査研究を進めてまいりたいと考えておりま調査研究を進めてまいりたいと考えておりま調査研究を進めてまいりたいと考えておりま調査研究を進めてまいりたいと考えておりま

す。す。す。す。

また、市民への周知等につきましては、こまた、市民への周知等につきましては、こまた、市民への周知等につきましては、こまた、市民への周知等につきましては、こ

れまでも「市民見学会」や「全国雪サミッれまでも「市民見学会」や「全国雪サミッれまでも「市民見学会」や「全国雪サミッれまでも「市民見学会」や「全国雪サミッ

ト」などにおいて市民の方々にも参加をしてト」などにおいて市民の方々にも参加をしてト」などにおいて市民の方々にも参加をしてト」などにおいて市民の方々にも参加をして

いただき、ＰＲに努めてきたところでありまいただき、ＰＲに努めてきたところでありまいただき、ＰＲに努めてきたところでありまいただき、ＰＲに努めてきたところでありま

すが、今後におきましても、シンポジウムやすが、今後におきましても、シンポジウムやすが、今後におきましても、シンポジウムやすが、今後におきましても、シンポジウムや

先進事例発表会などを通して雪冷熱エネルギ先進事例発表会などを通して雪冷熱エネルギ先進事例発表会などを通して雪冷熱エネルギ先進事例発表会などを通して雪冷熱エネルギ

ーの有効性について理解を深めていただき、ーの有効性について理解を深めていただき、ーの有効性について理解を深めていただき、ーの有効性について理解を深めていただき、

普及、促進に取り組んでまいりたいと考えて普及、促進に取り組んでまいりたいと考えて普及、促進に取り組んでまいりたいと考えて普及、促進に取り組んでまいりたいと考えて

おります。おります。おります。おります。

最後に、福祉のまちづくり条例についてで最後に、福祉のまちづくり条例についてで最後に、福祉のまちづくり条例についてで最後に、福祉のまちづくり条例についてで

ありますが、福祉のまちづくりを着実に進めありますが、福祉のまちづくりを着実に進めありますが、福祉のまちづくりを着実に進めありますが、福祉のまちづくりを着実に進め

るためには、条例を広く市民の皆様にお知らるためには、条例を広く市民の皆様にお知らるためには、条例を広く市民の皆様にお知らるためには、条例を広く市民の皆様にお知ら

せし、理解していただくことが大切であるたせし、理解していただくことが大切であるたせし、理解していただくことが大切であるたせし、理解していただくことが大切であるた

め、６月号広報に条例全文と考え方についてめ、６月号広報に条例全文と考え方についてめ、６月号広報に条例全文と考え方についてめ、６月号広報に条例全文と考え方について

掲載したほか、自治組織代表者会議や民生・掲載したほか、自治組織代表者会議や民生・掲載したほか、自治組織代表者会議や民生・掲載したほか、自治組織代表者会議や民生・

児童委員協議会連合会総会など、さまざまな児童委員協議会連合会総会など、さまざまな児童委員協議会連合会総会など、さまざまな児童委員協議会連合会総会など、さまざまな

機会を通して条例の理念や市民、事業者、行機会を通して条例の理念や市民、事業者、行機会を通して条例の理念や市民、事業者、行機会を通して条例の理念や市民、事業者、行

政の役割等について説明に努めてきたところ政の役割等について説明に努めてきたところ政の役割等について説明に努めてきたところ政の役割等について説明に努めてきたところ

であります。であります。であります。であります。

あわせて、条例を計画的・総合的に推進すあわせて、条例を計画的・総合的に推進すあわせて、条例を計画的・総合的に推進すあわせて、条例を計画的・総合的に推進す

るため、地域福祉計画を策定いたしまして、るため、地域福祉計画を策定いたしまして、るため、地域福祉計画を策定いたしまして、るため、地域福祉計画を策定いたしまして、

昨年に引き続き地域福祉への住民参加を促進昨年に引き続き地域福祉への住民参加を促進昨年に引き続き地域福祉への住民参加を促進昨年に引き続き地域福祉への住民参加を促進

するため、地域懇談会や子ども懇談会を開催するため、地域懇談会や子ども懇談会を開催するため、地域懇談会や子ども懇談会を開催するため、地域懇談会や子ども懇談会を開催

いたしました。また、事業としては、ゆたかいたしました。また、事業としては、ゆたかいたしました。また、事業としては、ゆたかいたしました。また、事業としては、ゆたか

会館での介護予防教室や西美唄地区健康まつ会館での介護予防教室や西美唄地区健康まつ会館での介護予防教室や西美唄地区健康まつ会館での介護予防教室や西美唄地区健康まつ

りなど、地域生活の自立を支援するための保りなど、地域生活の自立を支援するための保りなど、地域生活の自立を支援するための保りなど、地域生活の自立を支援するための保

健福祉事業を地域住民と協働し、役割を分担健福祉事業を地域住民と協働し、役割を分担健福祉事業を地域住民と協働し、役割を分担健福祉事業を地域住民と協働し、役割を分担

しながら実施しているところであります。しながら実施しているところであります。しながら実施しているところであります。しながら実施しているところであります。

今後におきましても、なお一層「福祉のま今後におきましても、なお一層「福祉のま今後におきましても、なお一層「福祉のま今後におきましても、なお一層「福祉のま

ちづくり条例」の理念に沿い、市民との共通ちづくり条例」の理念に沿い、市民との共通ちづくり条例」の理念に沿い、市民との共通ちづくり条例」の理念に沿い、市民との共通

認識のもと一体となって取り組んでまいりた認識のもと一体となって取り組んでまいりた認識のもと一体となって取り組んでまいりた認識のもと一体となって取り組んでまいりた

いと考えております。いと考えております。いと考えております。いと考えております。

●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。

７番土井敏興君。７番土井敏興君。７番土井敏興君。７番土井敏興君。

●７番土井敏興君（登壇） 平成16年第４回●７番土井敏興君（登壇） 平成16年第４回●７番土井敏興君（登壇） 平成16年第４回●７番土井敏興君（登壇） 平成16年第４回

市議会定例会に当たり、私は大綱３点につき市議会定例会に当たり、私は大綱３点につき市議会定例会に当たり、私は大綱３点につき市議会定例会に当たり、私は大綱３点につき

まして、市長並びに教育長に率直にお伺いをまして、市長並びに教育長に率直にお伺いをまして、市長並びに教育長に率直にお伺いをまして、市長並びに教育長に率直にお伺いを

いたしたく存じますので、明快にお答えいたいたしたく存じますので、明快にお答えいたいたしたく存じますので、明快にお答えいたいたしたく存じますので、明快にお答えいた

だきますようお願いをいたします。だきますようお願いをいたします。だきますようお願いをいたします。だきますようお願いをいたします。

大綱１点目の災害についてでありますが、大綱１点目の災害についてでありますが、大綱１点目の災害についてでありますが、大綱１点目の災害についてでありますが、

本年９月８日の台風18号による被害の特徴は、本年９月８日の台風18号による被害の特徴は、本年９月８日の台風18号による被害の特徴は、本年９月８日の台風18号による被害の特徴は、

雨量は少なかったものの、50年ぶりと言われ雨量は少なかったものの、50年ぶりと言われ雨量は少なかったものの、50年ぶりと言われ雨量は少なかったものの、50年ぶりと言われ

る強風により甚大な被害をこうむったところる強風により甚大な被害をこうむったところる強風により甚大な被害をこうむったところる強風により甚大な被害をこうむったところ

であります。であります。であります。であります。

桜井市長におかれましても、激しい選挙戦桜井市長におかれましても、激しい選挙戦桜井市長におかれましても、激しい選挙戦桜井市長におかれましても、激しい選挙戦

のさなか、その行動をも中断せざるを得ないのさなか、その行動をも中断せざるを得ないのさなか、その行動をも中断せざるを得ないのさなか、その行動をも中断せざるを得ない

ほどの被害の状況を目の当たりにされ、自然ほどの被害の状況を目の当たりにされ、自然ほどの被害の状況を目の当たりにされ、自然ほどの被害の状況を目の当たりにされ、自然

災害の恐ろしさを改めて身をもって体験をさ災害の恐ろしさを改めて身をもって体験をさ災害の恐ろしさを改めて身をもって体験をさ災害の恐ろしさを改めて身をもって体験をさ

れたことと思います。れたことと思います。れたことと思います。れたことと思います。

まず、台風18号による全体の被害状況につまず、台風18号による全体の被害状況につまず、台風18号による全体の被害状況につまず、台風18号による全体の被害状況につ

きましてお伺いをいたします。強風によるビきましてお伺いをいたします。強風によるビきましてお伺いをいたします。強風によるビきましてお伺いをいたします。強風によるビ

ニールハウスをはじめとする農業被害が極めニールハウスをはじめとする農業被害が極めニールハウスをはじめとする農業被害が極めニールハウスをはじめとする農業被害が極め

て大きく、さらには風倒木の発生も著しかって大きく、さらには風倒木の発生も著しかって大きく、さらには風倒木の発生も著しかって大きく、さらには風倒木の発生も著しかっ

たと聞いているところでありますが、市の管たと聞いているところでありますが、市の管たと聞いているところでありますが、市の管たと聞いているところでありますが、市の管

理用地や施設はもとより、殊に防風林等での理用地や施設はもとより、殊に防風林等での理用地や施設はもとより、殊に防風林等での理用地や施設はもとより、殊に防風林等での

大量発生を踏まえ、これらの処理の進捗状況大量発生を踏まえ、これらの処理の進捗状況大量発生を踏まえ、これらの処理の進捗状況大量発生を踏まえ、これらの処理の進捗状況

をお聞かせいただきたいと思います。をお聞かせいただきたいと思います。をお聞かせいただきたいと思います。をお聞かせいただきたいと思います。

風倒木の処理に当たって、ただ廃棄するの風倒木の処理に当たって、ただ廃棄するの風倒木の処理に当たって、ただ廃棄するの風倒木の処理に当たって、ただ廃棄するの

ではなく、どのような形で利活用を図るお考ではなく、どのような形で利活用を図るお考ではなく、どのような形で利活用を図るお考ではなく、どのような形で利活用を図るお考

えをお持ちかもお伺いをいたします。えをお持ちかもお伺いをいたします。えをお持ちかもお伺いをいたします。えをお持ちかもお伺いをいたします。

さらには、今回の台風で倒伏を免れた樹木さらには、今回の台風で倒伏を免れた樹木さらには、今回の台風で倒伏を免れた樹木さらには、今回の台風で倒伏を免れた樹木

についても、今後の強風や積雪による新たなについても、今後の強風や積雪による新たなについても、今後の強風や積雪による新たなについても、今後の強風や積雪による新たな

発生も考えられると思いますが、それらに対発生も考えられると思いますが、それらに対発生も考えられると思いますが、それらに対発生も考えられると思いますが、それらに対
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するお考えもお聞かせ願います。するお考えもお聞かせ願います。するお考えもお聞かせ願います。するお考えもお聞かせ願います。

いずれにしても、今後は災害を最小限に食いずれにしても、今後は災害を最小限に食いずれにしても、今後は災害を最小限に食いずれにしても、今後は災害を最小限に食

いとめる意味からも、防風林、公園や公共施いとめる意味からも、防風林、公園や公共施いとめる意味からも、防風林、公園や公共施いとめる意味からも、防風林、公園や公共施

設の植栽計画及び樹種の選定等に慎重を期さ設の植栽計画及び樹種の選定等に慎重を期さ設の植栽計画及び樹種の選定等に慎重を期さ設の植栽計画及び樹種の選定等に慎重を期さ

なければならんと考えますが、いかがでしょなければならんと考えますが、いかがでしょなければならんと考えますが、いかがでしょなければならんと考えますが、いかがでしょ

うか。うか。うか。うか。

次に、大綱２点目の財源の確保についてで次に、大綱２点目の財源の確保についてで次に、大綱２点目の財源の確保についてで次に、大綱２点目の財源の確保についてで

ありますが、依然本市を取り巻く経済環境はありますが、依然本市を取り巻く経済環境はありますが、依然本市を取り巻く経済環境はありますが、依然本市を取り巻く経済環境は

厳しさと混迷を深めているところであります。厳しさと混迷を深めているところであります。厳しさと混迷を深めているところであります。厳しさと混迷を深めているところであります。

よって、当然市税収納等への影響や、あるいよって、当然市税収納等への影響や、あるいよって、当然市税収納等への影響や、あるいよって、当然市税収納等への影響や、あるい

は滞納の増加につながるおそれがあるなど、は滞納の増加につながるおそれがあるなど、は滞納の増加につながるおそれがあるなど、は滞納の増加につながるおそれがあるなど、

財政の健全化に大きな影を落としています。財政の健全化に大きな影を落としています。財政の健全化に大きな影を落としています。財政の健全化に大きな影を落としています。

むだと思われる費用を発生させることなく、むだと思われる費用を発生させることなく、むだと思われる費用を発生させることなく、むだと思われる費用を発生させることなく、

さらに経費の削減を図ることも極めて大事なさらに経費の削減を図ることも極めて大事なさらに経費の削減を図ることも極めて大事なさらに経費の削減を図ることも極めて大事な

ことでありますが、一方全国のいろいろな事ことでありますが、一方全国のいろいろな事ことでありますが、一方全国のいろいろな事ことでありますが、一方全国のいろいろな事

例等を見ますと、極めて小さな一歩とは思い例等を見ますと、極めて小さな一歩とは思い例等を見ますと、極めて小さな一歩とは思い例等を見ますと、極めて小さな一歩とは思い

ますが、市町村等が発行している広報紙等にますが、市町村等が発行している広報紙等にますが、市町村等が発行している広報紙等にますが、市町村等が発行している広報紙等に

地場企業及び事業所あるいは商店街等の協力地場企業及び事業所あるいは商店街等の協力地場企業及び事業所あるいは商店街等の協力地場企業及び事業所あるいは商店街等の協力

を得て広告を掲載して収入の一助にしているを得て広告を掲載して収入の一助にしているを得て広告を掲載して収入の一助にしているを得て広告を掲載して収入の一助にしている

ようでもありますし、報道等を見ますと、銀ようでもありますし、報道等を見ますと、銀ようでもありますし、報道等を見ますと、銀ようでもありますし、報道等を見ますと、銀

行など民間企業とのタイアップもあるようで行など民間企業とのタイアップもあるようで行など民間企業とのタイアップもあるようで行など民間企業とのタイアップもあるようで

あります。あります。あります。あります。

そこで、市が発行している広報紙の部数とそこで、市が発行している広報紙の部数とそこで、市が発行している広報紙の部数とそこで、市が発行している広報紙の部数と

その経費はいかほどか。それらを踏まえ、どその経費はいかほどか。それらを踏まえ、どその経費はいかほどか。それらを踏まえ、どその経費はいかほどか。それらを踏まえ、ど

のようなお考えをお持ちでしょうか。のようなお考えをお持ちでしょうか。のようなお考えをお持ちでしょうか。のようなお考えをお持ちでしょうか。

また、市民バスの広告掲載の内容及び過去また、市民バスの広告掲載の内容及び過去また、市民バスの広告掲載の内容及び過去また、市民バスの広告掲載の内容及び過去

２年の年度別経過と現状認識についてお伺い２年の年度別経過と現状認識についてお伺い２年の年度別経過と現状認識についてお伺い２年の年度別経過と現状認識についてお伺い

いたします。いたします。いたします。いたします。

大綱３点目といたしまして、教育行政につ大綱３点目といたしまして、教育行政につ大綱３点目といたしまして、教育行政につ大綱３点目といたしまして、教育行政につ

いてお伺いいたします。いてお伺いいたします。いてお伺いいたします。いてお伺いいたします。

最初に、学力等の学校間格差についてであ最初に、学力等の学校間格差についてであ最初に、学力等の学校間格差についてであ最初に、学力等の学校間格差についてであ

りますが、先般の新聞報道にもありましたが、りますが、先般の新聞報道にもありましたが、りますが、先般の新聞報道にもありましたが、りますが、先般の新聞報道にもありましたが、

絶対評価の評定で学校間格差、増大を懸念す絶対評価の評定で学校間格差、増大を懸念す絶対評価の評定で学校間格差、増大を懸念す絶対評価の評定で学校間格差、増大を懸念す

ると問題視されておりましたが、導入後２年ると問題視されておりましたが、導入後２年ると問題視されておりましたが、導入後２年ると問題視されておりましたが、導入後２年

以上経過をした中で教育長はどのように受け以上経過をした中で教育長はどのように受け以上経過をした中で教育長はどのように受け以上経過をした中で教育長はどのように受け

とめ、また今後どう対応されるのか、お考えとめ、また今後どう対応されるのか、お考えとめ、また今後どう対応されるのか、お考えとめ、また今後どう対応されるのか、お考え

をお伺いいたします。をお伺いいたします。をお伺いいたします。をお伺いいたします。

一方、客観的に児童生徒の学習到達状況を一方、客観的に児童生徒の学習到達状況を一方、客観的に児童生徒の学習到達状況を一方、客観的に児童生徒の学習到達状況を

把握する点から、学力テストも各地で活用さ把握する点から、学力テストも各地で活用さ把握する点から、学力テストも各地で活用さ把握する点から、学力テストも各地で活用さ

れているところでありますが、この導入につれているところでありますが、この導入につれているところでありますが、この導入につれているところでありますが、この導入につ

いてのお考えもあわせてお伺いをいたします。いてのお考えもあわせてお伺いをいたします。いてのお考えもあわせてお伺いをいたします。いてのお考えもあわせてお伺いをいたします。

次に、学力低下に係る問題でありますが、次に、学力低下に係る問題でありますが、次に、学力低下に係る問題でありますが、次に、学力低下に係る問題でありますが、

先日のマスコミ報道からも国際的に見て明ら先日のマスコミ報道からも国際的に見て明ら先日のマスコミ報道からも国際的に見て明ら先日のマスコミ報道からも国際的に見て明ら

かに読解力や応用力の低下が伝えられ、いわかに読解力や応用力の低下が伝えられ、いわかに読解力や応用力の低下が伝えられ、いわかに読解力や応用力の低下が伝えられ、いわ

ゆるゆとり路線にひずみが生じ、これらを憂ゆるゆとり路線にひずみが生じ、これらを憂ゆるゆとり路線にひずみが生じ、これらを憂ゆるゆとり路線にひずみが生じ、これらを憂

慮する声が高まっております。すでに問題意慮する声が高まっております。すでに問題意慮する声が高まっております。すでに問題意慮する声が高まっております。すでに問題意

識を持った市町村においては、休日や長期休識を持った市町村においては、休日や長期休識を持った市町村においては、休日や長期休識を持った市町村においては、休日や長期休

業期間を利用して学力低下防止を図っている業期間を利用して学力低下防止を図っている業期間を利用して学力低下防止を図っている業期間を利用して学力低下防止を図っている

と聞いておりますが、これらの認識と今後のと聞いておりますが、これらの認識と今後のと聞いておりますが、これらの認識と今後のと聞いておりますが、これらの認識と今後の

取り組みについてお伺いいたします。取り組みについてお伺いいたします。取り組みについてお伺いいたします。取り組みについてお伺いいたします。

次に、学校給食会計についてでありますが、次に、学校給食会計についてでありますが、次に、学校給食会計についてでありますが、次に、学校給食会計についてでありますが、

幾度となく議会でも取り上げられ、殊に社会幾度となく議会でも取り上げられ、殊に社会幾度となく議会でも取り上げられ、殊に社会幾度となく議会でも取り上げられ、殊に社会

環境や家庭環境の複雑化が進み、全国的にも、環境や家庭環境の複雑化が進み、全国的にも、環境や家庭環境の複雑化が進み、全国的にも、環境や家庭環境の複雑化が進み、全国的にも、

また本市においても極めて深刻な課題を抱えまた本市においても極めて深刻な課題を抱えまた本市においても極めて深刻な課題を抱えまた本市においても極めて深刻な課題を抱え

ることとなっていると聞き及んでおります。ることとなっていると聞き及んでおります。ることとなっていると聞き及んでおります。ることとなっていると聞き及んでおります。

よって、市内小中学校の未納及び滞納の現状、よって、市内小中学校の未納及び滞納の現状、よって、市内小中学校の未納及び滞納の現状、よって、市内小中学校の未納及び滞納の現状、

さらにはその対策についてお伺いいたします。さらにはその対策についてお伺いいたします。さらにはその対策についてお伺いいたします。さらにはその対策についてお伺いいたします。

給食会計のこうした事態に対し、業を煮や給食会計のこうした事態に対し、業を煮や給食会計のこうした事態に対し、業を煮や給食会計のこうした事態に対し、業を煮や

したというべきか、あるいはせっぱ詰まったしたというべきか、あるいはせっぱ詰まったしたというべきか、あるいはせっぱ詰まったしたというべきか、あるいはせっぱ詰まった

というべきでしょうか、言葉に少し適切さをというべきでしょうか、言葉に少し適切さをというべきでしょうか、言葉に少し適切さをというべきでしょうか、言葉に少し適切さを

欠いているのかもしれませんが、要するに新欠いているのかもしれませんが、要するに新欠いているのかもしれませんが、要するに新欠いているのかもしれませんが、要するに新

たな未納を未然に防ぐ観点から、苦渋の末、たな未納を未然に防ぐ観点から、苦渋の末、たな未納を未然に防ぐ観点から、苦渋の末、たな未納を未然に防ぐ観点から、苦渋の末、

保証人を立てることへの取り組みをした市町保証人を立てることへの取り組みをした市町保証人を立てることへの取り組みをした市町保証人を立てることへの取り組みをした市町

村があるとも聞き及んでおります。このよう村があるとも聞き及んでおります。このよう村があるとも聞き及んでおります。このよう村があるとも聞き及んでおります。このよう

なことを踏まえ、美唄市としてはどのようななことを踏まえ、美唄市としてはどのようななことを踏まえ、美唄市としてはどのようななことを踏まえ、美唄市としてはどのような

策を持って取り組もうとされているのかお伺策を持って取り組もうとされているのかお伺策を持って取り組もうとされているのかお伺策を持って取り組もうとされているのかお伺

いいたします。いいたします。いいたします。いいたします。

最後に、本市における障がい児教育であり最後に、本市における障がい児教育であり最後に、本市における障がい児教育であり最後に、本市における障がい児教育であり
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ますが、児童生徒の環境に配慮しながら、そますが、児童生徒の環境に配慮しながら、そますが、児童生徒の環境に配慮しながら、そますが、児童生徒の環境に配慮しながら、そ

の発達度に合わせ、適切な対応と教育が行わの発達度に合わせ、適切な対応と教育が行わの発達度に合わせ、適切な対応と教育が行わの発達度に合わせ、適切な対応と教育が行わ

れていると聞き及んでおります。普通学級とれていると聞き及んでおります。普通学級とれていると聞き及んでおります。普通学級とれていると聞き及んでおります。普通学級と

の積極的な交流授業を実施するため、障がいの積極的な交流授業を実施するため、障がいの積極的な交流授業を実施するため、障がいの積極的な交流授業を実施するため、障がい

児学級に必要に応じて介助員の配置がなされ、児学級に必要に応じて介助員の配置がなされ、児学級に必要に応じて介助員の配置がなされ、児学級に必要に応じて介助員の配置がなされ、

保護者からも信頼とともに喜びの声を私も伺保護者からも信頼とともに喜びの声を私も伺保護者からも信頼とともに喜びの声を私も伺保護者からも信頼とともに喜びの声を私も伺

っているところから、市内の障がい児学級及っているところから、市内の障がい児学級及っているところから、市内の障がい児学級及っているところから、市内の障がい児学級及

び介助員の状況や成果についてお伺いいたしび介助員の状況や成果についてお伺いいたしび介助員の状況や成果についてお伺いいたしび介助員の状況や成果についてお伺いいたし

たいと思います。たいと思います。たいと思います。たいと思います。

ただ、この介助員の配置については、緊急ただ、この介助員の配置については、緊急ただ、この介助員の配置については、緊急ただ、この介助員の配置については、緊急

地域雇用創出特別対策推進事業によるところ地域雇用創出特別対策推進事業によるところ地域雇用創出特別対策推進事業によるところ地域雇用創出特別対策推進事業によるところ

から、事業期間終了により介助員を配置されから、事業期間終了により介助員を配置されから、事業期間終了により介助員を配置されから、事業期間終了により介助員を配置され

なくなるのではと、保護者をはじめ関係者のなくなるのではと、保護者をはじめ関係者のなくなるのではと、保護者をはじめ関係者のなくなるのではと、保護者をはじめ関係者の

間で非常に不安が広がっております。よって、間で非常に不安が広がっております。よって、間で非常に不安が広がっております。よって、間で非常に不安が広がっております。よって、

この介助員の配置につきましては、保護者やこの介助員の配置につきましては、保護者やこの介助員の配置につきましては、保護者やこの介助員の配置につきましては、保護者や

関係者の思いを重く受けとめ、ぜひ継続すべ関係者の思いを重く受けとめ、ぜひ継続すべ関係者の思いを重く受けとめ、ぜひ継続すべ関係者の思いを重く受けとめ、ぜひ継続すべ

きものと考えますが、いかがお考えかお伺いきものと考えますが、いかがお考えかお伺いきものと考えますが、いかがお考えかお伺いきものと考えますが、いかがお考えかお伺い

をいたします。をいたします。をいたします。をいたします。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 土井議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 土井議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 土井議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 土井議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

初めに、台風18号の被害対策についてであ初めに、台風18号の被害対策についてであ初めに、台風18号の被害対策についてであ初めに、台風18号の被害対策についてであ

りますが、被害状況としては人的被害が５名、りますが、被害状況としては人的被害が５名、りますが、被害状況としては人的被害が５名、りますが、被害状況としては人的被害が５名、

住宅や車庫、物置などの損壊、一部損壊が828住宅や車庫、物置などの損壊、一部損壊が828住宅や車庫、物置などの損壊、一部損壊が828住宅や車庫、物置などの損壊、一部損壊が828

件、農業被害が約８億6,800万円、商工被害が件、農業被害が約８億6,800万円、商工被害が件、農業被害が約８億6,800万円、商工被害が件、農業被害が約８億6,800万円、商工被害が

約１億6,300万円、公共施設や公園の被害が約約１億6,300万円、公共施設や公園の被害が約約１億6,300万円、公共施設や公園の被害が約約１億6,300万円、公共施設や公園の被害が約

7,000万円ありました。7,000万円ありました。7,000万円ありました。7,000万円ありました。

また、倒木につきましては、道路、公園、また、倒木につきましては、道路、公園、また、倒木につきましては、道路、公園、また、倒木につきましては、道路、公園、

公共施設で1,070本、防風林で8,300本となっ公共施設で1,070本、防風林で8,300本となっ公共施設で1,070本、防風林で8,300本となっ公共施設で1,070本、防風林で8,300本となっ

ております。この処理につきましては、公共ております。この処理につきましては、公共ております。この処理につきましては、公共ております。この処理につきましては、公共

施設の一部を除き一般廃棄物処理場に搬入後、施設の一部を除き一般廃棄物処理場に搬入後、施設の一部を除き一般廃棄物処理場に搬入後、施設の一部を除き一般廃棄物処理場に搬入後、

枝葉を除いてチップ材に加工し、家畜の敷き枝葉を除いてチップ材に加工し、家畜の敷き枝葉を除いてチップ材に加工し、家畜の敷き枝葉を除いてチップ材に加工し、家畜の敷き

わらとして利用するため、道東方面に搬出しわらとして利用するため、道東方面に搬出しわらとして利用するため、道東方面に搬出しわらとして利用するため、道東方面に搬出し

たほか、アカマツは登り窯のまき材として保たほか、アカマツは登り窯のまき材として保たほか、アカマツは登り窯のまき材として保たほか、アカマツは登り窯のまき材として保

管をしたところでございます。管をしたところでございます。管をしたところでございます。管をしたところでございます。

なお、今後処理をいたします公共施設の約1なお、今後処理をいたします公共施設の約1なお、今後処理をいたします公共施設の約1なお、今後処理をいたします公共施設の約1

50本につきましては、松類を中心に登り窯の50本につきましては、松類を中心に登り窯の50本につきましては、松類を中心に登り窯の50本につきましては、松類を中心に登り窯の

まき材として利用するほか、防風林の倒木はまき材として利用するほか、防風林の倒木はまき材として利用するほか、防風林の倒木はまき材として利用するほか、防風林の倒木は

暗渠疎水材として利活用を図るため、空知支暗渠疎水材として利活用を図るため、空知支暗渠疎水材として利活用を図るため、空知支暗渠疎水材として利活用を図るため、空知支

庁や森林組合などと構成する風倒木活用連絡庁や森林組合などと構成する風倒木活用連絡庁や森林組合などと構成する風倒木活用連絡庁や森林組合などと構成する風倒木活用連絡

協議会において協議中でございます。協議会において協議中でございます。協議会において協議中でございます。協議会において協議中でございます。

次に、今後の植栽につきましては、街路樹次に、今後の植栽につきましては、街路樹次に、今後の植栽につきましては、街路樹次に、今後の植栽につきましては、街路樹

は風害や雪害に比較的強いとされている既存は風害や雪害に比較的強いとされている既存は風害や雪害に比較的強いとされている既存は風害や雪害に比較的強いとされている既存

のナナカマドやエンジュなどの補植を考えてのナナカマドやエンジュなどの補植を考えてのナナカマドやエンジュなどの補植を考えてのナナカマドやエンジュなどの補植を考えて

おりますが、公園等につきましては施設ごとおりますが、公園等につきましては施設ごとおりますが、公園等につきましては施設ごとおりますが、公園等につきましては施設ごと

に樹木の配置や景観、風雪害などを考慮しなに樹木の配置や景観、風雪害などを考慮しなに樹木の配置や景観、風雪害などを考慮しなに樹木の配置や景観、風雪害などを考慮しな

がら木の種類を選定し、順次補植をしてまいがら木の種類を選定し、順次補植をしてまいがら木の種類を選定し、順次補植をしてまいがら木の種類を選定し、順次補植をしてまい

ります。ります。ります。ります。

また、防風林につきましては、17年度からまた、防風林につきましては、17年度からまた、防風林につきましては、17年度からまた、防風林につきましては、17年度から

およそ３年間で植栽を計画しており、木の種およそ３年間で植栽を計画しており、木の種およそ３年間で植栽を計画しており、木の種およそ３年間で植栽を計画しており、木の種

類につきましては林業試験場や空知支庁、空類につきましては林業試験場や空知支庁、空類につきましては林業試験場や空知支庁、空類につきましては林業試験場や空知支庁、空

知森づくりセンターと協議し、風害対策に適知森づくりセンターと協議し、風害対策に適知森づくりセンターと協議し、風害対策に適知森づくりセンターと協議し、風害対策に適

用した種類を選定してまいります。用した種類を選定してまいります。用した種類を選定してまいります。用した種類を選定してまいります。

なお、台風で完全には倒れなかったものの、なお、台風で完全には倒れなかったものの、なお、台風で完全には倒れなかったものの、なお、台風で完全には倒れなかったものの、

今後積雪によって倒れることも予想されます今後積雪によって倒れることも予想されます今後積雪によって倒れることも予想されます今後積雪によって倒れることも予想されます

ので、必要に応じて処理をするほか、公園にので、必要に応じて処理をするほか、公園にので、必要に応じて処理をするほか、公園にので、必要に応じて処理をするほか、公園に

つきましては雪解け後に点検し、支障があるつきましては雪解け後に点検し、支障があるつきましては雪解け後に点検し、支障があるつきましては雪解け後に点検し、支障がある

ものについては随時対応してまいりたいと考ものについては随時対応してまいりたいと考ものについては随時対応してまいりたいと考ものについては随時対応してまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。

次に、市広報紙及び市民バスへの広告掲載次に、市広報紙及び市民バスへの広告掲載次に、市広報紙及び市民バスへの広告掲載次に、市広報紙及び市民バスへの広告掲載

についてでありますが、初めに市広報紙の平についてでありますが、初めに市広報紙の平についてでありますが、初めに市広報紙の平についてでありますが、初めに市広報紙の平

成15年度実績で申し上げますと、発行部数は成15年度実績で申し上げますと、発行部数は成15年度実績で申し上げますと、発行部数は成15年度実績で申し上げますと、発行部数は

１カ月平均で１万3,550部、発行に要した経費１カ月平均で１万3,550部、発行に要した経費１カ月平均で１万3,550部、発行に要した経費１カ月平均で１万3,550部、発行に要した経費

は年額で1,565万7,000円で、１部当たり約96は年額で1,565万7,000円で、１部当たり約96は年額で1,565万7,000円で、１部当たり約96は年額で1,565万7,000円で、１部当たり約96

円となっております。円となっております。円となっております。円となっております。

また、広告を掲載することによりまして、また、広告を掲載することによりまして、また、広告を掲載することによりまして、また、広告を掲載することによりまして、

自主財源の確保や地元企業等のＰＲなどが考自主財源の確保や地元企業等のＰＲなどが考自主財源の確保や地元企業等のＰＲなどが考自主財源の確保や地元企業等のＰＲなどが考

えられますが、費用対効果や広報紙の持つ公えられますが、費用対効果や広報紙の持つ公えられますが、費用対効果や広報紙の持つ公えられますが、費用対効果や広報紙の持つ公
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共性などの課題もあると考えております。共性などの課題もあると考えております。共性などの課題もあると考えております。共性などの課題もあると考えております。

次に、市民バスの広告につきましては、取次に、市民バスの広告につきましては、取次に、市民バスの広告につきましては、取次に、市民バスの広告につきましては、取

扱規則により車両や停留所に掲載するものと扱規則により車両や停留所に掲載するものと扱規則により車両や停留所に掲載するものと扱規則により車両や停留所に掲載するものと

乗車券に記載するもの等がございます。広告乗車券に記載するもの等がございます。広告乗車券に記載するもの等がございます。広告乗車券に記載するもの等がございます。広告

掲載の年度別状況につきましては、平成14年掲載の年度別状況につきましては、平成14年掲載の年度別状況につきましては、平成14年掲載の年度別状況につきましては、平成14年

度は車外広告が４件で10万0,800円、車内ポス度は車外広告が４件で10万0,800円、車内ポス度は車外広告が４件で10万0,800円、車内ポス度は車外広告が４件で10万0,800円、車内ポス

ターが１件で1,260円、車内放送広告が２件でターが１件で1,260円、車内放送広告が２件でターが１件で1,260円、車内放送広告が２件でターが１件で1,260円、車内放送広告が２件で

５万0,400円、合計７件で15万2,460円の収入５万0,400円、合計７件で15万2,460円の収入５万0,400円、合計７件で15万2,460円の収入５万0,400円、合計７件で15万2,460円の収入

となっており、平成15年につきましても件数、となっており、平成15年につきましても件数、となっており、平成15年につきましても件数、となっており、平成15年につきましても件数、

金額とも同様となっております。金額とも同様となっております。金額とも同様となっております。金額とも同様となっております。

また、広告収入の伸びない理由につきましまた、広告収入の伸びない理由につきましまた、広告収入の伸びない理由につきましまた、広告収入の伸びない理由につきまし

ては、近年の経済状況や地域が限定されていては、近年の経済状況や地域が限定されていては、近年の経済状況や地域が限定されていては、近年の経済状況や地域が限定されてい

るなどの理由があるものと考えております。るなどの理由があるものと考えております。るなどの理由があるものと考えております。るなどの理由があるものと考えております。

●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君（登壇） 土井議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 土井議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 土井議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 土井議員のご

質問に順次お答えをいたします。質問に順次お答えをいたします。質問に順次お答えをいたします。質問に順次お答えをいたします。

初めに、学力等の学校間格差についてであ初めに、学力等の学校間格差についてであ初めに、学力等の学校間格差についてであ初めに、学力等の学校間格差についてであ

りますが、学習指導要領では、みずから学びりますが、学習指導要領では、みずから学びりますが、学習指導要領では、みずから学びりますが、学習指導要領では、みずから学び

考える力などの「生きる力」をはぐくむこと考える力などの「生きる力」をはぐくむこと考える力などの「生きる力」をはぐくむこと考える力などの「生きる力」をはぐくむこと

を目指し、基礎的、基本的な内容の確実な習を目指し、基礎的、基本的な内容の確実な習を目指し、基礎的、基本的な内容の確実な習を目指し、基礎的、基本的な内容の確実な習

得を図ることを重視しており、これに伴い平得を図ることを重視しており、これに伴い平得を図ることを重視しており、これに伴い平得を図ることを重視しており、これに伴い平

成14年から指導目標に準拠した絶対評価が導成14年から指導目標に準拠した絶対評価が導成14年から指導目標に準拠した絶対評価が導成14年から指導目標に準拠した絶対評価が導

入されたものでございます。各学校において入されたものでございます。各学校において入されたものでございます。各学校において入されたものでございます。各学校において

は、国立教育政策研究所が作成いたしましたは、国立教育政策研究所が作成いたしましたは、国立教育政策研究所が作成いたしましたは、国立教育政策研究所が作成いたしました

参考資料をもとに評価基準を作成し、評価に参考資料をもとに評価基準を作成し、評価に参考資料をもとに評価基準を作成し、評価に参考資料をもとに評価基準を作成し、評価に

当たっているところでございます。当たっているところでございます。当たっているところでございます。当たっているところでございます。

しかしながら、新聞報道等にもありますよしかしながら、新聞報道等にもありますよしかしながら、新聞報道等にもありますよしかしながら、新聞報道等にもありますよ

うに、一部の教科で学校間格差があるといううに、一部の教科で学校間格差があるといううに、一部の教科で学校間格差があるといううに、一部の教科で学校間格差があるという

指摘につきましては、絶対評価そのものに対指摘につきましては、絶対評価そのものに対指摘につきましては、絶対評価そのものに対指摘につきましては、絶対評価そのものに対

する疑問の投げかけであると受けとめているする疑問の投げかけであると受けとめているする疑問の投げかけであると受けとめているする疑問の投げかけであると受けとめている

ところでございます。このことにつきましてところでございます。このことにつきましてところでございます。このことにつきましてところでございます。このことにつきまして

は、国及び道レベルでの調査、研究等の動向は、国及び道レベルでの調査、研究等の動向は、国及び道レベルでの調査、研究等の動向は、国及び道レベルでの調査、研究等の動向

を見きわめつつ、望ましい評価のあり方につを見きわめつつ、望ましい評価のあり方につを見きわめつつ、望ましい評価のあり方につを見きわめつつ、望ましい評価のあり方につ

いて検討してまいりたいと考えております。いて検討してまいりたいと考えております。いて検討してまいりたいと考えております。いて検討してまいりたいと考えております。

また、学習状況調査、いわゆる学力テストまた、学習状況調査、いわゆる学力テストまた、学習状況調査、いわゆる学力テストまた、学習状況調査、いわゆる学力テスト

は、学習指導要領の目標及び内容に照らしたは、学習指導要領の目標及び内容に照らしたは、学習指導要領の目標及び内容に照らしたは、学習指導要領の目標及び内容に照らした

児童生徒の学習状況を客観的に把握し、今後児童生徒の学習状況を客観的に把握し、今後児童生徒の学習状況を客観的に把握し、今後児童生徒の学習状況を客観的に把握し、今後

の学習指導の改善、充実に向けた取り組みにの学習指導の改善、充実に向けた取り組みにの学習指導の改善、充実に向けた取り組みにの学習指導の改善、充実に向けた取り組みに

役立てることを目的とし、平成16年度、美唄役立てることを目的とし、平成16年度、美唄役立てることを目的とし、平成16年度、美唄役立てることを目的とし、平成16年度、美唄

市内では小学校４校、中学校３校が学校の判市内では小学校４校、中学校３校が学校の判市内では小学校４校、中学校３校が学校の判市内では小学校４校、中学校３校が学校の判

断により自主的に導入しているところでござ断により自主的に導入しているところでござ断により自主的に導入しているところでござ断により自主的に導入しているところでござ

います。実施している学校からは、指導内容います。実施している学校からは、指導内容います。実施している学校からは、指導内容います。実施している学校からは、指導内容

の重点化を図る資料になるなど、効果的に活の重点化を図る資料になるなど、効果的に活の重点化を図る資料になるなど、効果的に活の重点化を図る資料になるなど、効果的に活

用された事例が報告をされております。また、用された事例が報告をされております。また、用された事例が報告をされております。また、用された事例が報告をされております。また、

今後の導入についての検討を行っている学校今後の導入についての検討を行っている学校今後の導入についての検討を行っている学校今後の導入についての検討を行っている学校

が数校ある状況でございます。が数校ある状況でございます。が数校ある状況でございます。が数校ある状況でございます。

今後につきましては、現在指摘されている今後につきましては、現在指摘されている今後につきましては、現在指摘されている今後につきましては、現在指摘されている

過剰な競争や学校の序列化を生むなどの問題過剰な競争や学校の序列化を生むなどの問題過剰な競争や学校の序列化を生むなどの問題過剰な競争や学校の序列化を生むなどの問題

点等を十分考慮しながら、各学校の積極的な点等を十分考慮しながら、各学校の積極的な点等を十分考慮しながら、各学校の積極的な点等を十分考慮しながら、各学校の積極的な

取り組みがなされるよう努めてまいりたいと取り組みがなされるよう努めてまいりたいと取り組みがなされるよう努めてまいりたいと取り組みがなされるよう努めてまいりたいと

考えているところでございます。考えているところでございます。考えているところでございます。考えているところでございます。

次に、学力低下防止対策についてでありま次に、学力低下防止対策についてでありま次に、学力低下防止対策についてでありま次に、学力低下防止対策についてでありま

すが、現在の学力低下を指摘する声は、学習すが、現在の学力低下を指摘する声は、学習すが、現在の学力低下を指摘する声は、学習すが、現在の学力低下を指摘する声は、学習

指導要領の見直しにより学習内容が３割削減指導要領の見直しにより学習内容が３割削減指導要領の見直しにより学習内容が３割削減指導要領の見直しにより学習内容が３割削減

されることが学力の低下につながるのではなされることが学力の低下につながるのではなされることが学力の低下につながるのではなされることが学力の低下につながるのではな

いかという学習の量に視点を当てた内容とないかという学習の量に視点を当てた内容とないかという学習の量に視点を当てた内容とないかという学習の量に視点を当てた内容とな

っていると考えております。学力につきましっていると考えております。学力につきましっていると考えております。学力につきましっていると考えております。学力につきまし

ては、従前から知識や技能だけでなく、みずては、従前から知識や技能だけでなく、みずては、従前から知識や技能だけでなく、みずては、従前から知識や技能だけでなく、みず

から学ぶ意欲や思考力、判断力、表現力などから学ぶ意欲や思考力、判断力、表現力などから学ぶ意欲や思考力、判断力、表現力などから学ぶ意欲や思考力、判断力、表現力など

の資質や能力などまでを含めて学力ととらえの資質や能力などまでを含めて学力ととらえの資質や能力などまでを含めて学力ととらえの資質や能力などまでを含めて学力ととらえ

ており、現学習指導要領はこうした学力のとており、現学習指導要領はこうした学力のとており、現学習指導要領はこうした学力のとており、現学習指導要領はこうした学力のと

らえ方を一層深め、いわば学力の質の向上をらえ方を一層深め、いわば学力の質の向上をらえ方を一層深め、いわば学力の質の向上をらえ方を一層深め、いわば学力の質の向上を

図ることをねらいとしております。図ることをねらいとしております。図ることをねらいとしております。図ることをねらいとしております。

また現在、個に応じた指導の充実が求めらまた現在、個に応じた指導の充実が求めらまた現在、個に応じた指導の充実が求めらまた現在、個に応じた指導の充実が求めら

れており、今後も基礎、基本の徹底を十分図れており、今後も基礎、基本の徹底を十分図れており、今後も基礎、基本の徹底を十分図れており、今後も基礎、基本の徹底を十分図

りながら、１人ひとりの子どもに達成感、成りながら、１人ひとりの子どもに達成感、成りながら、１人ひとりの子どもに達成感、成りながら、１人ひとりの子どもに達成感、成

就感を味わうことができるよう、ティームテ就感を味わうことができるよう、ティームテ就感を味わうことができるよう、ティームテ就感を味わうことができるよう、ティームテ

ィーチングや習熟度別学習などの指導体制、ィーチングや習熟度別学習などの指導体制、ィーチングや習熟度別学習などの指導体制、ィーチングや習熟度別学習などの指導体制、
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指導方法の工夫、改善に各学校が積極的に取指導方法の工夫、改善に各学校が積極的に取指導方法の工夫、改善に各学校が積極的に取指導方法の工夫、改善に各学校が積極的に取

り組むよう働きかけをしてまいりたいと考えり組むよう働きかけをしてまいりたいと考えり組むよう働きかけをしてまいりたいと考えり組むよう働きかけをしてまいりたいと考え

ております。ております。ております。ております。

次に、学校給食会計についてでありますが、次に、学校給食会計についてでありますが、次に、学校給食会計についてでありますが、次に、学校給食会計についてでありますが、

市内の小中学校における未納及び滞納につき市内の小中学校における未納及び滞納につき市内の小中学校における未納及び滞納につき市内の小中学校における未納及び滞納につき

ましては、各学校から学校給食運営協議会にましては、各学校から学校給食運営協議会にましては、各学校から学校給食運営協議会にましては、各学校から学校給食運営協議会に

納入される学校給食費については未納がない納入される学校給食費については未納がない納入される学校給食費については未納がない納入される学校給食費については未納がない

ものの、各学校における保護者が負担する給ものの、各学校における保護者が負担する給ものの、各学校における保護者が負担する給ものの、各学校における保護者が負担する給

食費については、実態として一部の学校で未食費については、実態として一部の学校で未食費については、実態として一部の学校で未食費については、実態として一部の学校で未

納金が生じており、今後給食事業に影響を及納金が生じており、今後給食事業に影響を及納金が生じており、今後給食事業に影響を及納金が生じており、今後給食事業に影響を及

ぼしてくるものと考えております。各学校がぼしてくるものと考えております。各学校がぼしてくるものと考えております。各学校がぼしてくるものと考えております。各学校が

徴収する保護者の給食費につきまして、金融徴収する保護者の給食費につきまして、金融徴収する保護者の給食費につきまして、金融徴収する保護者の給食費につきまして、金融

機関への振り込みによる徴収の徹底、経済的機関への振り込みによる徴収の徹底、経済的機関への振り込みによる徴収の徹底、経済的機関への振り込みによる徴収の徹底、経済的

に困難な世帯に対する就学支援制度などの活に困難な世帯に対する就学支援制度などの活に困難な世帯に対する就学支援制度などの活に困難な世帯に対する就学支援制度などの活

用や臨時徴収員通年雇用による夜間訪問徴収用や臨時徴収員通年雇用による夜間訪問徴収用や臨時徴収員通年雇用による夜間訪問徴収用や臨時徴収員通年雇用による夜間訪問徴収

などを実施し、未納金の解消に努めているとなどを実施し、未納金の解消に努めているとなどを実施し、未納金の解消に努めているとなどを実施し、未納金の解消に努めていると

ころでございます。ころでございます。ころでございます。ころでございます。

また、新たな未納金を発生させないよう、また、新たな未納金を発生させないよう、また、新たな未納金を発生させないよう、また、新たな未納金を発生させないよう、

文書や電話での催告に加え、今年度から学校文書や電話での催告に加え、今年度から学校文書や電話での催告に加え、今年度から学校文書や電話での催告に加え、今年度から学校

管理職等による徴収訪問を実施しているとこ管理職等による徴収訪問を実施しているとこ管理職等による徴収訪問を実施しているとこ管理職等による徴収訪問を実施しているとこ

ろであります。ろであります。ろであります。ろであります。

なお、給食費の未納対策として法的手段やなお、給食費の未納対策として法的手段やなお、給食費の未納対策として法的手段やなお、給食費の未納対策として法的手段や

保証人などを取り入れた自治体がありますの保証人などを取り入れた自治体がありますの保証人などを取り入れた自治体がありますの保証人などを取り入れた自治体がありますの

で、これらの調査、研究をするとともに、学で、これらの調査、研究をするとともに、学で、これらの調査、研究をするとともに、学で、これらの調査、研究をするとともに、学

校給食運営協議会とさらに連携を図り、新た校給食運営協議会とさらに連携を図り、新た校給食運営協議会とさらに連携を図り、新た校給食運営協議会とさらに連携を図り、新た

な未納発生の防止に努めてまいりたいと、こな未納発生の防止に努めてまいりたいと、こな未納発生の防止に努めてまいりたいと、こな未納発生の防止に努めてまいりたいと、こ

のように考えているところでございます。のように考えているところでございます。のように考えているところでございます。のように考えているところでございます。

●議長中西勇夫君 ７番土井敏興君。●議長中西勇夫君 ７番土井敏興君。●議長中西勇夫君 ７番土井敏興君。●議長中西勇夫君 ７番土井敏興君。

●７番土井敏興君 それでは、自席から市長●７番土井敏興君 それでは、自席から市長●７番土井敏興君 それでは、自席から市長●７番土井敏興君 それでは、自席から市長

と教育長にそれぞれ１点ずつ再度お伺いをさと教育長にそれぞれ１点ずつ再度お伺いをさと教育長にそれぞれ１点ずつ再度お伺いをさと教育長にそれぞれ１点ずつ再度お伺いをさ

せていただきます。せていただきます。せていただきます。せていただきます。

まず、広報紙及び市民バスについてでありまず、広報紙及び市民バスについてでありまず、広報紙及び市民バスについてでありまず、広報紙及び市民バスについてであり

ますけれども、広報紙については広告掲載にますけれども、広報紙については広告掲載にますけれども、広報紙については広告掲載にますけれども、広報紙については広告掲載に

ついて厳しい見方をされたというふうに受けついて厳しい見方をされたというふうに受けついて厳しい見方をされたというふうに受けついて厳しい見方をされたというふうに受け

とめさせていただいたところでありますけれとめさせていただいたところでありますけれとめさせていただいたところでありますけれとめさせていただいたところでありますけれ

ども、さきの財政状況を見たときに、三位一ども、さきの財政状況を見たときに、三位一ども、さきの財政状況を見たときに、三位一ども、さきの財政状況を見たときに、三位一

体改革の激流のあおりから、殊に財政力が脆体改革の激流のあおりから、殊に財政力が脆体改革の激流のあおりから、殊に財政力が脆体改革の激流のあおりから、殊に財政力が脆

弱で依存型財政比率の高い本市については直弱で依存型財政比率の高い本市については直弱で依存型財政比率の高い本市については直弱で依存型財政比率の高い本市については直

撃を受けるような形となって、いわゆる自立撃を受けるような形となって、いわゆる自立撃を受けるような形となって、いわゆる自立撃を受けるような形となって、いわゆる自立

へ向けて歩みを進めようとする中にあって、へ向けて歩みを進めようとする中にあって、へ向けて歩みを進めようとする中にあって、へ向けて歩みを進めようとする中にあって、

次年度の予算編成作業を目前に控えた中にあ次年度の予算編成作業を目前に控えた中にあ次年度の予算編成作業を目前に控えた中にあ次年度の予算編成作業を目前に控えた中にあ

って、財源の確保ということについては模索って、財源の確保ということについては模索って、財源の確保ということについては模索って、財源の確保ということについては模索

をする中にあって、これは喫緊の課題と考えをする中にあって、これは喫緊の課題と考えをする中にあって、これは喫緊の課題と考えをする中にあって、これは喫緊の課題と考え

るべきではないかというふうに思っているとるべきではないかというふうに思っているとるべきではないかというふうに思っているとるべきではないかというふうに思っていると

ころであります。ころであります。ころであります。ころであります。

私が申し上げていることにつきましては、私が申し上げていることにつきましては、私が申し上げていることにつきましては、私が申し上げていることにつきましては、

言いかえてみれば点にもならぬところと承知言いかえてみれば点にもならぬところと承知言いかえてみれば点にもならぬところと承知言いかえてみれば点にもならぬところと承知

をいたしておりますけれども、であるからこをいたしておりますけれども、であるからこをいたしておりますけれども、であるからこをいたしておりますけれども、であるからこ

そいままで以上に必死になって、この厳しいそいままで以上に必死になって、この厳しいそいままで以上に必死になって、この厳しいそいままで以上に必死になって、この厳しい

現状をぜひとも市民の皆さんや市内外の企業、現状をぜひとも市民の皆さんや市内外の企業、現状をぜひとも市民の皆さんや市内外の企業、現状をぜひとも市民の皆さんや市内外の企業、

事業所及び商店街の方々にご理解とご協力を事業所及び商店街の方々にご理解とご協力を事業所及び商店街の方々にご理解とご協力を事業所及び商店街の方々にご理解とご協力を

お願いすることも必要と考えますが、いま一お願いすることも必要と考えますが、いま一お願いすることも必要と考えますが、いま一お願いすることも必要と考えますが、いま一

度広報紙及び市民バスの広告についての見解度広報紙及び市民バスの広告についての見解度広報紙及び市民バスの広告についての見解度広報紙及び市民バスの広告についての見解

をお伺いいたしたいと思います。をお伺いいたしたいと思います。をお伺いいたしたいと思います。をお伺いいたしたいと思います。

次に、教育長にお伺いをいたします。いま次に、教育長にお伺いをいたします。いま次に、教育長にお伺いをいたします。いま次に、教育長にお伺いをいたします。いま

ほどご答弁の中に私がお伺いをしておりましほどご答弁の中に私がお伺いをしておりましほどご答弁の中に私がお伺いをしておりましほどご答弁の中に私がお伺いをしておりまし

た障がい児教育の部分について、介助員の配た障がい児教育の部分について、介助員の配た障がい児教育の部分について、介助員の配た障がい児教育の部分について、介助員の配

置による成果等についても触れられていない置による成果等についても触れられていない置による成果等についても触れられていない置による成果等についても触れられていない

ように感じられましたので、改めてお聞かせように感じられましたので、改めてお聞かせように感じられましたので、改めてお聞かせように感じられましたので、改めてお聞かせ

をいただきたいと思います。殊に障がいを持をいただきたいと思います。殊に障がいを持をいただきたいと思います。殊に障がいを持をいただきたいと思います。殊に障がいを持

つ児童生徒も普通学級とのかかわりの中で、つ児童生徒も普通学級とのかかわりの中で、つ児童生徒も普通学級とのかかわりの中で、つ児童生徒も普通学級とのかかわりの中で、

その歩みは遅々としていても、確かな感触をその歩みは遅々としていても、確かな感触をその歩みは遅々としていても、確かな感触をその歩みは遅々としていても、確かな感触を

得ている様子からしまして、また安全を確保得ている様子からしまして、また安全を確保得ている様子からしまして、また安全を確保得ている様子からしまして、また安全を確保

する面からも、介助員の果たしている役割はする面からも、介助員の果たしている役割はする面からも、介助員の果たしている役割はする面からも、介助員の果たしている役割は

極めて大きいものと考えるところであります。極めて大きいものと考えるところであります。極めて大きいものと考えるところであります。極めて大きいものと考えるところであります。

こうしたことを踏まえまして、今後においてこうしたことを踏まえまして、今後においてこうしたことを踏まえまして、今後においてこうしたことを踏まえまして、今後において

どのように介助員の配置計画をお持ちか重ねどのように介助員の配置計画をお持ちか重ねどのように介助員の配置計画をお持ちか重ねどのように介助員の配置計画をお持ちか重ね

てお伺いをいたし、質問を終わらせていただてお伺いをいたし、質問を終わらせていただてお伺いをいたし、質問を終わらせていただてお伺いをいたし、質問を終わらせていただ
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きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 土井議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 土井議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 土井議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 土井議員の再質問にお答

えします。えします。えします。えします。

市広報紙に広告を掲載することにつきまし市広報紙に広告を掲載することにつきまし市広報紙に広告を掲載することにつきまし市広報紙に広告を掲載することにつきまし

ては、費用対効果などの課題もありますが、ては、費用対効果などの課題もありますが、ては、費用対効果などの課題もありますが、ては、費用対効果などの課題もありますが、

今後他市の状況を含め十分調査してまいりた今後他市の状況を含め十分調査してまいりた今後他市の状況を含め十分調査してまいりた今後他市の状況を含め十分調査してまいりた

いと考えております。いと考えております。いと考えております。いと考えております。

次に、市民バスの広告につきましては、今次に、市民バスの広告につきましては、今次に、市民バスの広告につきましては、今次に、市民バスの広告につきましては、今

後企業や団体の皆様に対するＰＲなどに努め後企業や団体の皆様に対するＰＲなどに努め後企業や団体の皆様に対するＰＲなどに努め後企業や団体の皆様に対するＰＲなどに努め

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君 土井議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 土井議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 土井議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 土井議員の再質問にお

答えを申し上げます。答えを申し上げます。答えを申し上げます。答えを申し上げます。

障がい児学級介助員についてでありますが、障がい児学級介助員についてでありますが、障がい児学級介助員についてでありますが、障がい児学級介助員についてでありますが、

障がい児学級におきましては、人とのかかわ障がい児学級におきましては、人とのかかわ障がい児学級におきましては、人とのかかわ障がい児学級におきましては、人とのかかわ

りや集団活動への参加について、適切な段階りや集団活動への参加について、適切な段階りや集団活動への参加について、適切な段階りや集団活動への参加について、適切な段階

を踏んだ指導が必要でありまして、日常的にを踏んだ指導が必要でありまして、日常的にを踏んだ指導が必要でありまして、日常的にを踏んだ指導が必要でありまして、日常的に

同学年の親学級での交流授業を行うなど、個同学年の親学級での交流授業を行うなど、個同学年の親学級での交流授業を行うなど、個同学年の親学級での交流授業を行うなど、個

々に応じた指導が行われております。介助員々に応じた指導が行われております。介助員々に応じた指導が行われております。介助員々に応じた指導が行われております。介助員

は、この交流授業等への付き添い介護や見守は、この交流授業等への付き添い介護や見守は、この交流授業等への付き添い介護や見守は、この交流授業等への付き添い介護や見守

り介助を子どもの発達に合わせて行い、それり介助を子どもの発達に合わせて行い、それり介助を子どもの発達に合わせて行い、それり介助を子どもの発達に合わせて行い、それ

ぞれの能力や可能性を最大限に伸ばし、社会ぞれの能力や可能性を最大限に伸ばし、社会ぞれの能力や可能性を最大限に伸ばし、社会ぞれの能力や可能性を最大限に伸ばし、社会

参加への必要な力を育てるために大きな役割参加への必要な力を育てるために大きな役割参加への必要な力を育てるために大きな役割参加への必要な力を育てるために大きな役割

を果たしているものと考えております。を果たしているものと考えております。を果たしているものと考えております。を果たしているものと考えております。

また、保護者の方々からも学校生活におけまた、保護者の方々からも学校生活におけまた、保護者の方々からも学校生活におけまた、保護者の方々からも学校生活におけ

る安全や安心面での介助員の役割について大る安全や安心面での介助員の役割について大る安全や安心面での介助員の役割について大る安全や安心面での介助員の役割について大

きな信頼が寄せられており、その継続した配きな信頼が寄せられており、その継続した配きな信頼が寄せられており、その継続した配きな信頼が寄せられており、その継続した配

置についても要請をいただいているところで置についても要請をいただいているところで置についても要請をいただいているところで置についても要請をいただいているところで

あります。あります。あります。あります。

今後におきましても、道立養護学校など専今後におきましても、道立養護学校など専今後におきましても、道立養護学校など専今後におきましても、道立養護学校など専

門的な機関からも、介助員の配置について助門的な機関からも、介助員の配置について助門的な機関からも、介助員の配置について助門的な機関からも、介助員の配置について助

言や指導をいただくなどして、必要に応じた言や指導をいただくなどして、必要に応じた言や指導をいただくなどして、必要に応じた言や指導をいただくなどして、必要に応じた

介助員の配置に最大限努めてまいりたいと考介助員の配置に最大限努めてまいりたいと考介助員の配置に最大限努めてまいりたいと考介助員の配置に最大限努めてまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。

●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。

12番矢部正義君。12番矢部正義君。12番矢部正義君。12番矢部正義君。

●12番矢部正義君（登壇） 平成16年第４回●12番矢部正義君（登壇） 平成16年第４回●12番矢部正義君（登壇） 平成16年第４回●12番矢部正義君（登壇） 平成16年第４回

定例市議会に当たり、私は大綱３点について定例市議会に当たり、私は大綱３点について定例市議会に当たり、私は大綱３点について定例市議会に当たり、私は大綱３点について

市長に質問いたします。市長に質問いたします。市長に質問いたします。市長に質問いたします。

国と地方の税財政を見直す三位一体改革で国と地方の税財政を見直す三位一体改革で国と地方の税財政を見直す三位一体改革で国と地方の税財政を見直す三位一体改革で

地方分権を重視して税源を移譲するとの考え地方分権を重視して税源を移譲するとの考え地方分権を重視して税源を移譲するとの考え地方分権を重視して税源を移譲するとの考え

だが、権限は移譲するが、税源は十分な配慮だが、権限は移譲するが、税源は十分な配慮だが、権限は移譲するが、税源は十分な配慮だが、権限は移譲するが、税源は十分な配慮

がないように思います。さらに、美唄市に当がないように思います。さらに、美唄市に当がないように思います。さらに、美唄市に当がないように思います。さらに、美唄市に当

たっては、税源の対象にあるのか、具体的にたっては、税源の対象にあるのか、具体的にたっては、税源の対象にあるのか、具体的にたっては、税源の対象にあるのか、具体的に

美唄市に当てはめた場合、地方財源は微々た美唄市に当てはめた場合、地方財源は微々た美唄市に当てはめた場合、地方財源は微々た美唄市に当てはめた場合、地方財源は微々た

るものしか考えられません。さらに、来年度るものしか考えられません。さらに、来年度るものしか考えられません。さらに、来年度るものしか考えられません。さらに、来年度

からは義務教育費まで削減しようと明記してからは義務教育費まで削減しようと明記してからは義務教育費まで削減しようと明記してからは義務教育費まで削減しようと明記して

おります。おります。おります。おります。

また、社会保険分野でも国民健康保険などまた、社会保険分野でも国民健康保険などまた、社会保険分野でも国民健康保険などまた、社会保険分野でも国民健康保険など

は国庫負担率の引き下げを導入することを盛は国庫負担率の引き下げを導入することを盛は国庫負担率の引き下げを導入することを盛は国庫負担率の引き下げを導入することを盛

り込んでおりますし、公共事業も国策、大規り込んでおりますし、公共事業も国策、大規り込んでおりますし、公共事業も国策、大規り込んでおりますし、公共事業も国策、大規

模プロジェクトは国や道で実施するが、小規模プロジェクトは国や道で実施するが、小規模プロジェクトは国や道で実施するが、小規模プロジェクトは国や道で実施するが、小規

模のものは地方自治体にゆだねるとしており模のものは地方自治体にゆだねるとしており模のものは地方自治体にゆだねるとしており模のものは地方自治体にゆだねるとしており

ます。ます。ます。ます。

地方交付税については、2005年、2006年度地方交付税については、2005年、2006年度地方交付税については、2005年、2006年度地方交付税については、2005年、2006年度

は三位一体改革に絡むものは地方交付税で面は三位一体改革に絡むものは地方交付税で面は三位一体改革に絡むものは地方交付税で面は三位一体改革に絡むものは地方交付税で面

倒を見るなど、税源移譲に伴う自治体の財政倒を見るなど、税源移譲に伴う自治体の財政倒を見るなど、税源移譲に伴う自治体の財政倒を見るなど、税源移譲に伴う自治体の財政

力格差の拡大を補う方針を打ち出しているも力格差の拡大を補う方針を打ち出しているも力格差の拡大を補う方針を打ち出しているも力格差の拡大を補う方針を打ち出しているも

のの、結局725兆円を超える国債残高が中心でのの、結局725兆円を超える国債残高が中心でのの、結局725兆円を超える国債残高が中心でのの、結局725兆円を超える国債残高が中心で

国の赤字を解消しようとする目的であります国の赤字を解消しようとする目的であります国の赤字を解消しようとする目的であります国の赤字を解消しようとする目的であります

から、人件費に見られるように、犠牲を払っから、人件費に見られるように、犠牲を払っから、人件費に見られるように、犠牲を払っから、人件費に見られるように、犠牲を払っ

てまで地方財源を補うことは不可能でありまてまで地方財源を補うことは不可能でありまてまで地方財源を補うことは不可能でありまてまで地方財源を補うことは不可能でありま

す。美唄市のような過疎自治体は、一層財政す。美唄市のような過疎自治体は、一層財政す。美唄市のような過疎自治体は、一層財政す。美唄市のような過疎自治体は、一層財政

力は弱体化すると考えられます。地方は十分、力は弱体化すると考えられます。地方は十分、力は弱体化すると考えられます。地方は十分、力は弱体化すると考えられます。地方は十分、

すでに経費節減に取り組んでおります。国は、すでに経費節減に取り組んでおります。国は、すでに経費節減に取り組んでおります。国は、すでに経費節減に取り組んでおります。国は、

財源も権限も地方に移譲して、みずから徹底財源も権限も地方に移譲して、みずから徹底財源も権限も地方に移譲して、みずから徹底財源も権限も地方に移譲して、みずから徹底

したリストラと究極のスリム化に取り組むべしたリストラと究極のスリム化に取り組むべしたリストラと究極のスリム化に取り組むべしたリストラと究極のスリム化に取り組むべ
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きであると思います。きであると思います。きであると思います。きであると思います。

大綱の第１点目は、農業に期待する立場で大綱の第１点目は、農業に期待する立場で大綱の第１点目は、農業に期待する立場で大綱の第１点目は、農業に期待する立場で

農業環境政策についてお伺いをいたします。農業環境政策についてお伺いをいたします。農業環境政策についてお伺いをいたします。農業環境政策についてお伺いをいたします。

食料・農業・農村基本法によって農業生産と食料・農業・農村基本法によって農業生産と食料・農業・農村基本法によって農業生産と食料・農業・農村基本法によって農業生産と

環境保全と調和が政策の中に位置づけられた環境保全と調和が政策の中に位置づけられた環境保全と調和が政策の中に位置づけられた環境保全と調和が政策の中に位置づけられた

現在、見直しが検討中の食料・農業・農村基現在、見直しが検討中の食料・農業・農村基現在、見直しが検討中の食料・農業・農村基現在、見直しが検討中の食料・農業・農村基

本計画の中に優良農業規範や環境負荷低減効本計画の中に優良農業規範や環境負荷低減効本計画の中に優良農業規範や環境負荷低減効本計画の中に優良農業規範や環境負荷低減効

果の評価、検証手法を定め、国に先立って地果の評価、検証手法を定め、国に先立って地果の評価、検証手法を定め、国に先立って地果の評価、検証手法を定め、国に先立って地

方が農業生産と環境保全との調和を図る施策方が農業生産と環境保全との調和を図る施策方が農業生産と環境保全との調和を図る施策方が農業生産と環境保全との調和を図る施策

を自治体が特に講じる必要があると思います。を自治体が特に講じる必要があると思います。を自治体が特に講じる必要があると思います。を自治体が特に講じる必要があると思います。

農業は、やり方次第で幾らでも可能性があり農業は、やり方次第で幾らでも可能性があり農業は、やり方次第で幾らでも可能性があり農業は、やり方次第で幾らでも可能性があり

ます。農業は厳しいとか、後継者がいないかます。農業は厳しいとか、後継者がいないかます。農業は厳しいとか、後継者がいないかます。農業は厳しいとか、後継者がいないか

ら大変だとかよく言われますが、その一方でら大変だとかよく言われますが、その一方でら大変だとかよく言われますが、その一方でら大変だとかよく言われますが、その一方で

賞をもらった人や周りからすごい人だと言わ賞をもらった人や周りからすごい人だと言わ賞をもらった人や周りからすごい人だと言わ賞をもらった人や周りからすごい人だと言わ

れる人たちは、やりがいがある、また未来はれる人たちは、やりがいがある、また未来はれる人たちは、やりがいがある、また未来はれる人たちは、やりがいがある、また未来は

明るいと話す人もいます。現状をぼやくだけ明るいと話す人もいます。現状をぼやくだけ明るいと話す人もいます。現状をぼやくだけ明るいと話す人もいます。現状をぼやくだけ

でなく、これまでにない視点で活路を開いてでなく、これまでにない視点で活路を開いてでなく、これまでにない視点で活路を開いてでなく、これまでにない視点で活路を開いて

いく必要があり、社会経済が変化する中で農いく必要があり、社会経済が変化する中で農いく必要があり、社会経済が変化する中で農いく必要があり、社会経済が変化する中で農

業は一歩進んで変化しなければなりません。業は一歩進んで変化しなければなりません。業は一歩進んで変化しなければなりません。業は一歩進んで変化しなければなりません。

１つは、美唄産農産物のブランド化と需要１つは、美唄産農産物のブランド化と需要１つは、美唄産農産物のブランド化と需要１つは、美唄産農産物のブランド化と需要

生産についてお伺いをいたします。農業は、生産についてお伺いをいたします。農業は、生産についてお伺いをいたします。農業は、生産についてお伺いをいたします。農業は、

生産物を有利にして付加価値をつけて販売す生産物を有利にして付加価値をつけて販売す生産物を有利にして付加価値をつけて販売す生産物を有利にして付加価値をつけて販売す

ることが重要な要素であります。そこで、目ることが重要な要素であります。そこで、目ることが重要な要素であります。そこで、目ることが重要な要素であります。そこで、目

を向ければ担い手から外された兼業農家と担を向ければ担い手から外された兼業農家と担を向ければ担い手から外された兼業農家と担を向ければ担い手から外された兼業農家と担

い手農家が地域農業の多面機能を支える役割い手農家が地域農業の多面機能を支える役割い手農家が地域農業の多面機能を支える役割い手農家が地域農業の多面機能を支える役割

を果たすことであると思います。地産地消活を果たすことであると思います。地産地消活を果たすことであると思います。地産地消活を果たすことであると思います。地産地消活

動は、将来に向けた地域の需要、顧客創造の動は、将来に向けた地域の需要、顧客創造の動は、将来に向けた地域の需要、顧客創造の動は、将来に向けた地域の需要、顧客創造の

活動で、消費者と価値の共有で一本化するこ活動で、消費者と価値の共有で一本化するこ活動で、消費者と価値の共有で一本化するこ活動で、消費者と価値の共有で一本化するこ

とであります。その活動は、農産物の有利販とであります。その活動は、農産物の有利販とであります。その活動は、農産物の有利販とであります。その活動は、農産物の有利販

売、付加価値販売の確実な市場形成につなが売、付加価値販売の確実な市場形成につなが売、付加価値販売の確実な市場形成につなが売、付加価値販売の確実な市場形成につなが

ります。この活動にさまざまな形で農家が参ります。この活動にさまざまな形で農家が参ります。この活動にさまざまな形で農家が参ります。この活動にさまざまな形で農家が参

加し、協力することによって、農業者個々で加し、協力することによって、農業者個々で加し、協力することによって、農業者個々で加し、協力することによって、農業者個々で

は不可能な有利販売や付加価値販売を実現すは不可能な有利販売や付加価値販売を実現すは不可能な有利販売や付加価値販売を実現すは不可能な有利販売や付加価値販売を実現す

ることが可能になります。確実な売り先を確ることが可能になります。確実な売り先を確ることが可能になります。確実な売り先を確ることが可能になります。確実な売り先を確

保すれば、有機農業も安心して取り組むこと保すれば、有機農業も安心して取り組むこと保すれば、有機農業も安心して取り組むこと保すれば、有機農業も安心して取り組むこと

ができます。美唄市も学校給食を取り入れてができます。美唄市も学校給食を取り入れてができます。美唄市も学校給食を取り入れてができます。美唄市も学校給食を取り入れて

いますので、給食に利用する、また市内各病いますので、給食に利用する、また市内各病いますので、給食に利用する、また市内各病いますので、給食に利用する、また市内各病

院や各福祉施設、その他市内給食関連業者等院や各福祉施設、その他市内給食関連業者等院や各福祉施設、その他市内給食関連業者等院や各福祉施設、その他市内給食関連業者等

も利用することが確実な需要があれば安心しも利用することが確実な需要があれば安心しも利用することが確実な需要があれば安心しも利用することが確実な需要があれば安心し

て生産に取り組むことができます。そういうて生産に取り組むことができます。そういうて生産に取り組むことができます。そういうて生産に取り組むことができます。そういう

ことから、次第に拡大をし、野菜を中心に鶏ことから、次第に拡大をし、野菜を中心に鶏ことから、次第に拡大をし、野菜を中心に鶏ことから、次第に拡大をし、野菜を中心に鶏

肉や鶏卵など、また今後市でも支援する企業肉や鶏卵など、また今後市でも支援する企業肉や鶏卵など、また今後市でも支援する企業肉や鶏卵など、また今後市でも支援する企業

の参入計画もあります。米についても、特別の参入計画もあります。米についても、特別の参入計画もあります。米についても、特別の参入計画もあります。米についても、特別

栽培米、雪蔵工房米、香りの畦みちハーブ米、栽培米、雪蔵工房米、香りの畦みちハーブ米、栽培米、雪蔵工房米、香りの畦みちハーブ米、栽培米、雪蔵工房米、香りの畦みちハーブ米、

減農薬米、すりたて、炊きたて米など、３拍減農薬米、すりたて、炊きたて米など、３拍減農薬米、すりたて、炊きたて米など、３拍減農薬米、すりたて、炊きたて米など、３拍

子そろった美唄産米の販売や米粉を使ったパ子そろった美唄産米の販売や米粉を使ったパ子そろった美唄産米の販売や米粉を使ったパ子そろった美唄産米の販売や米粉を使ったパ

ンやお菓子、米粉を使った新製品をつくって、ンやお菓子、米粉を使った新製品をつくって、ンやお菓子、米粉を使った新製品をつくって、ンやお菓子、米粉を使った新製品をつくって、

美唄らしさを出すことだと思います。その上美唄らしさを出すことだと思います。その上美唄らしさを出すことだと思います。その上美唄らしさを出すことだと思います。その上

に、美唄の生産農家に生ごみを堆肥化して有に、美唄の生産農家に生ごみを堆肥化して有に、美唄の生産農家に生ごみを堆肥化して有に、美唄の生産農家に生ごみを堆肥化して有

機栽培を推奨して、環境保全循環型農業を実機栽培を推奨して、環境保全循環型農業を実機栽培を推奨して、環境保全循環型農業を実機栽培を推奨して、環境保全循環型農業を実

施してブランド化を進めていくことだと思い施してブランド化を進めていくことだと思い施してブランド化を進めていくことだと思い施してブランド化を進めていくことだと思い

ます。市長は、付加価値化と環境保全循環型ます。市長は、付加価値化と環境保全循環型ます。市長は、付加価値化と環境保全循環型ます。市長は、付加価値化と環境保全循環型

農業について、どのような考えを持っておら農業について、どのような考えを持っておら農業について、どのような考えを持っておら農業について、どのような考えを持っておら

れるのかお伺いをいたします。れるのかお伺いをいたします。れるのかお伺いをいたします。れるのかお伺いをいたします。

２つは、食と観光のブランド構築について２つは、食と観光のブランド構築について２つは、食と観光のブランド構築について２つは、食と観光のブランド構築について

であります。道は、世界に通用する北海道ブであります。道は、世界に通用する北海道ブであります。道は、世界に通用する北海道ブであります。道は、世界に通用する北海道ブ

ランド構築のための戦略タスクフォースを発ランド構築のための戦略タスクフォースを発ランド構築のための戦略タスクフォースを発ランド構築のための戦略タスクフォースを発

足させたと聞きました。道内各地の特色ある足させたと聞きました。道内各地の特色ある足させたと聞きました。道内各地の特色ある足させたと聞きました。道内各地の特色ある

地元農産物の加工食品などの商品のほか、グ地元農産物の加工食品などの商品のほか、グ地元農産物の加工食品などの商品のほか、グ地元農産物の加工食品などの商品のほか、グ

リーンツーリズムといったサービスのブランリーンツーリズムといったサービスのブランリーンツーリズムといったサービスのブランリーンツーリズムといったサービスのブラン

ド化を支援し、情報発信の仕方も提案するこド化を支援し、情報発信の仕方も提案するこド化を支援し、情報発信の仕方も提案するこド化を支援し、情報発信の仕方も提案するこ

とで、より魅力ある北海道ブランドづくりをとで、より魅力ある北海道ブランドづくりをとで、より魅力ある北海道ブランドづくりをとで、より魅力ある北海道ブランドづくりを

目指しますと言っております。美唄市も農産目指しますと言っております。美唄市も農産目指しますと言っております。美唄市も農産目指しますと言っております。美唄市も農産

物を加工して付加価値を高める施設を打ち出物を加工して付加価値を高める施設を打ち出物を加工して付加価値を高める施設を打ち出物を加工して付加価値を高める施設を打ち出

していますので、道の施設と方向性は合致すしていますので、道の施設と方向性は合致すしていますので、道の施設と方向性は合致すしていますので、道の施設と方向性は合致す

ると思われますが、美唄市の個性を盛り込んると思われますが、美唄市の個性を盛り込んると思われますが、美唄市の個性を盛り込んると思われますが、美唄市の個性を盛り込ん

だものが要求されると思われます。市長は、だものが要求されると思われます。市長は、だものが要求されると思われます。市長は、だものが要求されると思われます。市長は、

どのような構想で進められているのかお伺いどのような構想で進められているのかお伺いどのような構想で進められているのかお伺いどのような構想で進められているのかお伺い
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をいたします。をいたします。をいたします。をいたします。

３つは、農家の共同作業支援策についてお３つは、農家の共同作業支援策についてお３つは、農家の共同作業支援策についてお３つは、農家の共同作業支援策についてお

伺いをいたします。美唄市の農業政策は水田伺いをいたします。美唄市の農業政策は水田伺いをいたします。美唄市の農業政策は水田伺いをいたします。美唄市の農業政策は水田

ビジョンに掲げていますが、今後担い手を中ビジョンに掲げていますが、今後担い手を中ビジョンに掲げていますが、今後担い手を中ビジョンに掲げていますが、今後担い手を中

心に水田を集約し、農家人口も減少していく。心に水田を集約し、農家人口も減少していく。心に水田を集約し、農家人口も減少していく。心に水田を集約し、農家人口も減少していく。

問題、課題は農業労働力の確保であります。問題、課題は農業労働力の確保であります。問題、課題は農業労働力の確保であります。問題、課題は農業労働力の確保であります。

農家の減少傾向や高齢化などで耕作放棄地が農家の減少傾向や高齢化などで耕作放棄地が農家の減少傾向や高齢化などで耕作放棄地が農家の減少傾向や高齢化などで耕作放棄地が

増加傾向にある中、農業生産力の維持と農地増加傾向にある中、農業生産力の維持と農地増加傾向にある中、農業生産力の維持と農地増加傾向にある中、農業生産力の維持と農地

保全が大切であります。そこで、労働者派遣保全が大切であります。そこで、労働者派遣保全が大切であります。そこで、労働者派遣保全が大切であります。そこで、労働者派遣

事業を行うことだと思います。高齢などの理事業を行うことだと思います。高齢などの理事業を行うことだと思います。高齢などの理事業を行うことだと思います。高齢などの理

由で生産に消極的な農家から農作業を受託し由で生産に消極的な農家から農作業を受託し由で生産に消極的な農家から農作業を受託し由で生産に消極的な農家から農作業を受託し

たり、意欲のある農家に委託すること、農家たり、意欲のある農家に委託すること、農家たり、意欲のある農家に委託すること、農家たり、意欲のある農家に委託すること、農家

に費用のかかる負担の大きな機械のあっせんに費用のかかる負担の大きな機械のあっせんに費用のかかる負担の大きな機械のあっせんに費用のかかる負担の大きな機械のあっせん

をしたり、異業種からの人材派遣や異業種とをしたり、異業種からの人材派遣や異業種とをしたり、異業種からの人材派遣や異業種とをしたり、異業種からの人材派遣や異業種と

の人的交流を図るとともに、農繁期の労働力の人的交流を図るとともに、農繁期の労働力の人的交流を図るとともに、農繁期の労働力の人的交流を図るとともに、農繁期の労働力

を確保することであると思います。援農組織を確保することであると思います。援農組織を確保することであると思います。援農組織を確保することであると思います。援農組織

をつくる仕組みを行政が先導あるいは誘導策をつくる仕組みを行政が先導あるいは誘導策をつくる仕組みを行政が先導あるいは誘導策をつくる仕組みを行政が先導あるいは誘導策

をすべきと思いますが、市長はどのような考をすべきと思いますが、市長はどのような考をすべきと思いますが、市長はどのような考をすべきと思いますが、市長はどのような考

えをお持ちかお伺いをいたします。えをお持ちかお伺いをいたします。えをお持ちかお伺いをいたします。えをお持ちかお伺いをいたします。

次に、大綱２点目は防災問題についてお伺次に、大綱２点目は防災問題についてお伺次に、大綱２点目は防災問題についてお伺次に、大綱２点目は防災問題についてお伺

いいたします。いいたします。いいたします。いいたします。

まず、防災の認識についてであります。総まず、防災の認識についてであります。総まず、防災の認識についてであります。総まず、防災の認識についてであります。総

務省消防庁が発表した都道府県別の地域防災務省消防庁が発表した都道府県別の地域防災務省消防庁が発表した都道府県別の地域防災務省消防庁が発表した都道府県別の地域防災

力、危機管理能力の強化結果では、北海道は力、危機管理能力の強化結果では、北海道は力、危機管理能力の強化結果では、北海道は力、危機管理能力の強化結果では、北海道は

下から２番目の26.9点でした。点数の高低だ下から２番目の26.9点でした。点数の高低だ下から２番目の26.9点でした。点数の高低だ下から２番目の26.9点でした。点数の高低だ

けでは防災体制のよしあしは判断できませんけでは防災体制のよしあしは判断できませんけでは防災体制のよしあしは判断できませんけでは防災体制のよしあしは判断できません

が、弱点をはっきり把握することが大切であが、弱点をはっきり把握することが大切であが、弱点をはっきり把握することが大切であが、弱点をはっきり把握することが大切であ

ります。道内では、昨年８月に日高十勝沖地ります。道内では、昨年８月に日高十勝沖地ります。道内では、昨年８月に日高十勝沖地ります。道内では、昨年８月に日高十勝沖地

方を襲った台風10号の水害、また９月には十方を襲った台風10号の水害、また９月には十方を襲った台風10号の水害、また９月には十方を襲った台風10号の水害、また９月には十

勝沖地震のマグニチュード８が発生し、防災勝沖地震のマグニチュード８が発生し、防災勝沖地震のマグニチュード８が発生し、防災勝沖地震のマグニチュード８が発生し、防災

体制や地域防災計画、住民啓発についての課体制や地域防災計画、住民啓発についての課体制や地域防災計画、住民啓発についての課体制や地域防災計画、住民啓発についての課

題を残しております。情報は、関係機関から題を残しております。情報は、関係機関から題を残しております。情報は、関係機関から題を残しております。情報は、関係機関から

市町村に敏速に伝える体制が急務であります。市町村に敏速に伝える体制が急務であります。市町村に敏速に伝える体制が急務であります。市町村に敏速に伝える体制が急務であります。

防災体制を年に１回点検し、計画を改善する防災体制を年に１回点検し、計画を改善する防災体制を年に１回点検し、計画を改善する防災体制を年に１回点検し、計画を改善する

ことは、自治体の義務だと思います。ことしことは、自治体の義務だと思います。ことしことは、自治体の義務だと思います。ことしことは、自治体の義務だと思います。ことし

も日本本土に台風が上陸し、すでに10個を超も日本本土に台風が上陸し、すでに10個を超も日本本土に台風が上陸し、すでに10個を超も日本本土に台風が上陸し、すでに10個を超

え、過去最高となっております。今回の台風1え、過去最高となっております。今回の台風1え、過去最高となっております。今回の台風1え、過去最高となっております。今回の台風1

6号、18号の強風によって、美唄市も直撃を受6号、18号の強風によって、美唄市も直撃を受6号、18号の強風によって、美唄市も直撃を受6号、18号の強風によって、美唄市も直撃を受

け多くの被害が出ました。被害総額は約10億4,け多くの被害が出ました。被害総額は約10億4,け多くの被害が出ました。被害総額は約10億4,け多くの被害が出ました。被害総額は約10億4,

000万円との報告があり、空知での２番目の被000万円との報告があり、空知での２番目の被000万円との報告があり、空知での２番目の被000万円との報告があり、空知での２番目の被

害でありました。このように今後も油断でき害でありました。このように今後も油断でき害でありました。このように今後も油断でき害でありました。このように今後も油断でき

ない予想がされます。被害を最小限に防ぐ体ない予想がされます。被害を最小限に防ぐ体ない予想がされます。被害を最小限に防ぐ体ない予想がされます。被害を最小限に防ぐ体

制を関係機関と連携をとり、行政が一体とな制を関係機関と連携をとり、行政が一体とな制を関係機関と連携をとり、行政が一体とな制を関係機関と連携をとり、行政が一体とな

ってつくり上げなければなりません。ってつくり上げなければなりません。ってつくり上げなければなりません。ってつくり上げなければなりません。

その１つは、災害時の食糧及び生活必需品その１つは、災害時の食糧及び生活必需品その１つは、災害時の食糧及び生活必需品その１つは、災害時の食糧及び生活必需品

の備蓄の考え方についてお伺いをいたします。の備蓄の考え方についてお伺いをいたします。の備蓄の考え方についてお伺いをいたします。の備蓄の考え方についてお伺いをいたします。

大災害時では、交通が寸断されますし、食糧大災害時では、交通が寸断されますし、食糧大災害時では、交通が寸断されますし、食糧大災害時では、交通が寸断されますし、食糧

の確保について、行政として最小限度の食糧の確保について、行政として最小限度の食糧の確保について、行政として最小限度の食糧の確保について、行政として最小限度の食糧

備蓄は必要でありますが、市としてどのよう備蓄は必要でありますが、市としてどのよう備蓄は必要でありますが、市としてどのよう備蓄は必要でありますが、市としてどのよう

な形で確保されているのか、お伺いをいたしな形で確保されているのか、お伺いをいたしな形で確保されているのか、お伺いをいたしな形で確保されているのか、お伺いをいたし

ます。ます。ます。ます。

２つ目は、災害時の避難場所の確保につい２つ目は、災害時の避難場所の確保につい２つ目は、災害時の避難場所の確保につい２つ目は、災害時の避難場所の確保につい

てであります。美唄市は、ハザードマップなてであります。美唄市は、ハザードマップなてであります。美唄市は、ハザードマップなてであります。美唄市は、ハザードマップな

どにより避難経路や避難場所の明示はされてどにより避難経路や避難場所の明示はされてどにより避難経路や避難場所の明示はされてどにより避難経路や避難場所の明示はされて

おりますが、防災拠点となる学校体育館や公おりますが、防災拠点となる学校体育館や公おりますが、防災拠点となる学校体育館や公おりますが、防災拠点となる学校体育館や公

共施設は耐震補強がおくれ、財政難からすべ共施設は耐震補強がおくれ、財政難からすべ共施設は耐震補強がおくれ、財政難からすべ共施設は耐震補強がおくれ、財政難からすべ

て対策が進んでいない状況だと思います。全て対策が進んでいない状況だと思います。全て対策が進んでいない状況だと思います。全て対策が進んでいない状況だと思います。全

道でも５割に達していないと報道されており道でも５割に達していないと報道されており道でも５割に達していないと報道されており道でも５割に達していないと報道されており

ますし、行政ができることに限界があると思ますし、行政ができることに限界があると思ますし、行政ができることに限界があると思ますし、行政ができることに限界があると思

います。市民や町内会、企業が連携して地域います。市民や町内会、企業が連携して地域います。市民や町内会、企業が連携して地域います。市民や町内会、企業が連携して地域

の防災力を高めることが一番の対策でありまの防災力を高めることが一番の対策でありまの防災力を高めることが一番の対策でありまの防災力を高めることが一番の対策でありま

す。時代の変化に伴い、避難場所も地域によす。時代の変化に伴い、避難場所も地域によす。時代の変化に伴い、避難場所も地域によす。時代の変化に伴い、避難場所も地域によ

っては変えることも大切であります。新たなっては変えることも大切であります。新たなっては変えることも大切であります。新たなっては変えることも大切であります。新たな

避難場所の設定も必要であります。たとえば避難場所の設定も必要であります。たとえば避難場所の設定も必要であります。たとえば避難場所の設定も必要であります。たとえば

美唄では、交流拠点施設、ゆ～りん館なども美唄では、交流拠点施設、ゆ～りん館なども美唄では、交流拠点施設、ゆ～りん館なども美唄では、交流拠点施設、ゆ～りん館なども

含めてはどうかと思います。市長は、今後避含めてはどうかと思います。市長は、今後避含めてはどうかと思います。市長は、今後避含めてはどうかと思います。市長は、今後避

難場所の新設を含めてどのような考えをお持難場所の新設を含めてどのような考えをお持難場所の新設を含めてどのような考えをお持難場所の新設を含めてどのような考えをお持

ちなのかお伺いをいたします。ちなのかお伺いをいたします。ちなのかお伺いをいたします。ちなのかお伺いをいたします。
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大綱の３点目は、美唄市の少子高齢化につ大綱の３点目は、美唄市の少子高齢化につ大綱の３点目は、美唄市の少子高齢化につ大綱の３点目は、美唄市の少子高齢化につ

いてお伺いをいたします。高齢化社会の見直いてお伺いをいたします。高齢化社会の見直いてお伺いをいたします。高齢化社会の見直いてお伺いをいたします。高齢化社会の見直

しについてお伺いをいたします。新聞のスクしについてお伺いをいたします。新聞のスクしについてお伺いをいたします。新聞のスクしについてお伺いをいたします。新聞のスク

ラップに記載されていたものを引用いたしまラップに記載されていたものを引用いたしまラップに記載されていたものを引用いたしまラップに記載されていたものを引用いたしま

したが、我が国を含む多くの先進国の人口推したが、我が国を含む多くの先進国の人口推したが、我が国を含む多くの先進国の人口推したが、我が国を含む多くの先進国の人口推

計は、長年にわたり平均余命の延びを低く想計は、長年にわたり平均余命の延びを低く想計は、長年にわたり平均余命の延びを低く想計は、長年にわたり平均余命の延びを低く想

定し過ぎております。平均余命の算出には限定し過ぎております。平均余命の算出には限定し過ぎております。平均余命の算出には限定し過ぎております。平均余命の算出には限

界がありますが、これが先進諸国の人口推移界がありますが、これが先進諸国の人口推移界がありますが、これが先進諸国の人口推移界がありますが、これが先進諸国の人口推移

で平均余命の延び率を低く見積もり過ぎる原で平均余命の延び率を低く見積もり過ぎる原で平均余命の延び率を低く見積もり過ぎる原で平均余命の延び率を低く見積もり過ぎる原

因になっていると思います。因になっていると思います。因になっていると思います。因になっていると思います。

アメリカでは、新手法、リー・カーター法アメリカでは、新手法、リー・カーター法アメリカでは、新手法、リー・カーター法アメリカでは、新手法、リー・カーター法

では平均余命の改善幅が従来の手法より大きでは平均余命の改善幅が従来の手法より大きでは平均余命の改善幅が従来の手法より大きでは平均余命の改善幅が従来の手法より大き

くなる傾向があり、この手法を日本の将来人くなる傾向があり、この手法を日本の将来人くなる傾向があり、この手法を日本の将来人くなる傾向があり、この手法を日本の将来人

口推計で計算すると、2025年時点では男性は8口推計で計算すると、2025年時点では男性は8口推計で計算すると、2025年時点では男性は8口推計で計算すると、2025年時点では男性は8

3.85歳、女性は89.44歳となり、男女とも長命3.85歳、女性は89.44歳となり、男女とも長命3.85歳、女性は89.44歳となり、男女とも長命3.85歳、女性は89.44歳となり、男女とも長命

化現象が一段と顕著となります。長命化が進化現象が一段と顕著となります。長命化が進化現象が一段と顕著となります。長命化が進化現象が一段と顕著となります。長命化が進

む中で、夫婦が一緒に生きる年数がふえ、互む中で、夫婦が一緒に生きる年数がふえ、互む中で、夫婦が一緒に生きる年数がふえ、互む中で、夫婦が一緒に生きる年数がふえ、互

いに支え合う時期が長くなる利点はありますいに支え合う時期が長くなる利点はありますいに支え合う時期が長くなる利点はありますいに支え合う時期が長くなる利点はあります

が、今回の新手法では90％の確率で2025年のが、今回の新手法では90％の確率で2025年のが、今回の新手法では90％の確率で2025年のが、今回の新手法では90％の確率で2025年の

値を正確に予想すれば、88.04歳から91.21歳値を正確に予想すれば、88.04歳から91.21歳値を正確に予想すれば、88.04歳から91.21歳値を正確に予想すれば、88.04歳から91.21歳

の幅を考えておく必要があると思います。今の幅を考えておく必要があると思います。今の幅を考えておく必要があると思います。今の幅を考えておく必要があると思います。今

後20年から30年間、公的年金制度のような世後20年から30年間、公的年金制度のような世後20年から30年間、公的年金制度のような世後20年から30年間、公的年金制度のような世

代間サポートや家族の介護、扶養能力が弱体代間サポートや家族の介護、扶養能力が弱体代間サポートや家族の介護、扶養能力が弱体代間サポートや家族の介護、扶養能力が弱体

化し、個人が自力で老後設計を立てるときに化し、個人が自力で老後設計を立てるときに化し、個人が自力で老後設計を立てるときに化し、個人が自力で老後設計を立てるときに

２、３年の違いは経済的にも深刻な問題であ２、３年の違いは経済的にも深刻な問題であ２、３年の違いは経済的にも深刻な問題であ２、３年の違いは経済的にも深刻な問題であ

ります。ります。ります。ります。

今後日本の人口は長命化、少子化で高齢人今後日本の人口は長命化、少子化で高齢人今後日本の人口は長命化、少子化で高齢人今後日本の人口は長命化、少子化で高齢人

口は2025年に31％を超えると思います。そし口は2025年に31％を超えると思います。そし口は2025年に31％を超えると思います。そし口は2025年に31％を超えると思います。そし

て、超高齢化社会に近づくに連れ、最年少かて、超高齢化社会に近づくに連れ、最年少かて、超高齢化社会に近づくに連れ、最年少かて、超高齢化社会に近づくに連れ、最年少か

ら最高齢までの年齢順に並べて真ん中になるら最高齢までの年齢順に並べて真ん中になるら最高齢までの年齢順に並べて真ん中になるら最高齢までの年齢順に並べて真ん中になる

人の年齢を示す年齢中位数が男女計合わせて2人の年齢を示す年齢中位数が男女計合わせて2人の年齢を示す年齢中位数が男女計合わせて2人の年齢を示す年齢中位数が男女計合わせて2

000年の41.5歳から2025年の51.1歳へと10歳上000年の41.5歳から2025年の51.1歳へと10歳上000年の41.5歳から2025年の51.1歳へと10歳上000年の41.5歳から2025年の51.1歳へと10歳上

昇します。すなわち人口の半分が50歳以上と昇します。すなわち人口の半分が50歳以上と昇します。すなわち人口の半分が50歳以上と昇します。すなわち人口の半分が50歳以上と

なり、高年期が人生のセカンドハーフの開始なり、高年期が人生のセカンドハーフの開始なり、高年期が人生のセカンドハーフの開始なり、高年期が人生のセカンドハーフの開始

となります。人口学では、男女とも50歳の時となります。人口学では、男女とも50歳の時となります。人口学では、男女とも50歳の時となります。人口学では、男女とも50歳の時

点で独身であれば生涯未婚であると判断する点で独身であれば生涯未婚であると判断する点で独身であれば生涯未婚であると判断する点で独身であれば生涯未婚であると判断する

が、これが難しくなり、新しい定義が必要にが、これが難しくなり、新しい定義が必要にが、これが難しくなり、新しい定義が必要にが、これが難しくなり、新しい定義が必要に

なります。なります。なります。なります。

また、離婚がふえる反面、長い第２の人生また、離婚がふえる反面、長い第２の人生また、離婚がふえる反面、長い第２の人生また、離婚がふえる反面、長い第２の人生

を考えて再婚が増加し、晩婚化、未婚化現象を考えて再婚が増加し、晩婚化、未婚化現象を考えて再婚が増加し、晩婚化、未婚化現象を考えて再婚が増加し、晩婚化、未婚化現象

も進み、我が国の結婚を取り巻く環境も今後も進み、我が国の結婚を取り巻く環境も今後も進み、我が国の結婚を取り巻く環境も今後も進み、我が国の結婚を取り巻く環境も今後

は大きく変化が起こることが予想されます。は大きく変化が起こることが予想されます。は大きく変化が起こることが予想されます。は大きく変化が起こることが予想されます。

我が国の高齢者を65歳以上としていますが、我が国の高齢者を65歳以上としていますが、我が国の高齢者を65歳以上としていますが、我が国の高齢者を65歳以上としていますが、

もし75歳以上を高齢者にする定義に徐々に変もし75歳以上を高齢者にする定義に徐々に変もし75歳以上を高齢者にする定義に徐々に変もし75歳以上を高齢者にする定義に徐々に変

えられたならば、高齢化率は2000年の17.4％えられたならば、高齢化率は2000年の17.4％えられたならば、高齢化率は2000年の17.4％えられたならば、高齢化率は2000年の17.4％

のまま推移することが可能になります。定年のまま推移することが可能になります。定年のまま推移することが可能になります。定年のまま推移することが可能になります。定年

の年齢や年金の支給開始年齢などを75歳に引の年齢や年金の支給開始年齢などを75歳に引の年齢や年金の支給開始年齢などを75歳に引の年齢や年金の支給開始年齢などを75歳に引

き上げる制度を構築できれば、多くの高齢者き上げる制度を構築できれば、多くの高齢者き上げる制度を構築できれば、多くの高齢者き上げる制度を構築できれば、多くの高齢者

を社会の含み資産として考えることができまを社会の含み資産として考えることができまを社会の含み資産として考えることができまを社会の含み資産として考えることができま

す。そうすれば、経済活力も高い水準に維持す。そうすれば、経済活力も高い水準に維持す。そうすれば、経済活力も高い水準に維持す。そうすれば、経済活力も高い水準に維持

できる社会が創出されることになると思いまできる社会が創出されることになると思いまできる社会が創出されることになると思いまできる社会が創出されることになると思いま

す。す。す。す。

美唄市の現状について、まず３点について美唄市の現状について、まず３点について美唄市の現状について、まず３点について美唄市の現状について、まず３点について

お尋ねをいたします。お尋ねをいたします。お尋ねをいたします。お尋ねをいたします。

１つは、美唄市の高齢者数はどうなってい１つは、美唄市の高齢者数はどうなってい１つは、美唄市の高齢者数はどうなってい１つは、美唄市の高齢者数はどうなってい

るのか。るのか。るのか。るのか。

２つは、美唄市の100歳以上のお年寄りの人２つは、美唄市の100歳以上のお年寄りの人２つは、美唄市の100歳以上のお年寄りの人２つは、美唄市の100歳以上のお年寄りの人

数はどうなっているのか。数はどうなっているのか。数はどうなっているのか。数はどうなっているのか。

３つは、美唄市の平成15年以前の出生者数、３つは、美唄市の平成15年以前の出生者数、３つは、美唄市の平成15年以前の出生者数、３つは、美唄市の平成15年以前の出生者数、

５年間はどうなっているのか。５年間はどうなっているのか。５年間はどうなっているのか。５年間はどうなっているのか。

次に、今後の美唄市の少子高齢化社会づく次に、今後の美唄市の少子高齢化社会づく次に、今後の美唄市の少子高齢化社会づく次に、今後の美唄市の少子高齢化社会づく

りについてお尋ねをします。りについてお尋ねをします。りについてお尋ねをします。りについてお尋ねをします。

４つは、美唄市の今後10年間高齢者の推計４つは、美唄市の今後10年間高齢者の推計４つは、美唄市の今後10年間高齢者の推計４つは、美唄市の今後10年間高齢者の推計

はどうなっているのか。はどうなっているのか。はどうなっているのか。はどうなっているのか。

５つは、美唄市の就学前と小中学校の在校５つは、美唄市の就学前と小中学校の在校５つは、美唄市の就学前と小中学校の在校５つは、美唄市の就学前と小中学校の在校

生徒及び10年後の20歳未満の人口の推計はど生徒及び10年後の20歳未満の人口の推計はど生徒及び10年後の20歳未満の人口の推計はど生徒及び10年後の20歳未満の人口の推計はど

うなっているのか。うなっているのか。うなっているのか。うなっているのか。

６つは、美唄市の出生率の低下対策と高齢６つは、美唄市の出生率の低下対策と高齢６つは、美唄市の出生率の低下対策と高齢６つは、美唄市の出生率の低下対策と高齢
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者を社会的含み資産と考えると、美唄市づく者を社会的含み資産と考えると、美唄市づく者を社会的含み資産と考えると、美唄市づく者を社会的含み資産と考えると、美唄市づく

りについてどう考えているのかお尋ねをいたりについてどう考えているのかお尋ねをいたりについてどう考えているのかお尋ねをいたりについてどう考えているのかお尋ねをいた

します。します。します。します。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 矢部議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 矢部議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 矢部議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 矢部議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

初めに、ブランド化の推進についてであり初めに、ブランド化の推進についてであり初めに、ブランド化の推進についてであり初めに、ブランド化の推進についてであり

ますが、売れる農産物づくりを目指して、こますが、売れる農産物づくりを目指して、こますが、売れる農産物づくりを目指して、こますが、売れる農産物づくりを目指して、こ

れまでに「雪蔵工房」、「香りの畦みちハーれまでに「雪蔵工房」、「香りの畦みちハーれまでに「雪蔵工房」、「香りの畦みちハーれまでに「雪蔵工房」、「香りの畦みちハー

ブ米」、「中村のとりめし」が商標登録されブ米」、「中村のとりめし」が商標登録されブ米」、「中村のとりめし」が商標登録されブ米」、「中村のとりめし」が商標登録され

ているほか、北のクリーン農産物表示制度でているほか、北のクリーン農産物表示制度でているほか、北のクリーン農産物表示制度でているほか、北のクリーン農産物表示制度で

はすでに登録済みのトマト、キュウリに続いはすでに登録済みのトマト、キュウリに続いはすでに登録済みのトマト、キュウリに続いはすでに登録済みのトマト、キュウリに続い

てハーブ米、軟白長ネギの登録手続きを行ってハーブ米、軟白長ネギの登録手続きを行ってハーブ米、軟白長ネギの登録手続きを行ってハーブ米、軟白長ネギの登録手続きを行っ

ており、ブランド化や差別化による販売促進ており、ブランド化や差別化による販売促進ており、ブランド化や差別化による販売促進ており、ブランド化や差別化による販売促進

の取り組みが進められております。このほか、の取り組みが進められております。このほか、の取り組みが進められております。このほか、の取り組みが進められております。このほか、

アスパラのこもれび栽培、ハスカップ製品やアスパラのこもれび栽培、ハスカップ製品やアスパラのこもれび栽培、ハスカップ製品やアスパラのこもれび栽培、ハスカップ製品や

ハスカップ狩りなど、市内には特色ある栽培ハスカップ狩りなど、市内には特色ある栽培ハスカップ狩りなど、市内には特色ある栽培ハスカップ狩りなど、市内には特色ある栽培

方法や農産物が数多くありますので、こうし方法や農産物が数多くありますので、こうし方法や農産物が数多くありますので、こうし方法や農産物が数多くありますので、こうし

た取り組みの情報の発信やＰＲに努め、販路た取り組みの情報の発信やＰＲに努め、販路た取り組みの情報の発信やＰＲに努め、販路た取り組みの情報の発信やＰＲに努め、販路

や需要の拡大につなげてまいりたいと考えてや需要の拡大につなげてまいりたいと考えてや需要の拡大につなげてまいりたいと考えてや需要の拡大につなげてまいりたいと考えて

おります。おります。おります。おります。

また、消費者に支持される安全、安心な農また、消費者に支持される安全、安心な農また、消費者に支持される安全、安心な農また、消費者に支持される安全、安心な農

産物づくりを推進するため、稲わら、生ごみ産物づくりを推進するため、稲わら、生ごみ産物づくりを推進するため、稲わら、生ごみ産物づくりを推進するため、稲わら、生ごみ

などの身近な有機質資源を活用した土づくりなどの身近な有機質資源を活用した土づくりなどの身近な有機質資源を活用した土づくりなどの身近な有機質資源を活用した土づくり

をより促進させるため、生産者などとの意見をより促進させるため、生産者などとの意見をより促進させるため、生産者などとの意見をより促進させるため、生産者などとの意見

交換を行ってまいりたいと考えております。交換を行ってまいりたいと考えております。交換を行ってまいりたいと考えております。交換を行ってまいりたいと考えております。

次に、食と観光のブランド構築についてで次に、食と観光のブランド構築についてで次に、食と観光のブランド構築についてで次に、食と観光のブランド構築についてで

ありますが、道では食と観光といった本道経ありますが、道では食と観光といった本道経ありますが、道では食と観光といった本道経ありますが、道では食と観光といった本道経

済の強みをいかしたブランド戦略について、済の強みをいかしたブランド戦略について、済の強みをいかしたブランド戦略について、済の強みをいかしたブランド戦略について、

庁内で横断的に検討を行う北海道「食と観庁内で横断的に検討を行う北海道「食と観庁内で横断的に検討を行う北海道「食と観庁内で横断的に検討を行う北海道「食と観

光」ブランド戦略タスクフォースを立ち上げ、光」ブランド戦略タスクフォースを立ち上げ、光」ブランド戦略タスクフォースを立ち上げ、光」ブランド戦略タスクフォースを立ち上げ、

ブランドづくりを進めようとしております。ブランドづくりを進めようとしております。ブランドづくりを進めようとしております。ブランドづくりを進めようとしております。

市といたしましても、加工施設の整備促進に市といたしましても、加工施設の整備促進に市といたしましても、加工施設の整備促進に市といたしましても、加工施設の整備促進に

つきましては、農協などと今後協議をしながつきましては、農協などと今後協議をしながつきましては、農協などと今後協議をしながつきましては、農協などと今後協議をしなが

ら進めるとともに、道の取り組みを参考としら進めるとともに、道の取り組みを参考としら進めるとともに、道の取り組みを参考としら進めるとともに、道の取り組みを参考とし

ながら美唄ブランドづくりにつながるよう努ながら美唄ブランドづくりにつながるよう努ながら美唄ブランドづくりにつながるよう努ながら美唄ブランドづくりにつながるよう努

めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。

次に、農作業の支援体制についてでありま次に、農作業の支援体制についてでありま次に、農作業の支援体制についてでありま次に、農作業の支援体制についてでありま

すが、高齢化が進む中、農業生産力の維持やすが、高齢化が進む中、農業生産力の維持やすが、高齢化が進む中、農業生産力の維持やすが、高齢化が進む中、農業生産力の維持や

農地の保全、農業経営の安定を図るためには、農地の保全、農業経営の安定を図るためには、農地の保全、農業経営の安定を図るためには、農地の保全、農業経営の安定を図るためには、

農作業の共同化の促進や委託が円滑に進むシ農作業の共同化の促進や委託が円滑に進むシ農作業の共同化の促進や委託が円滑に進むシ農作業の共同化の促進や委託が円滑に進むシ

ステムづくりが必要であると考えます。特にステムづくりが必要であると考えます。特にステムづくりが必要であると考えます。特にステムづくりが必要であると考えます。特に

農作業の委託が円滑に進められることは、高農作業の委託が円滑に進められることは、高農作業の委託が円滑に進められることは、高農作業の委託が円滑に進められることは、高

齢農家や機械施設等の更新が必要な農家にと齢農家や機械施設等の更新が必要な農家にと齢農家や機械施設等の更新が必要な農家にと齢農家や機械施設等の更新が必要な農家にと

りまして、安心して営農できる環境がつくらりまして、安心して営農できる環境がつくらりまして、安心して営農できる環境がつくらりまして、安心して営農できる環境がつくら

れることにつながるものと考えております。れることにつながるものと考えております。れることにつながるものと考えております。れることにつながるものと考えております。

こうしたことから、今後とも関係機関と連携こうしたことから、今後とも関係機関と連携こうしたことから、今後とも関係機関と連携こうしたことから、今後とも関係機関と連携

を図りながら、農作業や人材派遣の中核を担を図りながら、農作業や人材派遣の中核を担を図りながら、農作業や人材派遣の中核を担を図りながら、農作業や人材派遣の中核を担

う農作業受託組織や農業法人などの育成に努う農作業受託組織や農業法人などの育成に努う農作業受託組織や農業法人などの育成に努う農作業受託組織や農業法人などの育成に努

めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。

次に、災害時の食糧及び生活必需品の備蓄次に、災害時の食糧及び生活必需品の備蓄次に、災害時の食糧及び生活必需品の備蓄次に、災害時の食糧及び生活必需品の備蓄

の考え方についてでありますが、これまで大の考え方についてでありますが、これまで大の考え方についてでありますが、これまで大の考え方についてでありますが、これまで大

きな地震がなかった本市においても、今後大きな地震がなかった本市においても、今後大きな地震がなかった本市においても、今後大きな地震がなかった本市においても、今後大

きな地震が発生する可能性があるという状況きな地震が発生する可能性があるという状況きな地震が発生する可能性があるという状況きな地震が発生する可能性があるという状況

で、まず心配される食糧と生活必需品の備蓄で、まず心配される食糧と生活必需品の備蓄で、まず心配される食糧と生活必需品の備蓄で、まず心配される食糧と生活必需品の備蓄

や調達方法について検討する必要があると考や調達方法について検討する必要があると考や調達方法について検討する必要があると考や調達方法について検討する必要があると考

えております。これまで各農協や市民生協とえております。これまで各農協や市民生協とえております。これまで各農協や市民生協とえております。これまで各農協や市民生協と

食糧等の供給に関する協定を締結しておりま食糧等の供給に関する協定を締結しておりま食糧等の供給に関する協定を締結しておりま食糧等の供給に関する協定を締結しておりま

すが、大地震では物流がストップし、調達ですが、大地震では物流がストップし、調達ですが、大地震では物流がストップし、調達ですが、大地震では物流がストップし、調達で

きない心配がありますので、災害時に備え、きない心配がありますので、災害時に備え、きない心配がありますので、災害時に備え、きない心配がありますので、災害時に備え、

各家庭において３日程度の食糧と最低限の生各家庭において３日程度の食糧と最低限の生各家庭において３日程度の食糧と最低限の生各家庭において３日程度の食糧と最低限の生

活必需品を備えることが必要でありますこと活必需品を備えることが必要でありますこと活必需品を備えることが必要でありますこと活必需品を備えることが必要でありますこと

から、このことについて市民周知を図るため、から、このことについて市民周知を図るため、から、このことについて市民周知を図るため、から、このことについて市民周知を図るため、

今後とも広報活動を行っていきたいと考えて今後とも広報活動を行っていきたいと考えて今後とも広報活動を行っていきたいと考えて今後とも広報活動を行っていきたいと考えて

おります。おります。おります。おります。

また、市といたしましても、農家の方や農また、市といたしましても、農家の方や農また、市といたしましても、農家の方や農また、市といたしましても、農家の方や農

協に協力をいただき、災害時の一時的な食糧協に協力をいただき、災害時の一時的な食糧協に協力をいただき、災害時の一時的な食糧協に協力をいただき、災害時の一時的な食糧

の調達方法について検討してまいりたいと考の調達方法について検討してまいりたいと考の調達方法について検討してまいりたいと考の調達方法について検討してまいりたいと考
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えております。えております。えております。えております。

次に、災害時の避難場所の確保についてで次に、災害時の避難場所の確保についてで次に、災害時の避難場所の確保についてで次に、災害時の避難場所の確保についてで

ありますが、現在指定している避難場所は、ありますが、現在指定している避難場所は、ありますが、現在指定している避難場所は、ありますが、現在指定している避難場所は、

地震の場合には耐震上の問題から一部使用で地震の場合には耐震上の問題から一部使用で地震の場合には耐震上の問題から一部使用で地震の場合には耐震上の問題から一部使用で

きないものがございますので、慎重に判断し、きないものがございますので、慎重に判断し、きないものがございますので、慎重に判断し、きないものがございますので、慎重に判断し、

確保していく考えでございますが、指定して確保していく考えでございますが、指定して確保していく考えでございますが、指定して確保していく考えでございますが、指定して

から相当の時間が経過していることと、新たから相当の時間が経過していることと、新たから相当の時間が経過していることと、新たから相当の時間が経過していることと、新た

に道立高校を避難所に指定するお願いをするに道立高校を避難所に指定するお願いをするに道立高校を避難所に指定するお願いをするに道立高校を避難所に指定するお願いをする

など、近く全体を見直すことと考えておりまなど、近く全体を見直すことと考えておりまなど、近く全体を見直すことと考えておりまなど、近く全体を見直すことと考えておりま

す。す。す。す。

また、温泉施設や社会福祉施設などはスペまた、温泉施設や社会福祉施設などはスペまた、温泉施設や社会福祉施設などはスペまた、温泉施設や社会福祉施設などはスペ

ースの問題もありますが、特にお年寄りの長ースの問題もありますが、特にお年寄りの長ースの問題もありますが、特にお年寄りの長ースの問題もありますが、特にお年寄りの長

期にわたる避難場所として利用できるのでは期にわたる避難場所として利用できるのでは期にわたる避難場所として利用できるのでは期にわたる避難場所として利用できるのでは

ないかと考えますので、今後十分検討していないかと考えますので、今後十分検討していないかと考えますので、今後十分検討していないかと考えますので、今後十分検討してい

きたいと考えております。きたいと考えております。きたいと考えております。きたいと考えております。

次に、今後10年間の高齢者数の推計につい次に、今後10年間の高齢者数の推計につい次に、今後10年間の高齢者数の推計につい次に、今後10年間の高齢者数の推計につい

てでありますが、本市の高齢者は毎年10人かてでありますが、本市の高齢者は毎年10人かてでありますが、本市の高齢者は毎年10人かてでありますが、本市の高齢者は毎年10人か

ら40人程度増加し続け、ピークは11年後の平ら40人程度増加し続け、ピークは11年後の平ら40人程度増加し続け、ピークは11年後の平ら40人程度増加し続け、ピークは11年後の平

成27年で、その後減少に転じることとなりま成27年で、その後減少に転じることとなりま成27年で、その後減少に転じることとなりま成27年で、その後減少に転じることとなりま

す。す。す。す。

次に、20歳未満の人口推計でありますが、次に、20歳未満の人口推計でありますが、次に、20歳未満の人口推計でありますが、次に、20歳未満の人口推計でありますが、

本年３月31日現在で4,935人が、10年後の平成本年３月31日現在で4,935人が、10年後の平成本年３月31日現在で4,935人が、10年後の平成本年３月31日現在で4,935人が、10年後の平成

26年には3,797人となり、約23％の減少となる26年には3,797人となり、約23％の減少となる26年には3,797人となり、約23％の減少となる26年には3,797人となり、約23％の減少となる

と推計しております。このうち就学前人口は1,と推計しております。このうち就学前人口は1,と推計しております。このうち就学前人口は1,と推計しております。このうち就学前人口は1,

379人が1,025人、小中学校児童生徒は2,171人379人が1,025人、小中学校児童生徒は2,171人379人が1,025人、小中学校児童生徒は2,171人379人が1,025人、小中学校児童生徒は2,171人

が1,743人にそれぞれ減少となる見込みでござが1,743人にそれぞれ減少となる見込みでござが1,743人にそれぞれ減少となる見込みでござが1,743人にそれぞれ減少となる見込みでござ

います。います。います。います。

次に、本市のまちづくりについてでありま次に、本市のまちづくりについてでありま次に、本市のまちづくりについてでありま次に、本市のまちづくりについてでありま

すが、いま申し上げましたとおり、今後ともすが、いま申し上げましたとおり、今後ともすが、いま申し上げましたとおり、今後ともすが、いま申し上げましたとおり、今後とも

少子高齢化は進むものと推計され、このよう少子高齢化は進むものと推計され、このよう少子高齢化は進むものと推計され、このよう少子高齢化は進むものと推計され、このよう

な傾向は市民生活を大きく変え、介護問題やな傾向は市民生活を大きく変え、介護問題やな傾向は市民生活を大きく変え、介護問題やな傾向は市民生活を大きく変え、介護問題や

子育て不安、地域コミュニティーの機能低下子育て不安、地域コミュニティーの機能低下子育て不安、地域コミュニティーの機能低下子育て不安、地域コミュニティーの機能低下

など、さまざまな課題がふえるものと考えてなど、さまざまな課題がふえるものと考えてなど、さまざまな課題がふえるものと考えてなど、さまざまな課題がふえるものと考えて

おります。このような状況にあっても、市民おります。このような状況にあっても、市民おります。このような状況にあっても、市民おります。このような状況にあっても、市民

の方々が健康で安心して暮らすことができるの方々が健康で安心して暮らすことができるの方々が健康で安心して暮らすことができるの方々が健康で安心して暮らすことができる

ためには、高齢になっても、いつまでもお元ためには、高齢になっても、いつまでもお元ためには、高齢になっても、いつまでもお元ためには、高齢になっても、いつまでもお元

気で充実した生活を送っていただくための介気で充実した生活を送っていただくための介気で充実した生活を送っていただくための介気で充実した生活を送っていただくための介

護予防や、保育所の充実や住民相互で支え合護予防や、保育所の充実や住民相互で支え合護予防や、保育所の充実や住民相互で支え合護予防や、保育所の充実や住民相互で支え合

う「ファミリーサポートシステム」の創設等、う「ファミリーサポートシステム」の創設等、う「ファミリーサポートシステム」の創設等、う「ファミリーサポートシステム」の創設等、

安心して子どもを産み育てることのできる環安心して子どもを産み育てることのできる環安心して子どもを産み育てることのできる環安心して子どもを産み育てることのできる環

境づくりなどを市民との協働によりつくり上境づくりなどを市民との協働によりつくり上境づくりなどを市民との協働によりつくり上境づくりなどを市民との協働によりつくり上

げていくことが大切であると考えております。げていくことが大切であると考えております。げていくことが大切であると考えております。げていくことが大切であると考えております。

このような市民の生涯を通したさまざまな生このような市民の生涯を通したさまざまな生このような市民の生涯を通したさまざまな生このような市民の生涯を通したさまざまな生

活課題に対し必要な支援をすることにより、活課題に対し必要な支援をすることにより、活課題に対し必要な支援をすることにより、活課題に対し必要な支援をすることにより、

市民の方々が持てる力を発揮することができ、市民の方々が持てる力を発揮することができ、市民の方々が持てる力を発揮することができ、市民の方々が持てる力を発揮することができ、

活力ある地域社会をつくり上げていくことが活力ある地域社会をつくり上げていくことが活力ある地域社会をつくり上げていくことが活力ある地域社会をつくり上げていくことが

できるものと考えております。できるものと考えております。できるものと考えております。できるものと考えております。

なお、美唄市の少子高齢化のうち本市の現なお、美唄市の少子高齢化のうち本市の現なお、美唄市の少子高齢化のうち本市の現なお、美唄市の少子高齢化のうち本市の現

状につきましては保健福祉部長から答弁をさ状につきましては保健福祉部長から答弁をさ状につきましては保健福祉部長から答弁をさ状につきましては保健福祉部長から答弁をさ

せていただきます。せていただきます。せていただきます。せていただきます。

●議長中西勇夫君 保健福祉部長。●議長中西勇夫君 保健福祉部長。●議長中西勇夫君 保健福祉部長。●議長中西勇夫君 保健福祉部長。

●保健福祉部長安田昌彰君 美唄市の現状に●保健福祉部長安田昌彰君 美唄市の現状に●保健福祉部長安田昌彰君 美唄市の現状に●保健福祉部長安田昌彰君 美唄市の現状に

つきましては、私から答弁させていただきまつきましては、私から答弁させていただきまつきましては、私から答弁させていただきまつきましては、私から答弁させていただきま

す。す。す。す。

本市の高齢者数についてでありますが、平本市の高齢者数についてでありますが、平本市の高齢者数についてでありますが、平本市の高齢者数についてでありますが、平

成16年10月１日現在の65歳以上の人口は8,342成16年10月１日現在の65歳以上の人口は8,342成16年10月１日現在の65歳以上の人口は8,342成16年10月１日現在の65歳以上の人口は8,342

人で、高齢化率は28.0％となっております。人で、高齢化率は28.0％となっております。人で、高齢化率は28.0％となっております。人で、高齢化率は28.0％となっております。

また、100歳以上の方は現在10人おられ、最また、100歳以上の方は現在10人おられ、最また、100歳以上の方は現在10人おられ、最また、100歳以上の方は現在10人おられ、最

高年齢は103歳となっております。高年齢は103歳となっております。高年齢は103歳となっております。高年齢は103歳となっております。

次に、過去５年間の出生者数でありますが、次に、過去５年間の出生者数でありますが、次に、過去５年間の出生者数でありますが、次に、過去５年間の出生者数でありますが、

平成11年度は204人、平成12年度は206人、平平成11年度は204人、平成12年度は206人、平平成11年度は204人、平成12年度は206人、平平成11年度は204人、平成12年度は206人、平

成13年度は192人、平成14年度は192人、平成1成13年度は192人、平成14年度は192人、平成1成13年度は192人、平成14年度は192人、平成1成13年度は192人、平成14年度は192人、平成1

5年度は184人となっております。5年度は184人となっております。5年度は184人となっております。5年度は184人となっております。

●議長中西勇夫君 12番矢部正義君。●議長中西勇夫君 12番矢部正義君。●議長中西勇夫君 12番矢部正義君。●議長中西勇夫君 12番矢部正義君。

●12番矢部正義君 自席から質問をさせてい●12番矢部正義君 自席から質問をさせてい●12番矢部正義君 自席から質問をさせてい●12番矢部正義君 自席から質問をさせてい

ただきます。ただきます。ただきます。ただきます。

最初に、美唄産農産物のブランド化と需要最初に、美唄産農産物のブランド化と需要最初に、美唄産農産物のブランド化と需要最初に、美唄産農産物のブランド化と需要

生産についてお伺いをいたします。ブランド生産についてお伺いをいたします。ブランド生産についてお伺いをいたします。ブランド生産についてお伺いをいたします。ブランド
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づくりや付加価値をつけることは、簡単なもづくりや付加価値をつけることは、簡単なもづくりや付加価値をつけることは、簡単なもづくりや付加価値をつけることは、簡単なも

のではありません。地道な努力と意欲が必要のではありません。地道な努力と意欲が必要のではありません。地道な努力と意欲が必要のではありません。地道な努力と意欲が必要

であります。消費者、お客様と生産者が心をであります。消費者、お客様と生産者が心をであります。消費者、お客様と生産者が心をであります。消費者、お客様と生産者が心を

一つにして農業を守り、豊かな農村の暮らし一つにして農業を守り、豊かな農村の暮らし一つにして農業を守り、豊かな農村の暮らし一つにして農業を守り、豊かな農村の暮らし

を築くことであると思います。生産農家は、を築くことであると思います。生産農家は、を築くことであると思います。生産農家は、を築くことであると思います。生産農家は、

消費者に対して新鮮な米や野菜をつくること消費者に対して新鮮な米や野菜をつくること消費者に対して新鮮な米や野菜をつくること消費者に対して新鮮な米や野菜をつくること

から始まり、顔の見える作物を提供し、理解から始まり、顔の見える作物を提供し、理解から始まり、顔の見える作物を提供し、理解から始まり、顔の見える作物を提供し、理解

をして評価してもらうことだと思っておりまをして評価してもらうことだと思っておりまをして評価してもらうことだと思っておりまをして評価してもらうことだと思っておりま

す。す。す。す。

また、直売所はその発信地であると思いままた、直売所はその発信地であると思いままた、直売所はその発信地であると思いままた、直売所はその発信地であると思いま

すので、直売所に消費者が安全、安心の作物すので、直売所に消費者が安全、安心の作物すので、直売所に消費者が安全、安心の作物すので、直売所に消費者が安全、安心の作物

を求めて集まるところとして情報発信を出し、を求めて集まるところとして情報発信を出し、を求めて集まるところとして情報発信を出し、を求めて集まるところとして情報発信を出し、

施行実践の看板を掲げ、農業の喜びを肌で感施行実践の看板を掲げ、農業の喜びを肌で感施行実践の看板を掲げ、農業の喜びを肌で感施行実践の看板を掲げ、農業の喜びを肌で感

じてもらう場所として、体験コーナーを通しじてもらう場所として、体験コーナーを通しじてもらう場所として、体験コーナーを通しじてもらう場所として、体験コーナーを通し

てトマトジュースやみそづくり、豆腐づくり、てトマトジュースやみそづくり、豆腐づくり、てトマトジュースやみそづくり、豆腐づくり、てトマトジュースやみそづくり、豆腐づくり、

また作物の播種から草取り、収穫まで体験しまた作物の播種から草取り、収穫まで体験しまた作物の播種から草取り、収穫まで体験しまた作物の播種から草取り、収穫まで体験し

て、実際の感覚を肌で感じてもらうことだとて、実際の感覚を肌で感じてもらうことだとて、実際の感覚を肌で感じてもらうことだとて、実際の感覚を肌で感じてもらうことだと

思っております。思っております。思っております。思っております。

また、動物や植物の命の大切さを示し、我また、動物や植物の命の大切さを示し、我また、動物や植物の命の大切さを示し、我また、動物や植物の命の大切さを示し、我

々は生きていくための生活をしっかり心に刻々は生きていくための生活をしっかり心に刻々は生きていくための生活をしっかり心に刻々は生きていくための生活をしっかり心に刻

むことであります。農村や農業を守る人たちむことであります。農村や農業を守る人たちむことであります。農村や農業を守る人たちむことであります。農村や農業を守る人たち

がいるから、私たちは生きているんだというがいるから、私たちは生きているんだというがいるから、私たちは生きているんだというがいるから、私たちは生きているんだという

ことを伝えることでもあると思います。子どことを伝えることでもあると思います。子どことを伝えることでもあると思います。子どことを伝えることでもあると思います。子ど

もたちにも食生活を通して食の教育として伝もたちにも食生活を通して食の教育として伝もたちにも食生活を通して食の教育として伝もたちにも食生活を通して食の教育として伝

え、子どものころから食は大切であることをえ、子どものころから食は大切であることをえ、子どものころから食は大切であることをえ、子どものころから食は大切であることを

教えていくことであると思います。安全な食教えていくことであると思います。安全な食教えていくことであると思います。安全な食教えていくことであると思います。安全な食

べ物はだまって手に入るわけではありません。べ物はだまって手に入るわけではありません。べ物はだまって手に入るわけではありません。べ物はだまって手に入るわけではありません。

身近な生産者がいて、信頼関係を築き、買い身近な生産者がいて、信頼関係を築き、買い身近な生産者がいて、信頼関係を築き、買い身近な生産者がいて、信頼関係を築き、買い

支えることが農業を守り、安全、安心な農産支えることが農業を守り、安全、安心な農産支えることが農業を守り、安全、安心な農産支えることが農業を守り、安全、安心な農産

物を続けていってもらうことだと思っており物を続けていってもらうことだと思っており物を続けていってもらうことだと思っており物を続けていってもらうことだと思っており

ます。消費者や命を抱いている実感を持つこます。消費者や命を抱いている実感を持つこます。消費者や命を抱いている実感を持つこます。消費者や命を抱いている実感を持つこ

とを体験し、知る喜びを感じることだと思いとを体験し、知る喜びを感じることだと思いとを体験し、知る喜びを感じることだと思いとを体験し、知る喜びを感じることだと思い

ます。そのことで市民は関心を持ち、美唄産ます。そのことで市民は関心を持ち、美唄産ます。そのことで市民は関心を持ち、美唄産ます。そのことで市民は関心を持ち、美唄産

の作物が評価され、「Ｉ ＬＯＶＥ美唄運の作物が評価され、「Ｉ ＬＯＶＥ美唄運の作物が評価され、「Ｉ ＬＯＶＥ美唄運の作物が評価され、「Ｉ ＬＯＶＥ美唄運

動」が復活するものと思われます。動」が復活するものと思われます。動」が復活するものと思われます。動」が復活するものと思われます。

そこで、美唄で収穫した減農薬の米、雪蔵そこで、美唄で収穫した減農薬の米、雪蔵そこで、美唄で収穫した減農薬の米、雪蔵そこで、美唄で収穫した減農薬の米、雪蔵

工房米や香りの畦みちハーブ米など、また有工房米や香りの畦みちハーブ米など、また有工房米や香りの畦みちハーブ米など、また有工房米や香りの畦みちハーブ米など、また有

機栽培でつくった野菜など、地元産を愛して機栽培でつくった野菜など、地元産を愛して機栽培でつくった野菜など、地元産を愛して機栽培でつくった野菜など、地元産を愛して

食べてもらうことであると思いますし、美唄食べてもらうことであると思いますし、美唄食べてもらうことであると思いますし、美唄食べてもらうことであると思いますし、美唄

には特有の、米はもちろんですが、ハスカッには特有の、米はもちろんですが、ハスカッには特有の、米はもちろんですが、ハスカッには特有の、米はもちろんですが、ハスカッ

プやアスパラ、焼き鳥、中村のとりめしなどプやアスパラ、焼き鳥、中村のとりめしなどプやアスパラ、焼き鳥、中村のとりめしなどプやアスパラ、焼き鳥、中村のとりめしなど

があります。美唄で早くから取り上げているがあります。美唄で早くから取り上げているがあります。美唄で早くから取り上げているがあります。美唄で早くから取り上げている

米粉もあります。米粉もあります。米粉もあります。米粉もあります。

昨日同僚議員の質問の中でも米粉の話があ昨日同僚議員の質問の中でも米粉の話があ昨日同僚議員の質問の中でも米粉の話があ昨日同僚議員の質問の中でも米粉の話があ

りましたが、米粉は市民に配布をして、試作りましたが、米粉は市民に配布をして、試作りましたが、米粉は市民に配布をして、試作りましたが、米粉は市民に配布をして、試作

の結果30品目に上る作品ができたと報告があの結果30品目に上る作品ができたと報告があの結果30品目に上る作品ができたと報告があの結果30品目に上る作品ができたと報告があ

りました。その中で美唄産のブランド化としりました。その中で美唄産のブランド化としりました。その中で美唄産のブランド化としりました。その中で美唄産のブランド化とし

て取り上げられる作品があったのかどうか、て取り上げられる作品があったのかどうか、て取り上げられる作品があったのかどうか、て取り上げられる作品があったのかどうか、

お知らせをいただきたいと思います。お知らせをいただきたいと思います。お知らせをいただきたいと思います。お知らせをいただきたいと思います。

米粉めんは、学校給食として問題がなけれ米粉めんは、学校給食として問題がなけれ米粉めんは、学校給食として問題がなけれ米粉めんは、学校給食として問題がなけれ

ば正式に取り入れるとの記事がありました。ば正式に取り入れるとの記事がありました。ば正式に取り入れるとの記事がありました。ば正式に取り入れるとの記事がありました。

新聞にも載っておりました。市内の食品店で新聞にも載っておりました。市内の食品店で新聞にも載っておりました。市内の食品店で新聞にも載っておりました。市内の食品店で

パンやクッキーの米粉商品が少しずつ定着をパンやクッキーの米粉商品が少しずつ定着をパンやクッキーの米粉商品が少しずつ定着をパンやクッキーの米粉商品が少しずつ定着を

していると聞いております。学校給食センタしていると聞いております。学校給食センタしていると聞いております。学校給食センタしていると聞いております。学校給食センタ

ーで試食会を開いたその結果は、小麦粉のめーで試食会を開いたその結果は、小麦粉のめーで試食会を開いたその結果は、小麦粉のめーで試食会を開いたその結果は、小麦粉のめ

んと比べ味の差がなく、大変おいしいと新聞んと比べ味の差がなく、大変おいしいと新聞んと比べ味の差がなく、大変おいしいと新聞んと比べ味の差がなく、大変おいしいと新聞

にも出ているわけであります。美唄でも初めにも出ているわけであります。美唄でも初めにも出ているわけであります。美唄でも初めにも出ているわけであります。美唄でも初め

てのことでございますし、ぜひ美唄のブランてのことでございますし、ぜひ美唄のブランてのことでございますし、ぜひ美唄のブランてのことでございますし、ぜひ美唄のブラン

ドとして育て、先取りしていく結果が欲しいドとして育て、先取りしていく結果が欲しいドとして育て、先取りしていく結果が欲しいドとして育て、先取りしていく結果が欲しい

と思いますが、どのような考えをお持ちなのと思いますが、どのような考えをお持ちなのと思いますが、どのような考えをお持ちなのと思いますが、どのような考えをお持ちなの

か、市長にお伺いいたします。か、市長にお伺いいたします。か、市長にお伺いいたします。か、市長にお伺いいたします。

その他、美唄には早くからアスパラの栽培その他、美唄には早くからアスパラの栽培その他、美唄には早くからアスパラの栽培その他、美唄には早くからアスパラの栽培

があります。美唄産は甘くておいしいと評判があります。美唄産は甘くておいしいと評判があります。美唄産は甘くておいしいと評判があります。美唄産は甘くておいしいと評判

でもあります。当時アスパラは、減反政策のでもあります。当時アスパラは、減反政策のでもあります。当時アスパラは、減反政策のでもあります。当時アスパラは、減反政策の

一環として茶志内地域で作付されたと聞いて一環として茶志内地域で作付されたと聞いて一環として茶志内地域で作付されたと聞いて一環として茶志内地域で作付されたと聞いて

おりますし、ことしで30年がたったと聞いておりますし、ことしで30年がたったと聞いておりますし、ことしで30年がたったと聞いておりますし、ことしで30年がたったと聞いて

おります。おります。おります。おります。

新聞にも先日アスパラ生産組合の30周年の新聞にも先日アスパラ生産組合の30周年の新聞にも先日アスパラ生産組合の30周年の新聞にも先日アスパラ生産組合の30周年の
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祝賀会が載っておりました。初めにこの茶志祝賀会が載っておりました。初めにこの茶志祝賀会が載っておりました。初めにこの茶志祝賀会が載っておりました。初めにこの茶志

内地域では38戸の農家が集まり、泥炭土壌を内地域では38戸の農家が集まり、泥炭土壌を内地域では38戸の農家が集まり、泥炭土壌を内地域では38戸の農家が集まり、泥炭土壌を

活用し、収益性を追求したグリーンアスパラ活用し、収益性を追求したグリーンアスパラ活用し、収益性を追求したグリーンアスパラ活用し、収益性を追求したグリーンアスパラ

を導入し、生産量が300トン、全国一の産地とを導入し、生産量が300トン、全国一の産地とを導入し、生産量が300トン、全国一の産地とを導入し、生産量が300トン、全国一の産地と

なっているという評価をいただいているわけなっているという評価をいただいているわけなっているという評価をいただいているわけなっているという評価をいただいているわけ

であります。現在は、組合員66、作付面積も4であります。現在は、組合員66、作付面積も4であります。現在は、組合員66、作付面積も4であります。現在は、組合員66、作付面積も4

0ヘクタールになり、倍近くなっているわけで0ヘクタールになり、倍近くなっているわけで0ヘクタールになり、倍近くなっているわけで0ヘクタールになり、倍近くなっているわけで

あります。30年もかけて、これだけ地道にやあります。30年もかけて、これだけ地道にやあります。30年もかけて、これだけ地道にやあります。30年もかけて、これだけ地道にや

ってきているわけですから、ブランド化としってきているわけですから、ブランド化としってきているわけですから、ブランド化としってきているわけですから、ブランド化とし

て十分に取り上げていける品物ではないかとて十分に取り上げていける品物ではないかとて十分に取り上げていける品物ではないかとて十分に取り上げていける品物ではないかと

思います。この間にホクレン夢大賞も受賞さ思います。この間にホクレン夢大賞も受賞さ思います。この間にホクレン夢大賞も受賞さ思います。この間にホクレン夢大賞も受賞さ

れております。この式典の中で会員の中から、れております。この式典の中で会員の中から、れております。この式典の中で会員の中から、れております。この式典の中で会員の中から、

チャレンジ精神を忘れず、アスパラガスの立チャレンジ精神を忘れず、アスパラガスの立チャレンジ精神を忘れず、アスパラガスの立チャレンジ精神を忘れず、アスパラガスの立

茎栽培の先進地として、組合員一貫して一致茎栽培の先進地として、組合員一貫して一致茎栽培の先進地として、組合員一貫して一致茎栽培の先進地として、組合員一貫して一致

団結して前進し、産地づくりを進めていく。団結して前進し、産地づくりを進めていく。団結して前進し、産地づくりを進めていく。団結して前進し、産地づくりを進めていく。

これは、国の交付金に頼らない労働集約型作これは、国の交付金に頼らない労働集約型作これは、国の交付金に頼らない労働集約型作これは、国の交付金に頼らない労働集約型作

物としてグリーンアスパラを最重点作物とし物としてグリーンアスパラを最重点作物とし物としてグリーンアスパラを最重点作物とし物としてグリーンアスパラを最重点作物とし

て推進していく方針であるという話まで出てて推進していく方針であるという話まで出てて推進していく方針であるという話まで出てて推進していく方針であるという話まで出て

おります。おります。おります。おります。

また、米も美唄産の「きらら」、「ほしのまた、米も美唄産の「きらら」、「ほしのまた、米も美唄産の「きらら」、「ほしのまた、米も美唄産の「きらら」、「ほしの

ゆめ」、「ななつぼし」など作付をされておゆめ」、「ななつぼし」など作付をされておゆめ」、「ななつぼし」など作付をされておゆめ」、「ななつぼし」など作付をされてお

りますけれども、この品種は全道どこでもつりますけれども、この品種は全道どこでもつりますけれども、この品種は全道どこでもつりますけれども、この品種は全道どこでもつ

くっている、同じネームで販売されておりまくっている、同じネームで販売されておりまくっている、同じネームで販売されておりまくっている、同じネームで販売されておりま

す。特徴のある品物といっても、消費者は品す。特徴のある品物といっても、消費者は品す。特徴のある品物といっても、消費者は品す。特徴のある品物といっても、消費者は品

質面だけでなく、価格で買い求めております。質面だけでなく、価格で買い求めております。質面だけでなく、価格で買い求めております。質面だけでなく、価格で買い求めております。

どこでもつくっているものでありますから、どこでもつくっているものでありますから、どこでもつくっているものでありますから、どこでもつくっているものでありますから、

金太郎あめと同じではないかと思うんです。金太郎あめと同じではないかと思うんです。金太郎あめと同じではないかと思うんです。金太郎あめと同じではないかと思うんです。

どこを切っても同じだというふうに評価されどこを切っても同じだというふうに評価されどこを切っても同じだというふうに評価されどこを切っても同じだというふうに評価され

てしまうわけであります。消費者は、納得でてしまうわけであります。消費者は、納得でてしまうわけであります。消費者は、納得でてしまうわけであります。消費者は、納得で

きないと思います。きないと思います。きないと思います。きないと思います。

昨日同僚議員が質問いたしましたように、昨日同僚議員が質問いたしましたように、昨日同僚議員が質問いたしましたように、昨日同僚議員が質問いたしましたように、

美唄しかない品種の米「おぼろづき」なども、美唄しかない品種の米「おぼろづき」なども、美唄しかない品種の米「おぼろづき」なども、美唄しかない品種の米「おぼろづき」なども、

これは美唄で奨励するものではないかと思いこれは美唄で奨励するものではないかと思いこれは美唄で奨励するものではないかと思いこれは美唄で奨励するものではないかと思い

ます。いま奨励品種として位置づけられています。いま奨励品種として位置づけられています。いま奨励品種として位置づけられています。いま奨励品種として位置づけられてい

ませんけれども、他市町村の先を超すブランませんけれども、他市町村の先を超すブランませんけれども、他市町村の先を超すブランませんけれども、他市町村の先を超すブラン

ド米をつくるべきだと私は思います。この米ド米をつくるべきだと私は思います。この米ド米をつくるべきだと私は思います。この米ド米をつくるべきだと私は思います。この米

の収量が少ない、粒子が細い、そういう欠点の収量が少ない、粒子が細い、そういう欠点の収量が少ない、粒子が細い、そういう欠点の収量が少ない、粒子が細い、そういう欠点

があるそうでありますが、奨励品種でありまがあるそうでありますが、奨励品種でありまがあるそうでありますが、奨励品種でありまがあるそうでありますが、奨励品種でありま

せんので、網目を細かくして、これは食味がせんので、網目を細かくして、これは食味がせんので、網目を細かくして、これは食味がせんので、網目を細かくして、これは食味が

いいわけですから、香り、白さ、粘り、つやいいわけですから、香り、白さ、粘り、つやいいわけですから、香り、白さ、粘り、つやいいわけですから、香り、白さ、粘り、つや

など、よい点が大変多いという評価をいただなど、よい点が大変多いという評価をいただなど、よい点が大変多いという評価をいただなど、よい点が大変多いという評価をいただ

いておりますし、先日岩見沢の試食会でもこいておりますし、先日岩見沢の試食会でもこいておりますし、先日岩見沢の試食会でもこいておりますし、先日岩見沢の試食会でもこ

の評価が出て、大変好評な結果が出たようでの評価が出て、大変好評な結果が出たようでの評価が出て、大変好評な結果が出たようでの評価が出て、大変好評な結果が出たようで

ありますから、ぜひとも美唄産のブランドとありますから、ぜひとも美唄産のブランドとありますから、ぜひとも美唄産のブランドとありますから、ぜひとも美唄産のブランドと

して取り上げていくべきだと思います。して取り上げていくべきだと思います。して取り上げていくべきだと思います。して取り上げていくべきだと思います。

このようにブランド化は十分に可能でありこのようにブランド化は十分に可能でありこのようにブランド化は十分に可能でありこのようにブランド化は十分に可能であり

ますし、美唄産ブランドとして吟味、選択すますし、美唄産ブランドとして吟味、選択すますし、美唄産ブランドとして吟味、選択すますし、美唄産ブランドとして吟味、選択す

れば美唄の名も売れるし、市長の考えと合致れば美唄の名も売れるし、市長の考えと合致れば美唄の名も売れるし、市長の考えと合致れば美唄の名も売れるし、市長の考えと合致

いたします。付加価値もつくと思います。生いたします。付加価値もつくと思います。生いたします。付加価値もつくと思います。生いたします。付加価値もつくと思います。生

産農家も喜びますし、美唄市の基幹産業も成産農家も喜びますし、美唄市の基幹産業も成産農家も喜びますし、美唄市の基幹産業も成産農家も喜びますし、美唄市の基幹産業も成

り立つと思います。そのことで一層需要が伸り立つと思います。そのことで一層需要が伸り立つと思います。そのことで一層需要が伸り立つと思います。そのことで一層需要が伸

び、自給率も高くなり、農家の保護にもつなび、自給率も高くなり、農家の保護にもつなび、自給率も高くなり、農家の保護にもつなび、自給率も高くなり、農家の保護にもつな

がります。市長は、この件についてどのようがります。市長は、この件についてどのようがります。市長は、この件についてどのようがります。市長は、この件についてどのよう

な考えをお持ちなのかお伺いをいたします。な考えをお持ちなのかお伺いをいたします。な考えをお持ちなのかお伺いをいたします。な考えをお持ちなのかお伺いをいたします。

２つ目は、食と観光のブランド構築につい２つ目は、食と観光のブランド構築につい２つ目は、食と観光のブランド構築につい２つ目は、食と観光のブランド構築につい

て再度質問をいたします。先ほども申し上げて再度質問をいたします。先ほども申し上げて再度質問をいたします。先ほども申し上げて再度質問をいたします。先ほども申し上げ

ましたが、中村のえぷろん倶楽部のとりめしましたが、中村のえぷろん倶楽部のとりめしましたが、中村のえぷろん倶楽部のとりめしましたが、中村のえぷろん倶楽部のとりめし

は大変好評であると聞いております。地元とは大変好評であると聞いております。地元とは大変好評であると聞いております。地元とは大変好評であると聞いております。地元と

して販路の拡大を図っているものの、現在でして販路の拡大を図っているものの、現在でして販路の拡大を図っているものの、現在でして販路の拡大を図っているものの、現在で

は限界に来ているのではないかと思うのであは限界に来ているのではないかと思うのであは限界に来ているのではないかと思うのであは限界に来ているのではないかと思うのであ

ります。というのも、全道に広げるには大手ります。というのも、全道に広げるには大手ります。というのも、全道に広げるには大手ります。というのも、全道に広げるには大手

の企業の助言が必要だと私は思います。そのの企業の助言が必要だと私は思います。そのの企業の助言が必要だと私は思います。そのの企業の助言が必要だと私は思います。その

他、美唄にはアスパラ、ハスカップ、ハーブ他、美唄にはアスパラ、ハスカップ、ハーブ他、美唄にはアスパラ、ハスカップ、ハーブ他、美唄にはアスパラ、ハスカップ、ハーブ

など、生産原料はたくさんあります。この原など、生産原料はたくさんあります。この原など、生産原料はたくさんあります。この原など、生産原料はたくさんあります。この原

料をそのまま出荷するのではなくて、加工す料をそのまま出荷するのではなくて、加工す料をそのまま出荷するのではなくて、加工す料をそのまま出荷するのではなくて、加工す

る技術が必要であります。市長は、加工施設る技術が必要であります。市長は、加工施設る技術が必要であります。市長は、加工施設る技術が必要であります。市長は、加工施設

を美唄につくるという、そういう話をしておを美唄につくるという、そういう話をしておを美唄につくるという、そういう話をしておを美唄につくるという、そういう話をしてお

りますので、ぜひこういう原料を使って生産、りますので、ぜひこういう原料を使って生産、りますので、ぜひこういう原料を使って生産、りますので、ぜひこういう原料を使って生産、
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加工して、全道に広げていただきたいと思い加工して、全道に広げていただきたいと思い加工して、全道に広げていただきたいと思い加工して、全道に広げていただきたいと思い

ます。ます。ます。ます。

生産者や市民、また大手企業の関心を持つ生産者や市民、また大手企業の関心を持つ生産者や市民、また大手企業の関心を持つ生産者や市民、また大手企業の関心を持つ

施策づくりを行政が誘導していくべきではな施策づくりを行政が誘導していくべきではな施策づくりを行政が誘導していくべきではな施策づくりを行政が誘導していくべきではな

いでしょうか。昔からある駅弁もいまは駅だいでしょうか。昔からある駅弁もいまは駅だいでしょうか。昔からある駅弁もいまは駅だいでしょうか。昔からある駅弁もいまは駅だ

けではなくて、企業努力をして販路を広げてけではなくて、企業努力をして販路を広げてけではなくて、企業努力をして販路を広げてけではなくて、企業努力をして販路を広げて

おりますし、いまではスーパーやデパートでおりますし、いまではスーパーやデパートでおりますし、いまではスーパーやデパートでおりますし、いまではスーパーやデパートで

も駅弁を取り扱っています。先日私テレビをも駅弁を取り扱っています。先日私テレビをも駅弁を取り扱っています。先日私テレビをも駅弁を取り扱っています。先日私テレビを

見ておりましたら、新潟県の駅弁業者が都内見ておりましたら、新潟県の駅弁業者が都内見ておりましたら、新潟県の駅弁業者が都内見ておりましたら、新潟県の駅弁業者が都内

の大型デパートで販売することで、久しぶりの大型デパートで販売することで、久しぶりの大型デパートで販売することで、久しぶりの大型デパートで販売することで、久しぶり

にフル生産ができると喜んでいるところが報にフル生産ができると喜んでいるところが報にフル生産ができると喜んでいるところが報にフル生産ができると喜んでいるところが報

道されました。私は、そのとおりだと思うん道されました。私は、そのとおりだと思うん道されました。私は、そのとおりだと思うん道されました。私は、そのとおりだと思うん

です。やはり企業努力というのは、必要ではです。やはり企業努力というのは、必要ではです。やはり企業努力というのは、必要ではです。やはり企業努力というのは、必要では

ないでしょうか。美唄からも販路を拡大し、ないでしょうか。美唄からも販路を拡大し、ないでしょうか。美唄からも販路を拡大し、ないでしょうか。美唄からも販路を拡大し、

発信する勇気と気力を行政が誘導するものと発信する勇気と気力を行政が誘導するものと発信する勇気と気力を行政が誘導するものと発信する勇気と気力を行政が誘導するものと

いうことが必要ではないかと思います。販路いうことが必要ではないかと思います。販路いうことが必要ではないかと思います。販路いうことが必要ではないかと思います。販路

を拡大することは、いろいろな企業より問いを拡大することは、いろいろな企業より問いを拡大することは、いろいろな企業より問いを拡大することは、いろいろな企業より問い

合わせやメールがあり、美唄という地名が売合わせやメールがあり、美唄という地名が売合わせやメールがあり、美唄という地名が売合わせやメールがあり、美唄という地名が売

れることでもあります。美唄が有名になればれることでもあります。美唄が有名になればれることでもあります。美唄が有名になればれることでもあります。美唄が有名になれば

知名度も上がり、美唄に訪れる人がふえ、美知名度も上がり、美唄に訪れる人がふえ、美知名度も上がり、美唄に訪れる人がふえ、美知名度も上がり、美唄に訪れる人がふえ、美

唄のまちに関心を持ち、よさがわかると思い唄のまちに関心を持ち、よさがわかると思い唄のまちに関心を持ち、よさがわかると思い唄のまちに関心を持ち、よさがわかると思い

ます。その中で、そのことで道が考えているます。その中で、そのことで道が考えているます。その中で、そのことで道が考えているます。その中で、そのことで道が考えている

食と観光の話とも合致をいたしますし、グリ食と観光の話とも合致をいたしますし、グリ食と観光の話とも合致をいたしますし、グリ食と観光の話とも合致をいたしますし、グリ

ーンツーリズムの考え、農家民宿にもつながーンツーリズムの考え、農家民宿にもつながーンツーリズムの考え、農家民宿にもつながーンツーリズムの考え、農家民宿にもつなが

ると思います。特に特区構想を取り組むことると思います。特に特区構想を取り組むことると思います。特に特区構想を取り組むことると思います。特に特区構想を取り組むこと

も民宿の緩和にもなり、美唄に人が集まる観も民宿の緩和にもなり、美唄に人が集まる観も民宿の緩和にもなり、美唄に人が集まる観も民宿の緩和にもなり、美唄に人が集まる観

光として考えられますが、市長は道の食と観光として考えられますが、市長は道の食と観光として考えられますが、市長は道の食と観光として考えられますが、市長は道の食と観

光のブランド構想の考えをどのように受けと光のブランド構想の考えをどのように受けと光のブランド構想の考えをどのように受けと光のブランド構想の考えをどのように受けと

めておられるのかお伺いをいたします。めておられるのかお伺いをいたします。めておられるのかお伺いをいたします。めておられるのかお伺いをいたします。

３つ目は、農家の共同作業の施策について、３つ目は、農家の共同作業の施策について、３つ目は、農家の共同作業の施策について、３つ目は、農家の共同作業の施策について、

支援についてお伺いいたします。少子高齢化支援についてお伺いいたします。少子高齢化支援についてお伺いいたします。少子高齢化支援についてお伺いいたします。少子高齢化

により農村も、労働力の不足する担い手のいにより農村も、労働力の不足する担い手のいにより農村も、労働力の不足する担い手のいにより農村も、労働力の不足する担い手のい

ない農家もあります。このような農家は、農ない農家もあります。このような農家は、農ない農家もあります。このような農家は、農ない農家もあります。このような農家は、農

繁期には労働力の不足を生じ、小規模の農家繁期には労働力の不足を生じ、小規模の農家繁期には労働力の不足を生じ、小規模の農家繁期には労働力の不足を生じ、小規模の農家

は先が見えない不安となり、農家をやめようは先が見えない不安となり、農家をやめようは先が見えない不安となり、農家をやめようは先が見えない不安となり、農家をやめよう

か、続けようかと思案をしていると思われまか、続けようかと思案をしていると思われまか、続けようかと思案をしていると思われまか、続けようかと思案をしていると思われま

す。このような農家こそ救う策が必要で、人す。このような農家こそ救う策が必要で、人す。このような農家こそ救う策が必要で、人す。このような農家こそ救う策が必要で、人

材派遣が必要だと思います。昔から農業を築材派遣が必要だと思います。昔から農業を築材派遣が必要だと思います。昔から農業を築材派遣が必要だと思います。昔から農業を築

いてきた人たちが美唄の基幹産業を守ってきいてきた人たちが美唄の基幹産業を守ってきいてきた人たちが美唄の基幹産業を守ってきいてきた人たちが美唄の基幹産業を守ってき

たんですから、美唄市の地域水田ビジョンにたんですから、美唄市の地域水田ビジョンにたんですから、美唄市の地域水田ビジョンにたんですから、美唄市の地域水田ビジョンに

は掲載されておりません、このことについては掲載されておりません、このことについては掲載されておりません、このことについては掲載されておりません、このことについて

は。他市町村の水田ビジョンにも書かれておは。他市町村の水田ビジョンにも書かれておは。他市町村の水田ビジョンにも書かれておは。他市町村の水田ビジョンにも書かれてお

りませんが、美唄らしい農業の施策を水田ビりませんが、美唄らしい農業の施策を水田ビりませんが、美唄らしい農業の施策を水田ビりませんが、美唄らしい農業の施策を水田ビ

ジョンとして取り組むことが美唄の農業であジョンとして取り組むことが美唄の農業であジョンとして取り組むことが美唄の農業であジョンとして取り組むことが美唄の農業であ

ると思います。ると思います。ると思います。ると思います。

７月に美唄市農協が早速、人材派遣会社ア７月に美唄市農協が早速、人材派遣会社ア７月に美唄市農協が早速、人材派遣会社ア７月に美唄市農協が早速、人材派遣会社ア

クティブグリーンを設立いたしましたが、現クティブグリーンを設立いたしましたが、現クティブグリーンを設立いたしましたが、現クティブグリーンを設立いたしましたが、現

在は集出荷や選別作業、清掃作業を行う事業在は集出荷や選別作業、清掃作業を行う事業在は集出荷や選別作業、清掃作業を行う事業在は集出荷や選別作業、清掃作業を行う事業

を進めていると書かれております。将来は、を進めていると書かれております。将来は、を進めていると書かれております。将来は、を進めていると書かれております。将来は、

農作業請負事業も行うと言われておりますが、農作業請負事業も行うと言われておりますが、農作業請負事業も行うと言われておりますが、農作業請負事業も行うと言われておりますが、

農協が業務を行うことは当たり前であります。農協が業務を行うことは当たり前であります。農協が業務を行うことは当たり前であります。農協が業務を行うことは当たり前であります。

ほかの企業、たとえば土建会社や建設会社もほかの企業、たとえば土建会社や建設会社もほかの企業、たとえば土建会社や建設会社もほかの企業、たとえば土建会社や建設会社も

人材はいると思われます。他の企業も設立で人材はいると思われます。他の企業も設立で人材はいると思われます。他の企業も設立で人材はいると思われます。他の企業も設立で

きるのではないかと思います。行政がまず条きるのではないかと思います。行政がまず条きるのではないかと思います。行政がまず条きるのではないかと思います。行政がまず条

件をつけ、誘導をすることではないかと思い件をつけ、誘導をすることではないかと思い件をつけ、誘導をすることではないかと思い件をつけ、誘導をすることではないかと思い

ます。この農協のことにつきましては、７月ます。この農協のことにつきましては、７月ます。この農協のことにつきましては、７月ます。この農協のことにつきましては、７月

の新聞に出ておりました。の新聞に出ておりました。の新聞に出ておりました。の新聞に出ておりました。

また、この人材派遣会社でも、本州ですけまた、この人材派遣会社でも、本州ですけまた、この人材派遣会社でも、本州ですけまた、この人材派遣会社でも、本州ですけ

れども、兵庫県淡路島で農家の減少傾向や高れども、兵庫県淡路島で農家の減少傾向や高れども、兵庫県淡路島で農家の減少傾向や高れども、兵庫県淡路島で農家の減少傾向や高

齢化など、耕作放棄地が増加傾向にあるので、齢化など、耕作放棄地が増加傾向にあるので、齢化など、耕作放棄地が増加傾向にあるので、齢化など、耕作放棄地が増加傾向にあるので、

農業生産力の維持と農地保全がねらいで労働農業生産力の維持と農地保全がねらいで労働農業生産力の維持と農地保全がねらいで労働農業生産力の維持と農地保全がねらいで労働

者派遣事業を行った。高齢などの理由で生産者派遣事業を行った。高齢などの理由で生産者派遣事業を行った。高齢などの理由で生産者派遣事業を行った。高齢などの理由で生産

に消極的な農家から農作業を受託し、意欲あに消極的な農家から農作業を受託し、意欲あに消極的な農家から農作業を受託し、意欲あに消極的な農家から農作業を受託し、意欲あ

る農家に委託をした。農業機械はＪＡが購入る農家に委託をした。農業機械はＪＡが購入る農家に委託をした。農業機械はＪＡが購入る農家に委託をした。農業機械はＪＡが購入

し、委託先に貸し、手始めに水稲で運用を始し、委託先に貸し、手始めに水稲で運用を始し、委託先に貸し、手始めに水稲で運用を始し、委託先に貸し、手始めに水稲で運用を始

めたという話が載っております。めたという話が載っております。めたという話が載っております。めたという話が載っております。

また、異業種からの人材派遣あっせんにつまた、異業種からの人材派遣あっせんにつまた、異業種からの人材派遣あっせんにつまた、異業種からの人材派遣あっせんにつ

いても、大手電機メーカー工場などに呼びかいても、大手電機メーカー工場などに呼びかいても、大手電機メーカー工場などに呼びかいても、大手電機メーカー工場などに呼びか
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け、異業種との人的交流を図るとともに、農け、異業種との人的交流を図るとともに、農け、異業種との人的交流を図るとともに、農け、異業種との人的交流を図るとともに、農

繁期の労働力を確保した。農家は、自然災害繁期の労働力を確保した。農家は、自然災害繁期の労働力を確保した。農家は、自然災害繁期の労働力を確保した。農家は、自然災害

に左右されやすく、経営で弱い面がある。こに左右されやすく、経営で弱い面がある。こに左右されやすく、経営で弱い面がある。こに左右されやすく、経営で弱い面がある。こ

の点を忘れず、農家の生産や収入面の維持、の点を忘れず、農家の生産や収入面の維持、の点を忘れず、農家の生産や収入面の維持、の点を忘れず、農家の生産や収入面の維持、

拡大を目指すことで事業に取り組む話も出て拡大を目指すことで事業に取り組む話も出て拡大を目指すことで事業に取り組む話も出て拡大を目指すことで事業に取り組む話も出て

おります。おります。おります。おります。

私も商売をやりながら、若干の農業をやっ私も商売をやりながら、若干の農業をやっ私も商売をやりながら、若干の農業をやっ私も商売をやりながら、若干の農業をやっ

ております。少しの農業では機械力も導入でております。少しの農業では機械力も導入でております。少しの農業では機械力も導入でております。少しの農業では機械力も導入で

きません。労働力もございません。共同作業きません。労働力もございません。共同作業きません。労働力もございません。共同作業きません。労働力もございません。共同作業

を中心にやっているわけでありますけれども、を中心にやっているわけでありますけれども、を中心にやっているわけでありますけれども、を中心にやっているわけでありますけれども、

私の所属している機械利用組合、こういう組私の所属している機械利用組合、こういう組私の所属している機械利用組合、こういう組私の所属している機械利用組合、こういう組

合があるんですが、昭和52年に設立をいたし合があるんですが、昭和52年に設立をいたし合があるんですが、昭和52年に設立をいたし合があるんですが、昭和52年に設立をいたし

ましたが、もう約27～28年たっているわけでましたが、もう約27～28年たっているわけでましたが、もう約27～28年たっているわけでましたが、もう約27～28年たっているわけで

あります。先日機械、大型トラクターが故障あります。先日機械、大型トラクターが故障あります。先日機械、大型トラクターが故障あります。先日機械、大型トラクターが故障

し、更新をしなければならない。いま政府かし、更新をしなければならない。いま政府かし、更新をしなければならない。いま政府かし、更新をしなければならない。いま政府か

らの補助金がありませんので、買うことがでらの補助金がありませんので、買うことがでらの補助金がありませんので、買うことがでらの補助金がありませんので、買うことがで

きない。そんな中で、担い手といいますか、きない。そんな中で、担い手といいますか、きない。そんな中で、担い手といいますか、きない。そんな中で、担い手といいますか、

多少大きな規模を持つ農家の人が自前で機械多少大きな規模を持つ農家の人が自前で機械多少大きな規模を持つ農家の人が自前で機械多少大きな規模を持つ農家の人が自前で機械

を買った。私どもは、それを支援すると、そを買った。私どもは、それを支援すると、そを買った。私どもは、それを支援すると、そを買った。私どもは、それを支援すると、そ

れを利用させていただくと、そういう対応もれを利用させていただくと、そういう対応もれを利用させていただくと、そういう対応もれを利用させていただくと、そういう対応も

これからしなければならないと思うんですが、これからしなければならないと思うんですが、これからしなければならないと思うんですが、これからしなければならないと思うんですが、

そういう共同機械作業の場所はいいんですけそういう共同機械作業の場所はいいんですけそういう共同機械作業の場所はいいんですけそういう共同機械作業の場所はいいんですけ

れども、そうでない小規模の農家の方がたくれども、そうでない小規模の農家の方がたくれども、そうでない小規模の農家の方がたくれども、そうでない小規模の農家の方がたく

さんいらっしゃる。その方が美唄市の基幹産さんいらっしゃる。その方が美唄市の基幹産さんいらっしゃる。その方が美唄市の基幹産さんいらっしゃる。その方が美唄市の基幹産

業を築いてきたわけであります。そういう面、業を築いてきたわけであります。そういう面、業を築いてきたわけであります。そういう面、業を築いてきたわけであります。そういう面、

この人材派遣会社の誘導策を行政が進めていこの人材派遣会社の誘導策を行政が進めていこの人材派遣会社の誘導策を行政が進めていこの人材派遣会社の誘導策を行政が進めてい

く必要があると思いますが、このことについく必要があると思いますが、このことについく必要があると思いますが、このことについく必要があると思いますが、このことについ

て市長はどう考えているのかお伺いをいたして市長はどう考えているのかお伺いをいたして市長はどう考えているのかお伺いをいたして市長はどう考えているのかお伺いをいたし

ます。ます。ます。ます。

ちょっと時間が長くなりましたが、２つ目ちょっと時間が長くなりましたが、２つ目ちょっと時間が長くなりましたが、２つ目ちょっと時間が長くなりましたが、２つ目

は、災害時の食糧や生活必需品の備蓄は、たは、災害時の食糧や生活必需品の備蓄は、たは、災害時の食糧や生活必需品の備蓄は、たは、災害時の食糧や生活必需品の備蓄は、た

だいまの答弁でわかりました。関連がありまだいまの答弁でわかりました。関連がありまだいまの答弁でわかりました。関連がありまだいまの答弁でわかりました。関連がありま

すので、お聞きいたしますが、防災のマニュすので、お聞きいたしますが、防災のマニュすので、お聞きいたしますが、防災のマニュすので、お聞きいたしますが、防災のマニュ

アルについてお伺いをいたしたいと思います。アルについてお伺いをいたしたいと思います。アルについてお伺いをいたしたいと思います。アルについてお伺いをいたしたいと思います。

道路や橋、高架橋などの施設が被害に遭うと、道路や橋、高架橋などの施設が被害に遭うと、道路や橋、高架橋などの施設が被害に遭うと、道路や橋、高架橋などの施設が被害に遭うと、

地すべりやがけ崩れ、路肩の崩壊などの土砂地すべりやがけ崩れ、路肩の崩壊などの土砂地すべりやがけ崩れ、路肩の崩壊などの土砂地すべりやがけ崩れ、路肩の崩壊などの土砂

災害により道路は寸断され、こうなると自衛災害により道路は寸断され、こうなると自衛災害により道路は寸断され、こうなると自衛災害により道路は寸断され、こうなると自衛

隊、警察、消防などの応援部隊や速やかな展隊、警察、消防などの応援部隊や速やかな展隊、警察、消防などの応援部隊や速やかな展隊、警察、消防などの応援部隊や速やかな展

開が困難なばかりか、ボランティアも被害地開が困難なばかりか、ボランティアも被害地開が困難なばかりか、ボランティアも被害地開が困難なばかりか、ボランティアも被害地

に近づけないことが起こります。自治体は被に近づけないことが起こります。自治体は被に近づけないことが起こります。自治体は被に近づけないことが起こります。自治体は被

害の全体像を把握するのは極めて困難であり害の全体像を把握するのは極めて困難であり害の全体像を把握するのは極めて困難であり害の全体像を把握するのは極めて困難であり

ますし、一番必要なことは災害対策の標準化ますし、一番必要なことは災害対策の標準化ますし、一番必要なことは災害対策の標準化ますし、一番必要なことは災害対策の標準化

であります。であります。であります。であります。

第１には、被害の程度の報告であります。第１には、被害の程度の報告であります。第１には、被害の程度の報告であります。第１には、被害の程度の報告であります。

現状によっては道路が寸断されますから、情現状によっては道路が寸断されますから、情現状によっては道路が寸断されますから、情現状によっては道路が寸断されますから、情

報、資金、食料、生活必需品の不足でありま報、資金、食料、生活必需品の不足でありま報、資金、食料、生活必需品の不足でありま報、資金、食料、生活必需品の不足でありま

す。す。す。す。

第２は、広域ライフラインの被害でありま第２は、広域ライフラインの被害でありま第２は、広域ライフラインの被害でありま第２は、広域ライフラインの被害でありま

す。電気やガスは送られてきませんし、それす。電気やガスは送られてきませんし、それす。電気やガスは送られてきませんし、それす。電気やガスは送られてきませんし、それ

に電話や通信が不能となります。すなわち危に電話や通信が不能となります。すなわち危に電話や通信が不能となります。すなわち危に電話や通信が不能となります。すなわち危

機時の体制整備が求められ、災害時には業務機時の体制整備が求められ、災害時には業務機時の体制整備が求められ、災害時には業務機時の体制整備が求められ、災害時には業務

量が日常時と大きく変化し、さらには災害時量が日常時と大きく変化し、さらには災害時量が日常時と大きく変化し、さらには災害時量が日常時と大きく変化し、さらには災害時

にはスピードが求められています。にはスピードが求められています。にはスピードが求められています。にはスピードが求められています。

自治体は、優先度の高い業務を日常の組織自治体は、優先度の高い業務を日常の組織自治体は、優先度の高い業務を日常の組織自治体は、優先度の高い業務を日常の組織

を超えて動員できる体制が必要であると思いを超えて動員できる体制が必要であると思いを超えて動員できる体制が必要であると思いを超えて動員できる体制が必要であると思い

ます。そのため、訓練の重要性が必要であります。そのため、訓練の重要性が必要であります。そのため、訓練の重要性が必要であります。そのため、訓練の重要性が必要であり

ますし、災害時にはマニュアルをその場で読ますし、災害時にはマニュアルをその場で読ますし、災害時にはマニュアルをその場で読ますし、災害時にはマニュアルをその場で読

んで対応する時間的な余裕はありません。マんで対応する時間的な余裕はありません。マんで対応する時間的な余裕はありません。マんで対応する時間的な余裕はありません。マ

ニュアルは、業務の内容をいかに身につけるニュアルは、業務の内容をいかに身につけるニュアルは、業務の内容をいかに身につけるニュアルは、業務の内容をいかに身につける

かが訓練にかかっております。訓練は、実際かが訓練にかかっております。訓練は、実際かが訓練にかかっております。訓練は、実際かが訓練にかかっております。訓練は、実際

には体を動かし、定められた業務を体で覚えには体を動かし、定められた業務を体で覚えには体を動かし、定められた業務を体で覚えには体を動かし、定められた業務を体で覚え

る実技訓練と、ケーススタディーによって意る実技訓練と、ケーススタディーによって意る実技訓練と、ケーススタディーによって意る実技訓練と、ケーススタディーによって意

思決定を行う机上訓練があります。実技訓練思決定を行う机上訓練があります。実技訓練思決定を行う机上訓練があります。実技訓練思決定を行う机上訓練があります。実技訓練

は、災害対策本部を設営し、消防連絡、通報、は、災害対策本部を設営し、消防連絡、通報、は、災害対策本部を設営し、消防連絡、通報、は、災害対策本部を設営し、消防連絡、通報、

バックアップシステムの立ち上げがあり、机バックアップシステムの立ち上げがあり、机バックアップシステムの立ち上げがあり、机バックアップシステムの立ち上げがあり、机

上訓練は各職場や対策本部など、それぞれ組上訓練は各職場や対策本部など、それぞれ組上訓練は各職場や対策本部など、それぞれ組上訓練は各職場や対策本部など、それぞれ組

織単位の意思決定や基礎情報の共有化が有効織単位の意思決定や基礎情報の共有化が有効織単位の意思決定や基礎情報の共有化が有効織単位の意思決定や基礎情報の共有化が有効

であります。頭で理解していることと実際にであります。頭で理解していることと実際にであります。頭で理解していることと実際にであります。頭で理解していることと実際に
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できることとはかなりの差があるわけでありできることとはかなりの差があるわけでありできることとはかなりの差があるわけでありできることとはかなりの差があるわけであり

ます。日常時にマニュアルを読んで理解できます。日常時にマニュアルを読んで理解できます。日常時にマニュアルを読んで理解できます。日常時にマニュアルを読んで理解でき

ないことが机上訓練でみずから頭で考えるこないことが机上訓練でみずから頭で考えるこないことが机上訓練でみずから頭で考えるこないことが机上訓練でみずから頭で考えるこ

とにより理解が深まり、実践できるようになとにより理解が深まり、実践できるようになとにより理解が深まり、実践できるようになとにより理解が深まり、実践できるようにな

ります。訓練の目的は、あくまで基本的な考ります。訓練の目的は、あくまで基本的な考ります。訓練の目的は、あくまで基本的な考ります。訓練の目的は、あくまで基本的な考

え方を学ぶことであり、実際の危機はシナリえ方を学ぶことであり、実際の危機はシナリえ方を学ぶことであり、実際の危機はシナリえ方を学ぶことであり、実際の危機はシナリ

オどおりにはいきません。つまり災害は組織オどおりにはいきません。つまり災害は組織オどおりにはいきません。つまり災害は組織オどおりにはいきません。つまり災害は組織

の応用力であると思います。の応用力であると思います。の応用力であると思います。の応用力であると思います。

また、食糧の備蓄は行政が確保するのではまた、食糧の備蓄は行政が確保するのではまた、食糧の備蓄は行政が確保するのではまた、食糧の備蓄は行政が確保するのでは

なく、地域住民の助けをかりることだと思いなく、地域住民の助けをかりることだと思いなく、地域住民の助けをかりることだと思いなく、地域住民の助けをかりることだと思い

ます。食糧を安定供給するためには、この近ます。食糧を安定供給するためには、この近ます。食糧を安定供給するためには、この近ます。食糧を安定供給するためには、この近

くにあるコンビニエンスストアやスーパー、くにあるコンビニエンスストアやスーパー、くにあるコンビニエンスストアやスーパー、くにあるコンビニエンスストアやスーパー、

食品生産加工など、食品業界の緊急時の対応食品生産加工など、食品業界の緊急時の対応食品生産加工など、食品業界の緊急時の対応食品生産加工など、食品業界の緊急時の対応

が極めて重要でありますし、それらとの協定が極めて重要でありますし、それらとの協定が極めて重要でありますし、それらとの協定が極めて重要でありますし、それらとの協定

を結ぶこと。先ほどこういう協定は結んであを結ぶこと。先ほどこういう協定は結んであを結ぶこと。先ほどこういう協定は結んであを結ぶこと。先ほどこういう協定は結んであ

ると話をしました。また、同時にＪＡなどへると話をしました。また、同時にＪＡなどへると話をしました。また、同時にＪＡなどへると話をしました。また、同時にＪＡなどへ

の支援力への期待もかかってくるものと思わの支援力への期待もかかってくるものと思わの支援力への期待もかかってくるものと思わの支援力への期待もかかってくるものと思わ

れます。また、農家は緊急避難場所の農地をれます。また、農家は緊急避難場所の農地をれます。また、農家は緊急避難場所の農地をれます。また、農家は緊急避難場所の農地を

持つビニールハウスは雨、露をしのげます。持つビニールハウスは雨、露をしのげます。持つビニールハウスは雨、露をしのげます。持つビニールハウスは雨、露をしのげます。

また、いまはありませんけれども、昔は井戸また、いまはありませんけれども、昔は井戸また、いまはありませんけれども、昔は井戸また、いまはありませんけれども、昔は井戸

がありました。また、米、野菜などの食糧のがありました。また、米、野菜などの食糧のがありました。また、米、野菜などの食糧のがありました。また、米、野菜などの食糧の

供給も可能であると。これは、１年間の備蓄供給も可能であると。これは、１年間の備蓄供給も可能であると。これは、１年間の備蓄供給も可能であると。これは、１年間の備蓄

をある程度、農家の方はしていると思います。をある程度、農家の方はしていると思います。をある程度、農家の方はしていると思います。をある程度、農家の方はしていると思います。

また、ＪＡの選果場や駐車場、倉庫などの広また、ＪＡの選果場や駐車場、倉庫などの広また、ＪＡの選果場や駐車場、倉庫などの広また、ＪＡの選果場や駐車場、倉庫などの広

い地域がありますし、農家あるいはＪＡのフい地域がありますし、農家あるいはＪＡのフい地域がありますし、農家あるいはＪＡのフい地域がありますし、農家あるいはＪＡのフ

ォークリフトやチェーンソー、トラクター、ォークリフトやチェーンソー、トラクター、ォークリフトやチェーンソー、トラクター、ォークリフトやチェーンソー、トラクター、

軽トラックなどは、土砂の撤去、緊急輸送な軽トラックなどは、土砂の撤去、緊急輸送な軽トラックなどは、土砂の撤去、緊急輸送な軽トラックなどは、土砂の撤去、緊急輸送な

どに力を発揮できますし、また地域の連合会どに力を発揮できますし、また地域の連合会どに力を発揮できますし、また地域の連合会どに力を発揮できますし、また地域の連合会

など、ストックしている食料品、農業用も救など、ストックしている食料品、農業用も救など、ストックしている食料品、農業用も救など、ストックしている食料品、農業用も救

済活動に役立つと思います。済活動に役立つと思います。済活動に役立つと思います。済活動に役立つと思います。

ただ、どんな物資がどこにあり、どんな機ただ、どんな物資がどこにあり、どんな機ただ、どんな物資がどこにあり、どんな機ただ、どんな物資がどこにあり、どんな機

能を持っているのか、日ごろから認識してお能を持っているのか、日ごろから認識してお能を持っているのか、日ごろから認識してお能を持っているのか、日ごろから認識してお

かなければ、緊急時に機能を十分に発揮するかなければ、緊急時に機能を十分に発揮するかなければ、緊急時に機能を十分に発揮するかなければ、緊急時に機能を十分に発揮する

ことはできません。いざというときにそれらことはできません。いざというときにそれらことはできません。いざというときにそれらことはできません。いざというときにそれら

を活用できるような準備をしていく必要が大を活用できるような準備をしていく必要が大を活用できるような準備をしていく必要が大を活用できるような準備をしていく必要が大

切であると思います。切であると思います。切であると思います。切であると思います。

美唄市は、平成14年と平成15年に洪水ハザ美唄市は、平成14年と平成15年に洪水ハザ美唄市は、平成14年と平成15年に洪水ハザ美唄市は、平成14年と平成15年に洪水ハザ

ードマップを作成いたしました。私もその委ードマップを作成いたしました。私もその委ードマップを作成いたしました。私もその委ードマップを作成いたしました。私もその委

員として名前を連ねておりまして、この洪水員として名前を連ねておりまして、この洪水員として名前を連ねておりまして、この洪水員として名前を連ねておりまして、この洪水

マップは洪水のみでございまして、地域災害マップは洪水のみでございまして、地域災害マップは洪水のみでございまして、地域災害マップは洪水のみでございまして、地域災害

体制の取り組みにはなっていません。災害は体制の取り組みにはなっていません。災害は体制の取り組みにはなっていません。災害は体制の取り組みにはなっていません。災害は

風水害だけではありません。大規模災害に対風水害だけではありません。大規模災害に対風水害だけではありません。大規模災害に対風水害だけではありません。大規模災害に対

する危機管理を十分に検討する必要があるとする危機管理を十分に検討する必要があるとする危機管理を十分に検討する必要があるとする危機管理を十分に検討する必要があると

思います。今後美唄市として大災害、地震、思います。今後美唄市として大災害、地震、思います。今後美唄市として大災害、地震、思います。今後美唄市として大災害、地震、

洪水、風、雪を含めて、どのような考えでど洪水、風、雪を含めて、どのような考えでど洪水、風、雪を含めて、どのような考えでど洪水、風、雪を含めて、どのような考えでど

う対応しようと思っているのか、市長の考えう対応しようと思っているのか、市長の考えう対応しようと思っているのか、市長の考えう対応しようと思っているのか、市長の考え

をいま１度お伺いいたしたいと思います。をいま１度お伺いいたしたいと思います。をいま１度お伺いいたしたいと思います。をいま１度お伺いいたしたいと思います。

もう１点は、安心して子どもを産み育てるもう１点は、安心して子どもを産み育てるもう１点は、安心して子どもを産み育てるもう１点は、安心して子どもを産み育てる

ことのできる環境づくりについてお伺いをいことのできる環境づくりについてお伺いをいことのできる環境づくりについてお伺いをいことのできる環境づくりについてお伺いをい

たしたいと思います。国は、2004年度少子化たしたいと思います。国は、2004年度少子化たしたいと思います。国は、2004年度少子化たしたいと思います。国は、2004年度少子化

社会白書を発表されました。その中で、2005社会白書を発表されました。その中で、2005社会白書を発表されました。その中で、2005社会白書を発表されました。その中で、2005

年度から５年間が日本の人口が減少に転じる年度から５年間が日本の人口が減少に転じる年度から５年間が日本の人口が減少に転じる年度から５年間が日本の人口が減少に転じる

転換期に当たり、第２ベビーブーム世代やそ転換期に当たり、第２ベビーブーム世代やそ転換期に当たり、第２ベビーブーム世代やそ転換期に当たり、第２ベビーブーム世代やそ

の前後に生まれた女性が出産年齢期になるとの前後に生まれた女性が出産年齢期になるとの前後に生まれた女性が出産年齢期になるとの前後に生まれた女性が出産年齢期になると

いう話が載っておりました。この５年間は、いう話が載っておりました。この５年間は、いう話が載っておりました。この５年間は、いう話が載っておりました。この５年間は、

出生数の回復の重要な時期であると言われて出生数の回復の重要な時期であると言われて出生数の回復の重要な時期であると言われて出生数の回復の重要な時期であると言われて

おります。いまの少子化傾向が続くと、平成1おります。いまの少子化傾向が続くと、平成1おります。いまの少子化傾向が続くと、平成1おります。いまの少子化傾向が続くと、平成1

8年度には人口が減少になり、人口減少社会が8年度には人口が減少になり、人口減少社会が8年度には人口が減少になり、人口減少社会が8年度には人口が減少になり、人口減少社会が

到来すると言われております。この世代を対到来すると言われております。この世代を対到来すると言われております。この世代を対到来すると言われております。この世代を対

象に、安心して出産や子どもができるような象に、安心して出産や子どもができるような象に、安心して出産や子どもができるような象に、安心して出産や子どもができるような

施設を積極的に展開することが重要であると施設を積極的に展開することが重要であると施設を積極的に展開することが重要であると施設を積極的に展開することが重要であると

書かれておりました。書かれておりました。書かれておりました。書かれておりました。

そこで、男女労働者が働きながら子どもをそこで、男女労働者が働きながら子どもをそこで、男女労働者が働きながら子どもをそこで、男女労働者が働きながら子どもを

産み育てやすい雇用環境整備や若者の安定収産み育てやすい雇用環境整備や若者の安定収産み育てやすい雇用環境整備や若者の安定収産み育てやすい雇用環境整備や若者の安定収

入や自立した生活の促進などの取り組みが必入や自立した生活の促進などの取り組みが必入や自立した生活の促進などの取り組みが必入や自立した生活の促進などの取り組みが必

要であります。美唄市も井坂前市長が道より要であります。美唄市も井坂前市長が道より要であります。美唄市も井坂前市長が道より要であります。美唄市も井坂前市長が道より

先に手がけた美唄市子育て支援センターがあ先に手がけた美唄市子育て支援センターがあ先に手がけた美唄市子育て支援センターがあ先に手がけた美唄市子育て支援センターがあ

ります。また、教育委員会や保健福祉の分野ります。また、教育委員会や保健福祉の分野ります。また、教育委員会や保健福祉の分野ります。また、教育委員会や保健福祉の分野
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でも取り上げております保育所や幼稚園があでも取り上げております保育所や幼稚園があでも取り上げております保育所や幼稚園があでも取り上げております保育所や幼稚園があ

ります。へき地の市立保育所はゆとり、受けります。へき地の市立保育所はゆとり、受けります。へき地の市立保育所はゆとり、受けります。へき地の市立保育所はゆとり、受け

入れ可能でありますが、市立幼稚園などは定入れ可能でありますが、市立幼稚園などは定入れ可能でありますが、市立幼稚園などは定入れ可能でありますが、市立幼稚園などは定

数が少なく、入園しやすい状況にはなってお数が少なく、入園しやすい状況にはなってお数が少なく、入園しやすい状況にはなってお数が少なく、入園しやすい状況にはなってお

るものの、母親、家庭にはどういう状況になるものの、母親、家庭にはどういう状況になるものの、母親、家庭にはどういう状況になるものの、母親、家庭にはどういう状況にな

っているのか、その辺のところも十分に配慮っているのか、その辺のところも十分に配慮っているのか、その辺のところも十分に配慮っているのか、その辺のところも十分に配慮

しながら取り組まなければならないと思いましながら取り組まなければならないと思いましながら取り組まなければならないと思いましながら取り組まなければならないと思いま

す。そのことが解決できれば、母親は安心しす。そのことが解決できれば、母親は安心しす。そのことが解決できれば、母親は安心しす。そのことが解決できれば、母親は安心し

てパートにも行けますし、雇用の対策にもなてパートにも行けますし、雇用の対策にもなてパートにも行けますし、雇用の対策にもなてパートにも行けますし、雇用の対策にもな

り、家庭にゆとりができ、安心して子どもがり、家庭にゆとりができ、安心して子どもがり、家庭にゆとりができ、安心して子どもがり、家庭にゆとりができ、安心して子どもが

できると思います。できると思います。できると思います。できると思います。

以上のことが改善されれば、少子化の歯ど以上のことが改善されれば、少子化の歯ど以上のことが改善されれば、少子化の歯ど以上のことが改善されれば、少子化の歯ど

め策にもつながります。美唄独自の政策としめ策にもつながります。美唄独自の政策としめ策にもつながります。美唄独自の政策としめ策にもつながります。美唄独自の政策とし

て取り組むことが得策と思いますが、市長はて取り組むことが得策と思いますが、市長はて取り組むことが得策と思いますが、市長はて取り組むことが得策と思いますが、市長は

どのような考えをお持ちなのかお伺いをいたどのような考えをお持ちなのかお伺いをいたどのような考えをお持ちなのかお伺いをいたどのような考えをお持ちなのかお伺いをいた

します。します。します。します。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 矢部議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 矢部議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 矢部議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 矢部議員の再質問にお答

えします。えします。えします。えします。

初めに、農産物のブランド化についてであ初めに、農産物のブランド化についてであ初めに、農産物のブランド化についてであ初めに、農産物のブランド化についてであ

りますが、農産物の差別化や高付加価値化をりますが、農産物の差別化や高付加価値化をりますが、農産物の差別化や高付加価値化をりますが、農産物の差別化や高付加価値化を

図るため、農協等と一体となり、関連産業な図るため、農協等と一体となり、関連産業な図るため、農協等と一体となり、関連産業な図るため、農協等と一体となり、関連産業な

どとも連携し、米粉やアスパラなどを活用しどとも連携し、米粉やアスパラなどを活用しどとも連携し、米粉やアスパラなどを活用しどとも連携し、米粉やアスパラなどを活用し

た個性豊かな美唄ブランドづくりに努めてまた個性豊かな美唄ブランドづくりに努めてまた個性豊かな美唄ブランドづくりに努めてまた個性豊かな美唄ブランドづくりに努めてま

いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。

なお、米粉による商品として開発されたもなお、米粉による商品として開発されたもなお、米粉による商品として開発されたもなお、米粉による商品として開発されたも

のは、パン、菓子、めん等がございます。のは、パン、菓子、めん等がございます。のは、パン、菓子、めん等がございます。のは、パン、菓子、めん等がございます。

次に、食と観光のブランド構築についてで次に、食と観光のブランド構築についてで次に、食と観光のブランド構築についてで次に、食と観光のブランド構築についてで

ありますが、美唄は豊かな自然や景観あるいありますが、美唄は豊かな自然や景観あるいありますが、美唄は豊かな自然や景観あるいありますが、美唄は豊かな自然や景観あるい

は農産物などさまざまな資源があり、これらは農産物などさまざまな資源があり、これらは農産物などさまざまな資源があり、これらは農産物などさまざまな資源があり、これら

を生かしたブランド戦略について、農産物加を生かしたブランド戦略について、農産物加を生かしたブランド戦略について、農産物加を生かしたブランド戦略について、農産物加

工施設の促進も含め検討し、農業、そしてま工施設の促進も含め検討し、農業、そしてま工施設の促進も含め検討し、農業、そしてま工施設の促進も含め検討し、農業、そしてま

ちが活性化するために美唄ブランドの構築にちが活性化するために美唄ブランドの構築にちが活性化するために美唄ブランドの構築にちが活性化するために美唄ブランドの構築に

努めてまいりたいと考えております。努めてまいりたいと考えております。努めてまいりたいと考えております。努めてまいりたいと考えております。

次に、農作業支援策についてでありますが、次に、農作業支援策についてでありますが、次に、農作業支援策についてでありますが、次に、農作業支援策についてでありますが、

すでに道内でも企業などが人材派遣事業を展すでに道内でも企業などが人材派遣事業を展すでに道内でも企業などが人材派遣事業を展すでに道内でも企業などが人材派遣事業を展

開している事例もありますことから、こうし開している事例もありますことから、こうし開している事例もありますことから、こうし開している事例もありますことから、こうし

た事例を参考に今後十分検討してまいりたいた事例を参考に今後十分検討してまいりたいた事例を参考に今後十分検討してまいりたいた事例を参考に今後十分検討してまいりたい

と考えております。と考えております。と考えております。と考えております。

次に、地震に対する対策についてでありま次に、地震に対する対策についてでありま次に、地震に対する対策についてでありま次に、地震に対する対策についてでありま

すが、本市はこれまで地震を想定した防災訓すが、本市はこれまで地震を想定した防災訓すが、本市はこれまで地震を想定した防災訓すが、本市はこれまで地震を想定した防災訓

練を実施しておりますが、大きな地震が発生練を実施しておりますが、大きな地震が発生練を実施しておりますが、大きな地震が発生練を実施しておりますが、大きな地震が発生

した場合には、新たな対応が求められているした場合には、新たな対応が求められているした場合には、新たな対応が求められているした場合には、新たな対応が求められている

と考えております。と考えております。と考えております。と考えております。

このため、地域防災計画の見直しと具体的このため、地域防災計画の見直しと具体的このため、地域防災計画の見直しと具体的このため、地域防災計画の見直しと具体的

な対応マニュアルの整備が必要だと考えておな対応マニュアルの整備が必要だと考えておな対応マニュアルの整備が必要だと考えておな対応マニュアルの整備が必要だと考えてお

りますので、地震に対するマニュアルを作成りますので、地震に対するマニュアルを作成りますので、地震に対するマニュアルを作成りますので、地震に対するマニュアルを作成

している自治体などの例を参考にし、整備ししている自治体などの例を参考にし、整備ししている自治体などの例を参考にし、整備ししている自治体などの例を参考にし、整備し

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

また、地震を想定した防災訓練につきましまた、地震を想定した防災訓練につきましまた、地震を想定した防災訓練につきましまた、地震を想定した防災訓練につきまし

ては、地域ごとに実施することが望ましいとては、地域ごとに実施することが望ましいとては、地域ごとに実施することが望ましいとては、地域ごとに実施することが望ましいと

考えておりますので、自主防災組織の設立と考えておりますので、自主防災組織の設立と考えておりますので、自主防災組織の設立と考えておりますので、自主防災組織の設立と

あわせ、この中で実施していただくよう努めあわせ、この中で実施していただくよう努めあわせ、この中で実施していただくよう努めあわせ、この中で実施していただくよう努め

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

最後に、子育ての環境づくりについてであ最後に、子育ての環境づくりについてであ最後に、子育ての環境づくりについてであ最後に、子育ての環境づくりについてであ

りますが、本市ではこれまで「びばいっこすりますが、本市ではこれまで「びばいっこすりますが、本市ではこれまで「びばいっこすりますが、本市ではこれまで「びばいっこす

くすくプラン」を策定し、子育て支援センタくすくプラン」を策定し、子育て支援センタくすくプラン」を策定し、子育て支援センタくすくプラン」を策定し、子育て支援センタ

ーの開設や保育所の充実など、安心して子育ーの開設や保育所の充実など、安心して子育ーの開設や保育所の充実など、安心して子育ーの開設や保育所の充実など、安心して子育

てができる環境づくりに努めてきたところでてができる環境づくりに努めてきたところでてができる環境づくりに努めてきたところでてができる環境づくりに努めてきたところで

ございます。ございます。ございます。ございます。

今後につきましては、現在、「次世代育成今後につきましては、現在、「次世代育成今後につきましては、現在、「次世代育成今後につきましては、現在、「次世代育成

支援行動計画」を策定作業中でありますが、支援行動計画」を策定作業中でありますが、支援行動計画」を策定作業中でありますが、支援行動計画」を策定作業中でありますが、

国や道の施策、また財源の動向を見きわめ、国や道の施策、また財源の動向を見きわめ、国や道の施策、また財源の動向を見きわめ、国や道の施策、また財源の動向を見きわめ、

住民相互で支え合う「ファミリーサポートシ住民相互で支え合う「ファミリーサポートシ住民相互で支え合う「ファミリーサポートシ住民相互で支え合う「ファミリーサポートシ

ステム」の創設など、家庭や地域で子育てをステム」の創設など、家庭や地域で子育てをステム」の創設など、家庭や地域で子育てをステム」の創設など、家庭や地域で子育てを

支援することにより、子育てに喜びを実感で支援することにより、子育てに喜びを実感で支援することにより、子育てに喜びを実感で支援することにより、子育てに喜びを実感で

きるような、本市の特性を生かした子育て環きるような、本市の特性を生かした子育て環きるような、本市の特性を生かした子育て環きるような、本市の特性を生かした子育て環

境の充実に努めてまいりたいと考えておりま境の充実に努めてまいりたいと考えておりま境の充実に努めてまいりたいと考えておりま境の充実に努めてまいりたいと考えておりま



－ －90909090

す。す。す。す。

●議長中西勇夫君 12番矢部正義君。●議長中西勇夫君 12番矢部正義君。●議長中西勇夫君 12番矢部正義君。●議長中西勇夫君 12番矢部正義君。

●12番矢部正義君 再々で１点だけ質問させ●12番矢部正義君 再々で１点だけ質問させ●12番矢部正義君 再々で１点だけ質問させ●12番矢部正義君 再々で１点だけ質問させ

ていただきたいと思います。ていただきたいと思います。ていただきたいと思います。ていただきたいと思います。

大災害の対応について、市長にお伺いをい大災害の対応について、市長にお伺いをい大災害の対応について、市長にお伺いをい大災害の対応について、市長にお伺いをい

たしたいと思います。昨日も釧路沖で地震がたしたいと思います。昨日も釧路沖で地震がたしたいと思います。昨日も釧路沖で地震がたしたいと思います。昨日も釧路沖で地震が

ございました。日本は、火山列島でもありまございました。日本は、火山列島でもありまございました。日本は、火山列島でもありまございました。日本は、火山列島でもありま

す。阪神・淡路大震災後数年がたち、人間はす。阪神・淡路大震災後数年がたち、人間はす。阪神・淡路大震災後数年がたち、人間はす。阪神・淡路大震災後数年がたち、人間は

時間とともに忘れてしまうわけでありますけ時間とともに忘れてしまうわけでありますけ時間とともに忘れてしまうわけでありますけ時間とともに忘れてしまうわけでありますけ

れども、また新潟県中越地震が発生し、大きれども、また新潟県中越地震が発生し、大きれども、また新潟県中越地震が発生し、大きれども、また新潟県中越地震が発生し、大き

な被害があったのも記憶に新しいと思います。な被害があったのも記憶に新しいと思います。な被害があったのも記憶に新しいと思います。な被害があったのも記憶に新しいと思います。

また、先日11月29日、道東で最大５強の地また、先日11月29日、道東で最大５強の地また、先日11月29日、道東で最大５強の地また、先日11月29日、道東で最大５強の地

震があり、道東の自治体は改めて不安を痛感震があり、道東の自治体は改めて不安を痛感震があり、道東の自治体は改めて不安を痛感震があり、道東の自治体は改めて不安を痛感

したと思われます。したと思われます。したと思われます。したと思われます。

また、この美唄におきましても、12月６日また、この美唄におきましても、12月６日また、この美唄におきましても、12月６日また、この美唄におきましても、12月６日

の夜中に地震がありました。震度３ではござの夜中に地震がありました。震度３ではござの夜中に地震がありました。震度３ではござの夜中に地震がありました。震度３ではござ

いましたけれども、この新聞の切り抜きを見いましたけれども、この新聞の切り抜きを見いましたけれども、この新聞の切り抜きを見いましたけれども、この新聞の切り抜きを見

ますると、11月29日から12月６日まで９回地ますると、11月29日から12月６日まで９回地ますると、11月29日から12月６日まで９回地ますると、11月29日から12月６日まで９回地

震が群発的に発生をしております。その中で、震が群発的に発生をしております。その中で、震が群発的に発生をしております。その中で、震が群発的に発生をしております。その中で、

震度４、５の地震が３回もあったと聞いてお震度４、５の地震が３回もあったと聞いてお震度４、５の地震が３回もあったと聞いてお震度４、５の地震が３回もあったと聞いてお

ります。空知は地震地帯ではないと思っていります。空知は地震地帯ではないと思っていります。空知は地震地帯ではないと思っていります。空知は地震地帯ではないと思ってい

る人もいますけれども、安心することはできる人もいますけれども、安心することはできる人もいますけれども、安心することはできる人もいますけれども、安心することはでき

ないと思います。ないと思います。ないと思います。ないと思います。

先日新聞で石狩低地東縁断層帯があると報先日新聞で石狩低地東縁断層帯があると報先日新聞で石狩低地東縁断層帯があると報先日新聞で石狩低地東縁断層帯があると報

道をされました。美唄から胆振管内早来町ま道をされました。美唄から胆振管内早来町ま道をされました。美唄から胆振管内早来町ま道をされました。美唄から胆振管内早来町ま

で、全長66キロに達する活断層があることがで、全長66キロに達する活断層があることがで、全長66キロに達する活断層があることがで、全長66キロに達する活断層があることが

わかりました。従来も石狩川を中心に活断層わかりました。従来も石狩川を中心に活断層わかりました。従来も石狩川を中心に活断層わかりました。従来も石狩川を中心に活断層

があるという話は聞いておりまして、岩見沢があるという話は聞いておりまして、岩見沢があるという話は聞いておりまして、岩見沢があるという話は聞いておりまして、岩見沢

断層、栗沢断層、泉郷断層などから構成され断層、栗沢断層、泉郷断層などから構成され断層、栗沢断層、泉郷断層などから構成され断層、栗沢断層、泉郷断層などから構成され

ていると聞いております。この断層で地震がていると聞いております。この断層で地震がていると聞いております。この断層で地震がていると聞いております。この断層で地震が

発生した場合、道内は25市町村で震度６強以発生した場合、道内は25市町村で震度６強以発生した場合、道内は25市町村で震度６強以発生した場合、道内は25市町村で震度６強以

上と予想されております。断層北部、美唄市上と予想されております。断層北部、美唄市上と予想されております。断層北部、美唄市上と予想されております。断層北部、美唄市

が震源の場合、調査によりますと、今後30年が震源の場合、調査によりますと、今後30年が震源の場合、調査によりますと、今後30年が震源の場合、調査によりますと、今後30年

間に地震が発生する確率は最大６％となって間に地震が発生する確率は最大６％となって間に地震が発生する確率は最大６％となって間に地震が発生する確率は最大６％となって

いるそうであります。我が国の活断層では高いるそうであります。我が国の活断層では高いるそうであります。我が国の活断層では高いるそうであります。我が国の活断層では高

い確率であると思います。最悪の場合を想定い確率であると思います。最悪の場合を想定い確率であると思います。最悪の場合を想定い確率であると思います。最悪の場合を想定

した対策を考える必要があると思います。した対策を考える必要があると思います。した対策を考える必要があると思います。した対策を考える必要があると思います。

先日新聞で見ましたら、震源は断層北部と先日新聞で見ましたら、震源は断層北部と先日新聞で見ましたら、震源は断層北部と先日新聞で見ましたら、震源は断層北部と

断層南部、断層中央部と三つに分かれている断層南部、断層中央部と三つに分かれている断層南部、断層中央部と三つに分かれている断層南部、断層中央部と三つに分かれている

そうですが、すべて美唄がその断層に含まれそうですが、すべて美唄がその断層に含まれそうですが、すべて美唄がその断層に含まれそうですが、すべて美唄がその断層に含まれ

ているわけであります。災害に対する財源をているわけであります。災害に対する財源をているわけであります。災害に対する財源をているわけであります。災害に対する財源を

確保する必要がありますけれども、国の三位確保する必要がありますけれども、国の三位確保する必要がありますけれども、国の三位確保する必要がありますけれども、国の三位

一体改革の政策で財源交付は厳しく、また自一体改革の政策で財源交付は厳しく、また自一体改革の政策で財源交付は厳しく、また自一体改革の政策で財源交付は厳しく、また自

衛隊の削減問題や美唄市の財政の減少など、衛隊の削減問題や美唄市の財政の減少など、衛隊の削減問題や美唄市の財政の減少など、衛隊の削減問題や美唄市の財政の減少など、

課題は多いと思います。先行きが見えません課題は多いと思います。先行きが見えません課題は多いと思います。先行きが見えません課題は多いと思います。先行きが見えません

が、美唄市の市民の生命、財産を守るためにが、美唄市の市民の生命、財産を守るためにが、美唄市の市民の生命、財産を守るためにが、美唄市の市民の生命、財産を守るために

は、行政の責任であると思います。緊急時には、行政の責任であると思います。緊急時には、行政の責任であると思います。緊急時には、行政の責任であると思います。緊急時に

災害対策本部が設置される場合、市長は美唄災害対策本部が設置される場合、市長は美唄災害対策本部が設置される場合、市長は美唄災害対策本部が設置される場合、市長は美唄

のトップでございますから、最善のリーダーのトップでございますから、最善のリーダーのトップでございますから、最善のリーダーのトップでございますから、最善のリーダー

シップが望まれるわけでありますが、市長はシップが望まれるわけでありますが、市長はシップが望まれるわけでありますが、市長はシップが望まれるわけでありますが、市長は

どんなリーダーシップを考えているのか、再どんなリーダーシップを考えているのか、再どんなリーダーシップを考えているのか、再どんなリーダーシップを考えているのか、再

度お伺いして質問を終わります。度お伺いして質問を終わります。度お伺いして質問を終わります。度お伺いして質問を終わります。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 矢部議員の再々質問にお●市長桜井道夫君 矢部議員の再々質問にお●市長桜井道夫君 矢部議員の再々質問にお●市長桜井道夫君 矢部議員の再々質問にお

答えします。答えします。答えします。答えします。

防災に対する認識についてでありますが、防災に対する認識についてでありますが、防災に対する認識についてでありますが、防災に対する認識についてでありますが、

私としましては災害から市民の生命や財産を私としましては災害から市民の生命や財産を私としましては災害から市民の生命や財産を私としましては災害から市民の生命や財産を

守ることは行政に課せられた大きな使命であ守ることは行政に課せられた大きな使命であ守ることは行政に課せられた大きな使命であ守ることは行政に課せられた大きな使命であ

ると考えております。このため、防災行政にると考えております。このため、防災行政にると考えております。このため、防災行政にると考えております。このため、防災行政に

つきましては、関係機関、団体等と一層の連つきましては、関係機関、団体等と一層の連つきましては、関係機関、団体等と一層の連つきましては、関係機関、団体等と一層の連

携を図り、積極的な対応に努めてまいりたい携を図り、積極的な対応に努めてまいりたい携を図り、積極的な対応に努めてまいりたい携を図り、積極的な対応に努めてまいりたい

と考えているところでございます。と考えているところでございます。と考えているところでございます。と考えているところでございます。

●議長中西勇夫君 午後１時まで休憩いたし●議長中西勇夫君 午後１時まで休憩いたし●議長中西勇夫君 午後１時まで休憩いたし●議長中西勇夫君 午後１時まで休憩いたし

ます。ます。ます。ます。

午前１１時５０分 休憩午前１１時５０分 休憩午前１１時５０分 休憩午前１１時５０分 休憩

午後 １時００分 開議午後 １時００分 開議午後 １時００分 開議午後 １時００分 開議
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●議長中西勇夫君 休憩前に引き続き会議を●議長中西勇夫君 休憩前に引き続き会議を●議長中西勇夫君 休憩前に引き続き会議を●議長中西勇夫君 休憩前に引き続き会議を

開きます。開きます。開きます。開きます。

一般質問を続けます。一般質問を続けます。一般質問を続けます。一般質問を続けます。

９番長谷川吉春君。９番長谷川吉春君。９番長谷川吉春君。９番長谷川吉春君。

●９番長谷川吉春君（登壇） 平成16年第４●９番長谷川吉春君（登壇） 平成16年第４●９番長谷川吉春君（登壇） 平成16年第４●９番長谷川吉春君（登壇） 平成16年第４

回定例会に当たり、議長に通告してあるとお回定例会に当たり、議長に通告してあるとお回定例会に当たり、議長に通告してあるとお回定例会に当たり、議長に通告してあるとお

り、大綱４点について市長にお尋ねいたしまり、大綱４点について市長にお尋ねいたしまり、大綱４点について市長にお尋ねいたしまり、大綱４点について市長にお尋ねいたしま

す。す。す。す。

大綱質問の１点目は、憲法問題についてで大綱質問の１点目は、憲法問題についてで大綱質問の１点目は、憲法問題についてで大綱質問の１点目は、憲法問題についてで

あります。いま我が国において憲法問題でのあります。いま我が国において憲法問題でのあります。いま我が国において憲法問題でのあります。いま我が国において憲法問題での

議論がかつてない高まりを見せています。国議論がかつてない高まりを見せています。国議論がかつてない高まりを見せています。国議論がかつてない高まりを見せています。国

会では、2000年には衆参両議院に憲法調査会会では、2000年には衆参両議院に憲法調査会会では、2000年には衆参両議院に憲法調査会会では、2000年には衆参両議院に憲法調査会

が設置され、議論されてきています。最近のが設置され、議論されてきています。最近のが設置され、議論されてきています。最近のが設置され、議論されてきています。最近の

新聞報道によれば、自民党が改憲草案大綱を新聞報道によれば、自民党が改憲草案大綱を新聞報道によれば、自民党が改憲草案大綱を新聞報道によれば、自民党が改憲草案大綱を

まとめましたが、自民党ではこの改憲大綱のまとめましたが、自民党ではこの改憲大綱のまとめましたが、自民党ではこの改憲大綱のまとめましたが、自民党ではこの改憲大綱の

中の国会を国権の最高機関とする現憲法の規中の国会を国権の最高機関とする現憲法の規中の国会を国権の最高機関とする現憲法の規中の国会を国権の最高機関とする現憲法の規

定を削除して、国会議員の選出方法を国民が定を削除して、国会議員の選出方法を国民が定を削除して、国会議員の選出方法を国民が定を削除して、国会議員の選出方法を国民が

直接議員を選ぶのは衆議院議員だけとするこ直接議員を選ぶのは衆議院議員だけとするこ直接議員を選ぶのは衆議院議員だけとするこ直接議員を選ぶのは衆議院議員だけとするこ

とに対する自民党参議院議員の反対により一とに対する自民党参議院議員の反対により一とに対する自民党参議院議員の反対により一とに対する自民党参議院議員の反対により一

時棚上げの形はとっているものの、自民党と時棚上げの形はとっているものの、自民党と時棚上げの形はとっているものの、自民党と時棚上げの形はとっているものの、自民党と

しての体制は一部修正した上で確定しようとしての体制は一部修正した上で確定しようとしての体制は一部修正した上で確定しようとしての体制は一部修正した上で確定しようと

しています。自民党の改憲大綱の最も重大なしています。自民党の改憲大綱の最も重大なしています。自民党の改憲大綱の最も重大なしています。自民党の改憲大綱の最も重大な

問題は、日本国民を再び戦争に駆り出そうと問題は、日本国民を再び戦争に駆り出そうと問題は、日本国民を再び戦争に駆り出そうと問題は、日本国民を再び戦争に駆り出そうと

していることです。前文と９章から成る改憲していることです。前文と９章から成る改憲していることです。前文と９章から成る改憲していることです。前文と９章から成る改憲

大綱の中で、第４章は平和主義及び国際協調、大綱の中で、第４章は平和主義及び国際協調、大綱の中で、第４章は平和主義及び国際協調、大綱の中で、第４章は平和主義及び国際協調、

第８章は国家緊急事態及び自衛軍となってい第８章は国家緊急事態及び自衛軍となってい第８章は国家緊急事態及び自衛軍となってい第８章は国家緊急事態及び自衛軍となってい

ます。第４章では、現憲法第９条を引き継ぐます。第４章では、現憲法第９条を引き継ぐます。第４章では、現憲法第９条を引き継ぐます。第４章では、現憲法第９条を引き継ぐ

ような表現もありますが、注として次のようような表現もありますが、注として次のようような表現もありますが、注として次のようような表現もありますが、注として次のよう

に書いています。自衛、これには当然個別的、に書いています。自衛、これには当然個別的、に書いています。自衛、これには当然個別的、に書いています。自衛、これには当然個別的、

集団的自衛の両者が含まれるという問題や国集団的自衛の両者が含まれるという問題や国集団的自衛の両者が含まれるという問題や国集団的自衛の両者が含まれるという問題や国

際貢献のための武力行使は禁止されておらず、際貢献のための武力行使は禁止されておらず、際貢献のための武力行使は禁止されておらず、際貢献のための武力行使は禁止されておらず、

容認されると書かれているだけでなく、第８容認されると書かれているだけでなく、第８容認されると書かれているだけでなく、第８容認されると書かれているだけでなく、第８

章では、内閣総理大臣に国家緊急事態を布告章では、内閣総理大臣に国家緊急事態を布告章では、内閣総理大臣に国家緊急事態を布告章では、内閣総理大臣に国家緊急事態を布告

する権限を与え、その指揮監督権のもとに自する権限を与え、その指揮監督権のもとに自する権限を与え、その指揮監督権のもとに自する権限を与え、その指揮監督権のもとに自

衛軍を設置すると明記しています。この自衛衛軍を設置すると明記しています。この自衛衛軍を設置すると明記しています。この自衛衛軍を設置すると明記しています。この自衛

軍は個別的または集団的自衛権を行使するた軍は個別的または集団的自衛権を行使するた軍は個別的または集団的自衛権を行使するた軍は個別的または集団的自衛権を行使するた

めの必要な戦力を保持する組織としており、めの必要な戦力を保持する組織としており、めの必要な戦力を保持する組織としており、めの必要な戦力を保持する組織としており、

集団的自衛権の行使とは、自国が攻撃されて集団的自衛権の行使とは、自国が攻撃されて集団的自衛権の行使とは、自国が攻撃されて集団的自衛権の行使とは、自国が攻撃されて

いなくても軍事同盟を結んでいる国が戦争をいなくても軍事同盟を結んでいる国が戦争をいなくても軍事同盟を結んでいる国が戦争をいなくても軍事同盟を結んでいる国が戦争を

始めれば一緒に戦争をすることであり、イラ始めれば一緒に戦争をすることであり、イラ始めれば一緒に戦争をすることであり、イラ始めれば一緒に戦争をすることであり、イラ

ク戦争のような場合にアメリカと一緒に武力ク戦争のような場合にアメリカと一緒に武力ク戦争のような場合にアメリカと一緒に武力ク戦争のような場合にアメリカと一緒に武力

行使に踏み出すということです。自衛軍は、行使に踏み出すということです。自衛軍は、行使に踏み出すということです。自衛軍は、行使に踏み出すということです。自衛軍は、

国家緊急事態の名目で海外での武力行使を想国家緊急事態の名目で海外での武力行使を想国家緊急事態の名目で海外での武力行使を想国家緊急事態の名目で海外での武力行使を想

定した軍隊です。国家緊急事態には、①とし定した軍隊です。国家緊急事態には、①とし定した軍隊です。国家緊急事態には、①とし定した軍隊です。国家緊急事態には、①とし

て防衛緊急事態、②として治安緊急事態、③て防衛緊急事態、②として治安緊急事態、③て防衛緊急事態、②として治安緊急事態、③て防衛緊急事態、②として治安緊急事態、③

として災害緊急事態の３つがあり、総理大臣として災害緊急事態の３つがあり、総理大臣として災害緊急事態の３つがあり、総理大臣として災害緊急事態の３つがあり、総理大臣

がこれを布告すれば、国民の基本的権利や自がこれを布告すれば、国民の基本的権利や自がこれを布告すれば、国民の基本的権利や自がこれを布告すれば、国民の基本的権利や自

由を制限できるとしております。日本国憲法由を制限できるとしております。日本国憲法由を制限できるとしております。日本国憲法由を制限できるとしております。日本国憲法

は、政府の行為によって再び戦争の惨禍が起は、政府の行為によって再び戦争の惨禍が起は、政府の行為によって再び戦争の惨禍が起は、政府の行為によって再び戦争の惨禍が起

きることのないようにするとして、戦争の放きることのないようにするとして、戦争の放きることのないようにするとして、戦争の放きることのないようにするとして、戦争の放

棄、戦力不保持を明確に規定しています。自棄、戦力不保持を明確に規定しています。自棄、戦力不保持を明確に規定しています。自棄、戦力不保持を明確に規定しています。自

民党の改憲大綱はそれとは反対に、国民を統民党の改憲大綱はそれとは反対に、国民を統民党の改憲大綱はそれとは反対に、国民を統民党の改憲大綱はそれとは反対に、国民を統

制し、政府の行う戦争に協力、動員しようと制し、政府の行う戦争に協力、動員しようと制し、政府の行う戦争に協力、動員しようと制し、政府の行う戦争に協力、動員しようと

するものです。市長は、現憲法に対してどのするものです。市長は、現憲法に対してどのするものです。市長は、現憲法に対してどのするものです。市長は、現憲法に対してどの

ような基本的認識をお持ちなのか。また、自ような基本的認識をお持ちなのか。また、自ような基本的認識をお持ちなのか。また、自ような基本的認識をお持ちなのか。また、自

民党の憲法改定に対してどのようなご見解を民党の憲法改定に対してどのようなご見解を民党の憲法改定に対してどのようなご見解を民党の憲法改定に対してどのようなご見解を

お持ちなのかお尋ねいたします。お持ちなのかお尋ねいたします。お持ちなのかお尋ねいたします。お持ちなのかお尋ねいたします。

大綱質問の２点目は、自立推進計画につい大綱質問の２点目は、自立推進計画につい大綱質問の２点目は、自立推進計画につい大綱質問の２点目は、自立推進計画につい

てであります。てであります。てであります。てであります。

その１点目は、自立推進計画の進捗状況にその１点目は、自立推進計画の進捗状況にその１点目は、自立推進計画の進捗状況にその１点目は、自立推進計画の進捗状況に

ついてであります。本市においては、昨年12ついてであります。本市においては、昨年12ついてであります。本市においては、昨年12ついてであります。本市においては、昨年12

月、自立の方針を決め、その後自立について月、自立の方針を決め、その後自立について月、自立の方針を決め、その後自立について月、自立の方針を決め、その後自立について

の推進計画についてはどのように議論されての推進計画についてはどのように議論されての推進計画についてはどのように議論されての推進計画についてはどのように議論されて

きているのか、その進捗状況についてお聞ききているのか、その進捗状況についてお聞ききているのか、その進捗状況についてお聞ききているのか、その進捗状況についてお聞き

いたします。いたします。いたします。いたします。

その２点目は、グループ制の取り組みにつその２点目は、グループ制の取り組みにつその２点目は、グループ制の取り組みにつその２点目は、グループ制の取り組みにつ

いてでありますが、自立のシナリオによれば、いてでありますが、自立のシナリオによれば、いてでありますが、自立のシナリオによれば、いてでありますが、自立のシナリオによれば、

今後15年間で100人の人員を削減するとしてお今後15年間で100人の人員を削減するとしてお今後15年間で100人の人員を削減するとしてお今後15年間で100人の人員を削減するとしてお
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り、これに基づく職員配置については、グルり、これに基づく職員配置については、グルり、これに基づく職員配置については、グルり、これに基づく職員配置については、グル

ープ制を導入したいというのが井坂前市長のープ制を導入したいというのが井坂前市長のープ制を導入したいというのが井坂前市長のープ制を導入したいというのが井坂前市長の

お考えでありましたが、桜井市長においてもお考えでありましたが、桜井市長においてもお考えでありましたが、桜井市長においてもお考えでありましたが、桜井市長においても

それを引き継ぎ、グループ制を導入しようとそれを引き継ぎ、グループ制を導入しようとそれを引き継ぎ、グループ制を導入しようとそれを引き継ぎ、グループ制を導入しようと

しているのか。また、導入についてどのようしているのか。また、導入についてどのようしているのか。また、導入についてどのようしているのか。また、導入についてどのよう

に検討されてきているのかお聞きいたします。に検討されてきているのかお聞きいたします。に検討されてきているのかお聞きいたします。に検討されてきているのかお聞きいたします。

その３点目は、財政の見通しについてであその３点目は、財政の見通しについてであその３点目は、財政の見通しについてであその３点目は、財政の見通しについてであ

りますが、その１つは平成16年度の財政見通りますが、その１つは平成16年度の財政見通りますが、その１つは平成16年度の財政見通りますが、その１つは平成16年度の財政見通

しについてであります。政府は、三位一体構しについてであります。政府は、三位一体構しについてであります。政府は、三位一体構しについてであります。政府は、三位一体構

造改革の名のもとに04年から06年度の３年間造改革の名のもとに04年から06年度の３年間造改革の名のもとに04年から06年度の３年間造改革の名のもとに04年から06年度の３年間

に地方向け国庫補助負担金を約４兆円を廃止に地方向け国庫補助負担金を約４兆円を廃止に地方向け国庫補助負担金を約４兆円を廃止に地方向け国庫補助負担金を約４兆円を廃止

することを中心に、地方交付税制度の見直しすることを中心に、地方交付税制度の見直しすることを中心に、地方交付税制度の見直しすることを中心に、地方交付税制度の見直し

をすることを打ち出し、このため国庫補助負をすることを打ち出し、このため国庫補助負をすることを打ち出し、このため国庫補助負をすることを打ち出し、このため国庫補助負

担金の縮減は１兆0,313億円となり、また地方担金の縮減は１兆0,313億円となり、また地方担金の縮減は１兆0,313億円となり、また地方担金の縮減は１兆0,313億円となり、また地方

交付税交付金は１兆1,832億円の減となり、臨交付税交付金は１兆1,832億円の減となり、臨交付税交付金は１兆1,832億円の減となり、臨交付税交付金は１兆1,832億円の減となり、臨

時財政対策債は４兆1,905億円と大幅に削減さ時財政対策債は４兆1,905億円と大幅に削減さ時財政対策債は４兆1,905億円と大幅に削減さ時財政対策債は４兆1,905億円と大幅に削減さ

れています。このため、本市においては地方れています。このため、本市においては地方れています。このため、本市においては地方れています。このため、本市においては地方

交付税では１億4,900万円、臨時財政対策債で交付税では１億4,900万円、臨時財政対策債で交付税では１億4,900万円、臨時財政対策債で交付税では１億4,900万円、臨時財政対策債で

は２億2,000万円の減額という厳しい財政状況は２億2,000万円の減額という厳しい財政状況は２億2,000万円の減額という厳しい財政状況は２億2,000万円の減額という厳しい財政状況

の中で今年度の予算が執行されてきましたが、の中で今年度の予算が執行されてきましたが、の中で今年度の予算が執行されてきましたが、の中で今年度の予算が執行されてきましたが、

それに加えて台風被害による税収の落ち込みそれに加えて台風被害による税収の落ち込みそれに加えて台風被害による税収の落ち込みそれに加えて台風被害による税収の落ち込み

ばかりでなく、国からの地方交付税や特別交ばかりでなく、国からの地方交付税や特別交ばかりでなく、国からの地方交付税や特別交ばかりでなく、国からの地方交付税や特別交

付税が日本全土を襲った台風や地震を名目に付税が日本全土を襲った台風や地震を名目に付税が日本全土を襲った台風や地震を名目に付税が日本全土を襲った台風や地震を名目に

して大幅な減額も予想されます。平成16年度して大幅な減額も予想されます。平成16年度して大幅な減額も予想されます。平成16年度して大幅な減額も予想されます。平成16年度

の財政の見通しがどのようになるのかお尋ねの財政の見通しがどのようになるのかお尋ねの財政の見通しがどのようになるのかお尋ねの財政の見通しがどのようになるのかお尋ね

いたします。いたします。いたします。いたします。

その２つは、美唄市自立のシナリオによるその２つは、美唄市自立のシナリオによるその２つは、美唄市自立のシナリオによるその２つは、美唄市自立のシナリオによる

財政推計では、平成23年度まで収支がゼロで財政推計では、平成23年度まで収支がゼロで財政推計では、平成23年度まで収支がゼロで財政推計では、平成23年度まで収支がゼロで

バランスがとれ、平成24年以降毎年３億円なバランスがとれ、平成24年以降毎年３億円なバランスがとれ、平成24年以降毎年３億円なバランスがとれ、平成24年以降毎年３億円な

いし４億円の黒字が続くという推計になっていし４億円の黒字が続くという推計になっていし４億円の黒字が続くという推計になっていし４億円の黒字が続くという推計になって

いますが、国による三位一体改革による地方いますが、国による三位一体改革による地方いますが、国による三位一体改革による地方いますが、国による三位一体改革による地方

交付税の一層厳しい削減が予想される中で、交付税の一層厳しい削減が予想される中で、交付税の一層厳しい削減が予想される中で、交付税の一層厳しい削減が予想される中で、

自立のシナリオによる財政推計がどのように自立のシナリオによる財政推計がどのように自立のシナリオによる財政推計がどのように自立のシナリオによる財政推計がどのように

なると予想されるのかお聞きいたします。なると予想されるのかお聞きいたします。なると予想されるのかお聞きいたします。なると予想されるのかお聞きいたします。

その３つは、自立推進計画の策定に向けてその３つは、自立推進計画の策定に向けてその３つは、自立推進計画の策定に向けてその３つは、自立推進計画の策定に向けて

美唄市まちづくり委員会から提言書が提出さ美唄市まちづくり委員会から提言書が提出さ美唄市まちづくり委員会から提言書が提出さ美唄市まちづくり委員会から提言書が提出さ

れていますが、これに基づいて推進計画が策れていますが、これに基づいて推進計画が策れていますが、これに基づいて推進計画が策れていますが、これに基づいて推進計画が策

定されるとすれば、シナリオに示された財政定されるとすれば、シナリオに示された財政定されるとすれば、シナリオに示された財政定されるとすれば、シナリオに示された財政

推計も見直しが必要ではないかと思いますが、推計も見直しが必要ではないかと思いますが、推計も見直しが必要ではないかと思いますが、推計も見直しが必要ではないかと思いますが、

どのようにお考えなのかお尋ねいたします。どのようにお考えなのかお尋ねいたします。どのようにお考えなのかお尋ねいたします。どのようにお考えなのかお尋ねいたします。

大綱質問の３点目は、農業問題についてで大綱質問の３点目は、農業問題についてで大綱質問の３点目は、農業問題についてで大綱質問の３点目は、農業問題についてで

あります。あります。あります。あります。

その１点目は、台風18号による被害状況にその１点目は、台風18号による被害状況にその１点目は、台風18号による被害状況にその１点目は、台風18号による被害状況に

ついてであります。９月８日の台風18号によついてであります。９月８日の台風18号によついてであります。９月８日の台風18号によついてであります。９月８日の台風18号によ

る被害は、本市においても10億円以上の被害る被害は、本市においても10億円以上の被害る被害は、本市においても10億円以上の被害る被害は、本市においても10億円以上の被害

をもたらす重大災害となりました。とりわけをもたらす重大災害となりました。とりわけをもたらす重大災害となりました。とりわけをもたらす重大災害となりました。とりわけ

本市の基幹産業である農業においての被害は本市の基幹産業である農業においての被害は本市の基幹産業である農業においての被害は本市の基幹産業である農業においての被害は

８億6,800万円にも上り、農業経営にも深刻な８億6,800万円にも上り、農業経営にも深刻な８億6,800万円にも上り、農業経営にも深刻な８億6,800万円にも上り、農業経営にも深刻な

打撃を与えています。個々の農家の中では、打撃を与えています。個々の農家の中では、打撃を与えています。個々の農家の中では、打撃を与えています。個々の農家の中では、

経営が困難との声も聞かれます。改めて農業経営が困難との声も聞かれます。改めて農業経営が困難との声も聞かれます。改めて農業経営が困難との声も聞かれます。改めて農業

関係の被害の実態についてお尋ねいたします。関係の被害の実態についてお尋ねいたします。関係の被害の実態についてお尋ねいたします。関係の被害の実態についてお尋ねいたします。

１つには、被害の物件と被害を受けた戸数１つには、被害の物件と被害を受けた戸数１つには、被害の物件と被害を受けた戸数１つには、被害の物件と被害を受けた戸数

についてであります。についてであります。についてであります。についてであります。

２つには、個々の農家で受けた被害金額で２つには、個々の農家で受けた被害金額で２つには、個々の農家で受けた被害金額で２つには、個々の農家で受けた被害金額で

最大の金額はどれだけになるのか。また、被最大の金額はどれだけになるのか。また、被最大の金額はどれだけになるのか。また、被最大の金額はどれだけになるのか。また、被

害金額が1,000万円以上の戸数はどれだけにな害金額が1,000万円以上の戸数はどれだけにな害金額が1,000万円以上の戸数はどれだけにな害金額が1,000万円以上の戸数はどれだけにな

るのか。るのか。るのか。るのか。

３つには、被害を受けた農家に対してどの３つには、被害を受けた農家に対してどの３つには、被害を受けた農家に対してどの３つには、被害を受けた農家に対してどの

ような支援策を行っているのかお尋ねいたしような支援策を行っているのかお尋ねいたしような支援策を行っているのかお尋ねいたしような支援策を行っているのかお尋ねいたし

ます。ます。ます。ます。

その２点目は、本年度の主な農産物の作況その２点目は、本年度の主な農産物の作況その２点目は、本年度の主な農産物の作況その２点目は、本年度の主な農産物の作況

についてどのような状況なのかお聞きいたしについてどのような状況なのかお聞きいたしについてどのような状況なのかお聞きいたしについてどのような状況なのかお聞きいたし

ます。ます。ます。ます。

その３点目は、農業経営の現状についてでその３点目は、農業経営の現状についてでその３点目は、農業経営の現状についてでその３点目は、農業経営の現状についてで

あります。本市の農業は、本市経済を左右すあります。本市の農業は、本市経済を左右すあります。本市の農業は、本市経済を左右すあります。本市の農業は、本市経済を左右す

る基幹産業でありますが、輸入農産物の増加る基幹産業でありますが、輸入農産物の増加る基幹産業でありますが、輸入農産物の増加る基幹産業でありますが、輸入農産物の増加

や国による米政策大綱によって農家経営は極や国による米政策大綱によって農家経営は極や国による米政策大綱によって農家経営は極や国による米政策大綱によって農家経営は極

めて厳しい状況にありますが、その実態につめて厳しい状況にありますが、その実態につめて厳しい状況にありますが、その実態につめて厳しい状況にありますが、その実態につ
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いて、その実情についてどのようになっていいて、その実情についてどのようになっていいて、その実情についてどのようになっていいて、その実情についてどのようになってい

るのかお聞きいたします。るのかお聞きいたします。るのかお聞きいたします。るのかお聞きいたします。

１つとしては、過去10年間の離農戸数の推１つとしては、過去10年間の離農戸数の推１つとしては、過去10年間の離農戸数の推１つとしては、過去10年間の離農戸数の推

移についてであります。移についてであります。移についてであります。移についてであります。

２つ目は、過去５年間の農家負債がどのよ２つ目は、過去５年間の農家負債がどのよ２つ目は、過去５年間の農家負債がどのよ２つ目は、過去５年間の農家負債がどのよ

うに推移しているかについてです。うに推移しているかについてです。うに推移しているかについてです。うに推移しているかについてです。

３つとして、農業従事者の年齢構成につい３つとして、農業従事者の年齢構成につい３つとして、農業従事者の年齢構成につい３つとして、農業従事者の年齢構成につい

てお尋ねいたします。てお尋ねいたします。てお尋ねいたします。てお尋ねいたします。

大綱質問の４点目は、公営住宅についてで大綱質問の４点目は、公営住宅についてで大綱質問の４点目は、公営住宅についてで大綱質問の４点目は、公営住宅についてで

あります。最近の新聞報道などによると、北あります。最近の新聞報道などによると、北あります。最近の新聞報道などによると、北あります。最近の新聞報道などによると、北

海道営住宅条例施行規則の見直しを名目にし海道営住宅条例施行規則の見直しを名目にし海道営住宅条例施行規則の見直しを名目にし海道営住宅条例施行規則の見直しを名目にし

た道営住宅の使用料の値上げが計画されていた道営住宅の使用料の値上げが計画されていた道営住宅の使用料の値上げが計画されていた道営住宅の使用料の値上げが計画されてい

るということでありますが、本市においても1るということでありますが、本市においても1るということでありますが、本市においても1るということでありますが、本市においても1

73戸の道営住宅があり、入居者からも不安の73戸の道営住宅があり、入居者からも不安の73戸の道営住宅があり、入居者からも不安の73戸の道営住宅があり、入居者からも不安の

声が寄せられています。報道によれば、家賃声が寄せられています。報道によれば、家賃声が寄せられています。報道によれば、家賃声が寄せられています。報道によれば、家賃

や減免制度、駐車場の使用料などについて見や減免制度、駐車場の使用料などについて見や減免制度、駐車場の使用料などについて見や減免制度、駐車場の使用料などについて見

直しが予定されているとのことであります。直しが予定されているとのことであります。直しが予定されているとのことであります。直しが予定されているとのことであります。

これは、道営住宅に入居している市民にとっこれは、道営住宅に入居している市民にとっこれは、道営住宅に入居している市民にとっこれは、道営住宅に入居している市民にとっ

て、直接生活に影響を及ぼすばかりでなく、て、直接生活に影響を及ぼすばかりでなく、て、直接生活に影響を及ぼすばかりでなく、て、直接生活に影響を及ぼすばかりでなく、

市営住宅の使用料にも大きく影響を及ぼすこ市営住宅の使用料にも大きく影響を及ぼすこ市営住宅の使用料にも大きく影響を及ぼすこ市営住宅の使用料にも大きく影響を及ぼすこ

とが予想されます。道で見直しを予定していとが予想されます。道で見直しを予定していとが予想されます。道で見直しを予定していとが予想されます。道で見直しを予定してい

る主な内容がどのようなものなのかお尋ねいる主な内容がどのようなものなのかお尋ねいる主な内容がどのようなものなのかお尋ねいる主な内容がどのようなものなのかお尋ねい

たします。たします。たします。たします。

●議長中西勇夫君 長谷川議員にお聞きしま●議長中西勇夫君 長谷川議員にお聞きしま●議長中西勇夫君 長谷川議員にお聞きしま●議長中西勇夫君 長谷川議員にお聞きしま

すけれども、大綱１点目の２番目、美唄市平すけれども、大綱１点目の２番目、美唄市平すけれども、大綱１点目の２番目、美唄市平すけれども、大綱１点目の２番目、美唄市平

和都市宣言について質問がなかったように思和都市宣言について質問がなかったように思和都市宣言について質問がなかったように思和都市宣言について質問がなかったように思

いますけれども。いますけれども。いますけれども。いますけれども。

●９番長谷川吉春君 失礼しました。●９番長谷川吉春君 失礼しました。●９番長谷川吉春君 失礼しました。●９番長谷川吉春君 失礼しました。

大綱１点目の２番目、美唄市平和都市宣言大綱１点目の２番目、美唄市平和都市宣言大綱１点目の２番目、美唄市平和都市宣言大綱１点目の２番目、美唄市平和都市宣言

についてお尋ねいたします。美唄では、1960についてお尋ねいたします。美唄では、1960についてお尋ねいたします。美唄では、1960についてお尋ねいたします。美唄では、1960

年に核兵器廃絶平和都市宣言をいたしました。年に核兵器廃絶平和都市宣言をいたしました。年に核兵器廃絶平和都市宣言をいたしました。年に核兵器廃絶平和都市宣言をいたしました。

この宣言の基本理念の中に、日本国憲法を守この宣言の基本理念の中に、日本国憲法を守この宣言の基本理念の中に、日本国憲法を守この宣言の基本理念の中に、日本国憲法を守

っていく上での基本理念として恒久平和がうっていく上での基本理念として恒久平和がうっていく上での基本理念として恒久平和がうっていく上での基本理念として恒久平和がう

たわれております。そして、この恒久平和をたわれております。そして、この恒久平和をたわれております。そして、この恒久平和をたわれております。そして、この恒久平和を

守る上で、その保障となっているのが憲法第守る上で、その保障となっているのが憲法第守る上で、その保障となっているのが憲法第守る上で、その保障となっているのが憲法第

９条であります。この平和都市宣言をしてい９条であります。この平和都市宣言をしてい９条であります。この平和都市宣言をしてい９条であります。この平和都市宣言をしてい

る美唄において、その市長であります桜井市る美唄において、その市長であります桜井市る美唄において、その市長であります桜井市る美唄において、その市長であります桜井市

長がこうした精神に基づいて、各機会におい長がこうした精神に基づいて、各機会におい長がこうした精神に基づいて、各機会におい長がこうした精神に基づいて、各機会におい

て憲法を守るそうした意思表示を積極的に行て憲法を守るそうした意思表示を積極的に行て憲法を守るそうした意思表示を積極的に行て憲法を守るそうした意思表示を積極的に行

っていく必要があるのではないかと思うわけっていく必要があるのではないかと思うわけっていく必要があるのではないかと思うわけっていく必要があるのではないかと思うわけ

であります。それについての市長のご見解をであります。それについての市長のご見解をであります。それについての市長のご見解をであります。それについての市長のご見解を

お聞きいたします。お聞きいたします。お聞きいたします。お聞きいたします。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 長谷川議員の質●市長桜井道夫君（登壇） 長谷川議員の質●市長桜井道夫君（登壇） 長谷川議員の質●市長桜井道夫君（登壇） 長谷川議員の質

問にお答えします。問にお答えします。問にお答えします。問にお答えします。

初めに、憲法改正についてでありますが、初めに、憲法改正についてでありますが、初めに、憲法改正についてでありますが、初めに、憲法改正についてでありますが、

憲法は国の最高法規であり、すべての国民が憲法は国の最高法規であり、すべての国民が憲法は国の最高法規であり、すべての国民が憲法は国の最高法規であり、すべての国民が

尊重し、守るべきものと認識をしております。尊重し、守るべきものと認識をしております。尊重し、守るべきものと認識をしております。尊重し、守るべきものと認識をしております。

憲法は、国民主権、基本的人件の尊重、平和憲法は、国民主権、基本的人件の尊重、平和憲法は、国民主権、基本的人件の尊重、平和憲法は、国民主権、基本的人件の尊重、平和

主義を３原則として、戦後日本の平和と繁栄主義を３原則として、戦後日本の平和と繁栄主義を３原則として、戦後日本の平和と繁栄主義を３原則として、戦後日本の平和と繁栄

に大きく貢献していると考えておりますが、に大きく貢献していると考えておりますが、に大きく貢献していると考えておりますが、に大きく貢献していると考えておりますが、

一方では時代の流れの中でこの改正議論もさ一方では時代の流れの中でこの改正議論もさ一方では時代の流れの中でこの改正議論もさ一方では時代の流れの中でこの改正議論もさ

れてきており、特に近年衆参両院のほか各党れてきており、特に近年衆参両院のほか各党れてきており、特に近年衆参両院のほか各党れてきており、特に近年衆参両院のほか各党

に憲法調査会が設置され、さまざまな議論がに憲法調査会が設置され、さまざまな議論がに憲法調査会が設置され、さまざまな議論がに憲法調査会が設置され、さまざまな議論が

されていると承知をしております。されていると承知をしております。されていると承知をしております。されていると承知をしております。

憲法改正問題は、国の最も重要な問題であ憲法改正問題は、国の最も重要な問題であ憲法改正問題は、国の最も重要な問題であ憲法改正問題は、国の最も重要な問題であ

りますので、国会において十分議論されるこりますので、国会において十分議論されるこりますので、国会において十分議論されるこりますので、国会において十分議論されるこ

とはもちろん、国民的議論も活発に展開されとはもちろん、国民的議論も活発に展開されとはもちろん、国民的議論も活発に展開されとはもちろん、国民的議論も活発に展開され

た上で決められるべきものであると考えておた上で決められるべきものであると考えておた上で決められるべきものであると考えておた上で決められるべきものであると考えてお

ります。ります。ります。ります。

次に、美唄市平和都市宣言についてであり次に、美唄市平和都市宣言についてであり次に、美唄市平和都市宣言についてであり次に、美唄市平和都市宣言についてであり

ますが、本市は昭和60年９月に、再び被爆のますが、本市は昭和60年９月に、再び被爆のますが、本市は昭和60年９月に、再び被爆のますが、本市は昭和60年９月に、再び被爆の

惨禍が繰り返されることのないよう核兵器の惨禍が繰り返されることのないよう核兵器の惨禍が繰り返されることのないよう核兵器の惨禍が繰り返されることのないよう核兵器の

廃絶を強く訴え、恒久平和の実現に向けて廃絶を強く訴え、恒久平和の実現に向けて廃絶を強く訴え、恒久平和の実現に向けて廃絶を強く訴え、恒久平和の実現に向けて

「核兵器廃絶平和都市宣言」をしたものです「核兵器廃絶平和都市宣言」をしたものです「核兵器廃絶平和都市宣言」をしたものです「核兵器廃絶平和都市宣言」をしたものです

が、私は、恒久平和の思いは永久に変わるもが、私は、恒久平和の思いは永久に変わるもが、私は、恒久平和の思いは永久に変わるもが、私は、恒久平和の思いは永久に変わるも

のではないと考えておりますし、先ほども申のではないと考えておりますし、先ほども申のではないと考えておりますし、先ほども申のではないと考えておりますし、先ほども申

し上げましたとおり、憲法改正問題は国民世し上げましたとおり、憲法改正問題は国民世し上げましたとおり、憲法改正問題は国民世し上げましたとおり、憲法改正問題は国民世
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論が反映されることを基本に国において十分論が反映されることを基本に国において十分論が反映されることを基本に国において十分論が反映されることを基本に国において十分

な議論がなされるべきであると考えておりまな議論がなされるべきであると考えておりまな議論がなされるべきであると考えておりまな議論がなされるべきであると考えておりま

す。す。す。す。

次に、美唄市自立推進計画の進捗状況につ次に、美唄市自立推進計画の進捗状況につ次に、美唄市自立推進計画の進捗状況につ次に、美唄市自立推進計画の進捗状況につ

いてでありますが、本年５月に公募委員12名いてでありますが、本年５月に公募委員12名いてでありますが、本年５月に公募委員12名いてでありますが、本年５月に公募委員12名

を含む市民30名から成る美唄市まちづくり委を含む市民30名から成る美唄市まちづくり委を含む市民30名から成る美唄市まちづくり委を含む市民30名から成る美唄市まちづくり委

員会を設置し、委員会内に「公共サービスの員会を設置し、委員会内に「公共サービスの員会を設置し、委員会内に「公共サービスの員会を設置し、委員会内に「公共サービスの

再編部会」、「地域コミュニティーの再生部再編部会」、「地域コミュニティーの再生部再編部会」、「地域コミュニティーの再生部再編部会」、「地域コミュニティーの再生部

会」、「これからの市役所づくり部会」の３会」、「これからの市役所づくり部会」の３会」、「これからの市役所づくり部会」の３会」、「これからの市役所づくり部会」の３

部会を設け、それぞれのテーマに沿って検討部会を設け、それぞれのテーマに沿って検討部会を設け、それぞれのテーマに沿って検討部会を設け、それぞれのテーマに沿って検討

を進めていただきました。去る11月18日には、を進めていただきました。去る11月18日には、を進めていただきました。去る11月18日には、を進めていただきました。去る11月18日には、

各部会での検討内容を取りまとめた「美唄市各部会での検討内容を取りまとめた「美唄市各部会での検討内容を取りまとめた「美唄市各部会での検討内容を取りまとめた「美唄市

自立推進計画に関する提言書」を提出してい自立推進計画に関する提言書」を提出してい自立推進計画に関する提言書」を提出してい自立推進計画に関する提言書」を提出してい

ただいたところでございます。市としましてただいたところでございます。市としましてただいたところでございます。市としましてただいたところでございます。市としまして

は今後、国の地方財政対策等の動向を踏まえ、は今後、国の地方財政対策等の動向を踏まえ、は今後、国の地方財政対策等の動向を踏まえ、は今後、国の地方財政対策等の動向を踏まえ、

「新しい住民自治のあり方」や「自治体経営「新しい住民自治のあり方」や「自治体経営「新しい住民自治のあり方」や「自治体経営「新しい住民自治のあり方」や「自治体経営

基盤の強化」を基本として提言書の意向を反基盤の強化」を基本として提言書の意向を反基盤の強化」を基本として提言書の意向を反基盤の強化」を基本として提言書の意向を反

映させた「美唄市自立推進計画」を年度内を映させた「美唄市自立推進計画」を年度内を映させた「美唄市自立推進計画」を年度内を映させた「美唄市自立推進計画」を年度内を

めどとして策定する予定であります。めどとして策定する予定であります。めどとして策定する予定であります。めどとして策定する予定であります。

次に、グループ制の取り組みについてであ次に、グループ制の取り組みについてであ次に、グループ制の取り組みについてであ次に、グループ制の取り組みについてであ

りますが、今年度に入り行政組織検討会を２りますが、今年度に入り行政組織検討会を２りますが、今年度に入り行政組織検討会を２りますが、今年度に入り行政組織検討会を２

回開催したほか、滝川市の状況について調査回開催したほか、滝川市の状況について調査回開催したほか、滝川市の状況について調査回開催したほか、滝川市の状況について調査

をいたしました。検討会では、９月に職員へをいたしました。検討会では、９月に職員へをいたしました。検討会では、９月に職員へをいたしました。検討会では、９月に職員へ

の説明会を開催、11月に各課とのヒアリングの説明会を開催、11月に各課とのヒアリングの説明会を開催、11月に各課とのヒアリングの説明会を開催、11月に各課とのヒアリング

を実施、４月に一部試行という予定で検討しを実施、４月に一部試行という予定で検討しを実施、４月に一部試行という予定で検討しを実施、４月に一部試行という予定で検討し

てまいりましたが、新年度に組織の一部見直てまいりましたが、新年度に組織の一部見直てまいりましたが、新年度に組織の一部見直てまいりましたが、新年度に組織の一部見直

しを予定していることから、実施時期についしを予定していることから、実施時期についしを予定していることから、実施時期についしを予定していることから、実施時期につい

ては改めて検討したいと考えております。ては改めて検討したいと考えております。ては改めて検討したいと考えております。ては改めて検討したいと考えております。

次に、財政の見通しについてでありますが、次に、財政の見通しについてでありますが、次に、財政の見通しについてでありますが、次に、財政の見通しについてでありますが、

平成16年度一般会計の決算見通しは、全国的平成16年度一般会計の決算見通しは、全国的平成16年度一般会計の決算見通しは、全国的平成16年度一般会計の決算見通しは、全国的

に自然災害が頻発したことから、特別交付税に自然災害が頻発したことから、特別交付税に自然災害が頻発したことから、特別交付税に自然災害が頻発したことから、特別交付税

の大幅な減額が予測され、極めて深刻な状況の大幅な減額が予測され、極めて深刻な状況の大幅な減額が予測され、極めて深刻な状況の大幅な減額が予測され、極めて深刻な状況

となっております。美唄市自立のシナリオにとなっております。美唄市自立のシナリオにとなっております。美唄市自立のシナリオにとなっております。美唄市自立のシナリオに

おける財政推計では、平成23年度までは収支おける財政推計では、平成23年度までは収支おける財政推計では、平成23年度までは収支おける財政推計では、平成23年度までは収支

のバランスがとれ、平成24年度以降は黒字とのバランスがとれ、平成24年度以降は黒字とのバランスがとれ、平成24年度以降は黒字とのバランスがとれ、平成24年度以降は黒字と

なっていくこととなっておりますが、今後のなっていくこととなっておりますが、今後のなっていくこととなっておりますが、今後のなっていくこととなっておりますが、今後の

収支見通しにつきましては、国の三位一体改収支見通しにつきましては、国の三位一体改収支見通しにつきましては、国の三位一体改収支見通しにつきましては、国の三位一体改

革による地方交付税の削減などが予想される革による地方交付税の削減などが予想される革による地方交付税の削減などが予想される革による地方交付税の削減などが予想される

ことや税収の回復が見込まれない状況にあることや税収の回復が見込まれない状況にあることや税収の回復が見込まれない状況にあることや税収の回復が見込まれない状況にある

ことから、大変厳しい状況が続くものと想定ことから、大変厳しい状況が続くものと想定ことから、大変厳しい状況が続くものと想定ことから、大変厳しい状況が続くものと想定

しているところでございます。しているところでございます。しているところでございます。しているところでございます。

なお、自立推進計画の策定に当たりましてなお、自立推進計画の策定に当たりましてなお、自立推進計画の策定に当たりましてなお、自立推進計画の策定に当たりまして

は、まちづくり委員会からの提言を踏まえなは、まちづくり委員会からの提言を踏まえなは、まちづくり委員会からの提言を踏まえなは、まちづくり委員会からの提言を踏まえな

がら財政推計を見直し、自立に向けた持続可がら財政推計を見直し、自立に向けた持続可がら財政推計を見直し、自立に向けた持続可がら財政推計を見直し、自立に向けた持続可

能な財政構造の確立に努めてまいりたいと考能な財政構造の確立に努めてまいりたいと考能な財政構造の確立に努めてまいりたいと考能な財政構造の確立に努めてまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。

次に、農業問題について、台風の被害状況次に、農業問題について、台風の被害状況次に、農業問題について、台風の被害状況次に、農業問題について、台風の被害状況

についてでありますが、施設では農舎728棟、についてでありますが、施設では農舎728棟、についてでありますが、施設では農舎728棟、についてでありますが、施設では農舎728棟、

ハウス1,060棟、畜舎３棟、共同利用施設９棟ハウス1,060棟、畜舎３棟、共同利用施設９棟ハウス1,060棟、畜舎３棟、共同利用施設９棟ハウス1,060棟、畜舎３棟、共同利用施設９棟

の合計1,800棟が、また農産物では水稲4,592の合計1,800棟が、また農産物では水稲4,592の合計1,800棟が、また農産物では水稲4,592の合計1,800棟が、また農産物では水稲4,592

ヘクタール、豆類37ヘクタール、花き16ヘクヘクタール、豆類37ヘクタール、花き16ヘクヘクタール、豆類37ヘクタール、花き16ヘクヘクタール、豆類37ヘクタール、花き16ヘク

タール、野菜・その他25ヘクタール、合計4,6タール、野菜・その他25ヘクタール、合計4,6タール、野菜・その他25ヘクタール、合計4,6タール、野菜・その他25ヘクタール、合計4,6

70ヘクタールが被害を受けており、被害戸数70ヘクタールが被害を受けており、被害戸数70ヘクタールが被害を受けており、被害戸数70ヘクタールが被害を受けており、被害戸数

は全体で822戸となっております。は全体で822戸となっております。は全体で822戸となっております。は全体で822戸となっております。

また、被害額は総額７億5,400万円で、被害また、被害額は総額７億5,400万円で、被害また、被害額は総額７億5,400万円で、被害また、被害額は総額７億5,400万円で、被害

が最も大きかった農家の被害額は1,370万円、が最も大きかった農家の被害額は1,370万円、が最も大きかった農家の被害額は1,370万円、が最も大きかった農家の被害額は1,370万円、

また、被害額が1,000万円以上であった戸数はまた、被害額が1,000万円以上であった戸数はまた、被害額が1,000万円以上であった戸数はまた、被害額が1,000万円以上であった戸数は

２戸となっております。２戸となっております。２戸となっております。２戸となっております。

農業被害に対する支援対策は、被害を受け農業被害に対する支援対策は、被害を受け農業被害に対する支援対策は、被害を受け農業被害に対する支援対策は、被害を受け

た農業用ハウスのビニールを処理する経費のた農業用ハウスのビニールを処理する経費のた農業用ハウスのビニールを処理する経費のた農業用ハウスのビニールを処理する経費の

２分の１を助成することと、農作物や営農施２分の１を助成することと、農作物や営農施２分の１を助成することと、農作物や営農施２分の１を助成することと、農作物や営農施

設に被害を受けた農業者が経営再建を図るた設に被害を受けた農業者が経営再建を図るた設に被害を受けた農業者が経営再建を図るた設に被害を受けた農業者が経営再建を図るた

めに農協から借り入れた資金の利息の一部をめに農協から借り入れた資金の利息の一部をめに農協から借り入れた資金の利息の一部をめに農協から借り入れた資金の利息の一部を

助成することとしております。助成することとしております。助成することとしております。助成することとしております。

次に、離農戸数についてでありますが、平次に、離農戸数についてでありますが、平次に、離農戸数についてでありますが、平次に、離農戸数についてでありますが、平

成６年度から平成15年度までの10年間で288戸成６年度から平成15年度までの10年間で288戸成６年度から平成15年度までの10年間で288戸成６年度から平成15年度までの10年間で288戸

離農しております。離農しております。離農しております。離農しております。

次に、負債の状況についてでありますが、次に、負債の状況についてでありますが、次に、負債の状況についてでありますが、次に、負債の状況についてでありますが、
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市内２農協における１戸当たり平均貸付残高市内２農協における１戸当たり平均貸付残高市内２農協における１戸当たり平均貸付残高市内２農協における１戸当たり平均貸付残高

で申し上げますと、平成11年度末では約1,900で申し上げますと、平成11年度末では約1,900で申し上げますと、平成11年度末では約1,900で申し上げますと、平成11年度末では約1,900

万円、平成15年度末では約1,700万円となって万円、平成15年度末では約1,700万円となって万円、平成15年度末では約1,700万円となって万円、平成15年度末では約1,700万円となって

おります。おります。おります。おります。

次に、農業従事者年齢別構成員についてで次に、農業従事者年齢別構成員についてで次に、農業従事者年齢別構成員についてで次に、農業従事者年齢別構成員についてで

ありますが、平成15年度において調査した結ありますが、平成15年度において調査した結ありますが、平成15年度において調査した結ありますが、平成15年度において調査した結

果では、30歳未満が４％、30歳以上60歳未満果では、30歳未満が４％、30歳以上60歳未満果では、30歳未満が４％、30歳以上60歳未満果では、30歳未満が４％、30歳以上60歳未満

が56％、60歳以上65歳未満が13％、65歳以上が56％、60歳以上65歳未満が13％、65歳以上が56％、60歳以上65歳未満が13％、65歳以上が56％、60歳以上65歳未満が13％、65歳以上

が27％となっております。が27％となっております。が27％となっております。が27％となっております。

次に、道営住宅の使用料等についてであり次に、道営住宅の使用料等についてであり次に、道営住宅の使用料等についてであり次に、道営住宅の使用料等についてであり

ますが、見直しが予定されている主な点につますが、見直しが予定されている主な点につますが、見直しが予定されている主な点につますが、見直しが予定されている主な点につ

いて申し上げますと、家賃につきましては国いて申し上げますと、家賃につきましては国いて申し上げますと、家賃につきましては国いて申し上げますと、家賃につきましては国

の制度改正に対応し、札幌市などの都市部での制度改正に対応し、札幌市などの都市部での制度改正に対応し、札幌市などの都市部での制度改正に対応し、札幌市などの都市部で

立地条件のよい商業地にある住宅の家賃を引立地条件のよい商業地にある住宅の家賃を引立地条件のよい商業地にある住宅の家賃を引立地条件のよい商業地にある住宅の家賃を引

き上げるほか、減免制度や駐車場の使用料にき上げるほか、減免制度や駐車場の使用料にき上げるほか、減免制度や駐車場の使用料にき上げるほか、減免制度や駐車場の使用料に

ついても見直しを予定しており、来年度からついても見直しを予定しており、来年度からついても見直しを予定しており、来年度からついても見直しを予定しており、来年度から

の適用と伺っております。の適用と伺っております。の適用と伺っております。の適用と伺っております。

なお、今年度の農作物の作況については、なお、今年度の農作物の作況については、なお、今年度の農作物の作況については、なお、今年度の農作物の作況については、

経済部長から答弁させていただきます。経済部長から答弁させていただきます。経済部長から答弁させていただきます。経済部長から答弁させていただきます。

●議長中西勇夫君 経済部長。●議長中西勇夫君 経済部長。●議長中西勇夫君 経済部長。●議長中西勇夫君 経済部長。

●経済部長天野修二君 今年度の主な農作物●経済部長天野修二君 今年度の主な農作物●経済部長天野修二君 今年度の主な農作物●経済部長天野修二君 今年度の主な農作物

の作況につきましては、私から答弁させていの作況につきましては、私から答弁させていの作況につきましては、私から答弁させていの作況につきましては、私から答弁させてい

ただきます。ただきます。ただきます。ただきます。

まず、水稲は4,819ヘクタールの作付で、統まず、水稲は4,819ヘクタールの作付で、統まず、水稲は4,819ヘクタールの作付で、統まず、水稲は4,819ヘクタールの作付で、統

計情報事務所の市町村別単収がまだ発表され計情報事務所の市町村別単収がまだ発表され計情報事務所の市町村別単収がまだ発表され計情報事務所の市町村別単収がまだ発表され

ておりませんが、９月の台風の影響で脱粒がておりませんが、９月の台風の影響で脱粒がておりませんが、９月の台風の影響で脱粒がておりませんが、９月の台風の影響で脱粒が

発生し、平年作に比べて不良と見込んでおり発生し、平年作に比べて不良と見込んでおり発生し、平年作に比べて不良と見込んでおり発生し、平年作に比べて不良と見込んでおり

ます。ます。ます。ます。

また、小麦は2,797ヘクタールでほぼ平年並また、小麦は2,797ヘクタールでほぼ平年並また、小麦は2,797ヘクタールでほぼ平年並また、小麦は2,797ヘクタールでほぼ平年並

みの収量となっているほか、大豆は501ヘクタみの収量となっているほか、大豆は501ヘクタみの収量となっているほか、大豆は501ヘクタみの収量となっているほか、大豆は501ヘクタ

ールで台風の影響があったものの、平年を上ールで台風の影響があったものの、平年を上ールで台風の影響があったものの、平年を上ールで台風の影響があったものの、平年を上

回るものと見込んでおります。回るものと見込んでおります。回るものと見込んでおります。回るものと見込んでおります。

このほかの主なものにつきましては、本年このほかの主なものにつきましては、本年このほかの主なものにつきましては、本年このほかの主なものにつきましては、本年

の作付面積、収量と過去３カ年の平均収量との作付面積、収量と過去３カ年の平均収量との作付面積、収量と過去３カ年の平均収量との作付面積、収量と過去３カ年の平均収量と

の比較で申し上げますと、軟白長ネギは2.1ヘの比較で申し上げますと、軟白長ネギは2.1ヘの比較で申し上げますと、軟白長ネギは2.1ヘの比較で申し上げますと、軟白長ネギは2.1ヘ

クタール、100トンで34％の増、アスパラは43.クタール、100トンで34％の増、アスパラは43.クタール、100トンで34％の増、アスパラは43.クタール、100トンで34％の増、アスパラは43.

3ヘクタール、118トンで10％の増、玉ネギは43ヘクタール、118トンで10％の増、玉ネギは43ヘクタール、118トンで10％の増、玉ネギは43ヘクタール、118トンで10％の増、玉ネギは4

4.6ヘクタールで2,300トンで24％の減、メロ4.6ヘクタールで2,300トンで24％の減、メロ4.6ヘクタールで2,300トンで24％の減、メロ4.6ヘクタールで2,300トンで24％の減、メロ

ンは4.2ヘクタール、91トンで16％の減、花きンは4.2ヘクタール、91トンで16％の減、花きンは4.2ヘクタール、91トンで16％の減、花きンは4.2ヘクタール、91トンで16％の減、花き

は26.2ヘクタール、約380万本で14％の減、ハは26.2ヘクタール、約380万本で14％の減、ハは26.2ヘクタール、約380万本で14％の減、ハは26.2ヘクタール、約380万本で14％の減、ハ

スカップは14ヘクタール、38.7トンで平年並スカップは14ヘクタール、38.7トンで平年並スカップは14ヘクタール、38.7トンで平年並スカップは14ヘクタール、38.7トンで平年並

みとなってございます。みとなってございます。みとなってございます。みとなってございます。

●議長中西勇夫君 ９番長谷川吉春君。●議長中西勇夫君 ９番長谷川吉春君。●議長中西勇夫君 ９番長谷川吉春君。●議長中西勇夫君 ９番長谷川吉春君。

●９番長谷川吉春君 この場から何点かにつ●９番長谷川吉春君 この場から何点かにつ●９番長谷川吉春君 この場から何点かにつ●９番長谷川吉春君 この場から何点かにつ

いて再質問させていただきたいと思います。いて再質問させていただきたいと思います。いて再質問させていただきたいと思います。いて再質問させていただきたいと思います。

１点目は、憲法問題についてであります。１点目は、憲法問題についてであります。１点目は、憲法問題についてであります。１点目は、憲法問題についてであります。

自民党の小泉首相が来年の11月の自民党の結自民党の小泉首相が来年の11月の自民党の結自民党の小泉首相が来年の11月の自民党の結自民党の小泉首相が来年の11月の自民党の結

党50周年に自民党の憲法改定案をまとめると党50周年に自民党の憲法改定案をまとめると党50周年に自民党の憲法改定案をまとめると党50周年に自民党の憲法改定案をまとめると

いう、そうした指示を出して、その草案大綱いう、そうした指示を出して、その草案大綱いう、そうした指示を出して、その草案大綱いう、そうした指示を出して、その草案大綱

が先月の半ばに起草委員会から自民党に提出が先月の半ばに起草委員会から自民党に提出が先月の半ばに起草委員会から自民党に提出が先月の半ばに起草委員会から自民党に提出

されました。これは、自民党の参議院議員のされました。これは、自民党の参議院議員のされました。これは、自民党の参議院議員のされました。これは、自民党の参議院議員の

反対によって一時棚上げされていますけれど反対によって一時棚上げされていますけれど反対によって一時棚上げされていますけれど反対によって一時棚上げされていますけれど

も、部分的な修正の上で再び提出されることも、部分的な修正の上で再び提出されることも、部分的な修正の上で再び提出されることも、部分的な修正の上で再び提出されること

は明白であります。重大な問題は、自民党憲は明白であります。重大な問題は、自民党憲は明白であります。重大な問題は、自民党憲は明白であります。重大な問題は、自民党憲

法調査会の改憲案起草委員長を務める中谷元法調査会の改憲案起草委員長を務める中谷元法調査会の改憲案起草委員長を務める中谷元法調査会の改憲案起草委員長を務める中谷元

防衛庁長官が陸上自衛隊幹部に改憲草案づく防衛庁長官が陸上自衛隊幹部に改憲草案づく防衛庁長官が陸上自衛隊幹部に改憲草案づく防衛庁長官が陸上自衛隊幹部に改憲草案づく

りを依頼して、その幹部が10月20日に中谷起りを依頼して、その幹部が10月20日に中谷起りを依頼して、その幹部が10月20日に中谷起りを依頼して、その幹部が10月20日に中谷起

草委員長に提出していたことであります。国草委員長に提出していたことであります。国草委員長に提出していたことであります。国草委員長に提出していたことであります。国

の基本である憲法の改定案づくりに自衛隊のの基本である憲法の改定案づくりに自衛隊のの基本である憲法の改定案づくりに自衛隊のの基本である憲法の改定案づくりに自衛隊の

制服組を関与させたことは、憲法秩序にかか制服組を関与させたことは、憲法秩序にかか制服組を関与させたことは、憲法秩序にかか制服組を関与させたことは、憲法秩序にかか

わる重大な問題であって、政府自民党の責任わる重大な問題であって、政府自民党の責任わる重大な問題であって、政府自民党の責任わる重大な問題であって、政府自民党の責任

が厳しく問われるものであります。が厳しく問われるものであります。が厳しく問われるものであります。が厳しく問われるものであります。

この憲法改定草案を一口で言えば、憲法９この憲法改定草案を一口で言えば、憲法９この憲法改定草案を一口で言えば、憲法９この憲法改定草案を一口で言えば、憲法９

条の改悪を不動の前提とした上で、軍事当局条の改悪を不動の前提とした上で、軍事当局条の改悪を不動の前提とした上で、軍事当局条の改悪を不動の前提とした上で、軍事当局

者がより使いやすいいものにするために、憲者がより使いやすいいものにするために、憲者がより使いやすいいものにするために、憲者がより使いやすいいものにするために、憲

法を全面的に修正したものとなっております。法を全面的に修正したものとなっております。法を全面的に修正したものとなっております。法を全面的に修正したものとなっております。

憲法改定に当たって、自民党の制服組を関与憲法改定に当たって、自民党の制服組を関与憲法改定に当たって、自民党の制服組を関与憲法改定に当たって、自民党の制服組を関与

させたことに対して、国民の大きな批判が起させたことに対して、国民の大きな批判が起させたことに対して、国民の大きな批判が起させたことに対して、国民の大きな批判が起
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きております。きております。きております。きております。

昨日の北海道新聞の社説には、次のように昨日の北海道新聞の社説には、次のように昨日の北海道新聞の社説には、次のように昨日の北海道新聞の社説には、次のように

書かれております。「自民党憲法調査会が素書かれております。「自民党憲法調査会が素書かれております。「自民党憲法調査会が素書かれております。「自民党憲法調査会が素

案として提示したものが、実は党内論議すら案として提示したものが、実は党内論議すら案として提示したものが、実は党内論議すら案として提示したものが、実は党内論議すら

十分に経ていなかったとはどういうことなの十分に経ていなかったとはどういうことなの十分に経ていなかったとはどういうことなの十分に経ていなかったとはどういうことなの

か。政党、しかも与党のありようとして理解か。政党、しかも与党のありようとして理解か。政党、しかも与党のありようとして理解か。政党、しかも与党のありようとして理解

しがたい展開である。参院側にしても調査会しがたい展開である。参院側にしても調査会しがたい展開である。参院側にしても調査会しがたい展開である。参院側にしても調査会

の論議にどれだけ真剣にかかわっていたのかの論議にどれだけ真剣にかかわっていたのかの論議にどれだけ真剣にかかわっていたのかの論議にどれだけ真剣にかかわっていたのか

疑問である。自らの利害に関してだけ抵抗す疑問である。自らの利害に関してだけ抵抗す疑問である。自らの利害に関してだけ抵抗す疑問である。自らの利害に関してだけ抵抗す

るというのでは、憲法改正を論議する資格はるというのでは、憲法改正を論議する資格はるというのでは、憲法改正を論議する資格はるというのでは、憲法改正を論議する資格は

あるまい。そのうえ、調査会の中谷元・改憲あるまい。そのうえ、調査会の中谷元・改憲あるまい。そのうえ、調査会の中谷元・改憲あるまい。そのうえ、調査会の中谷元・改憲

案起草委員長が９条に関する部分などの改憲案起草委員長が９条に関する部分などの改憲案起草委員長が９条に関する部分などの改憲案起草委員長が９条に関する部分などの改憲

案や新たな条文草案の作成を自衛隊幹部に依案や新たな条文草案の作成を自衛隊幹部に依案や新たな条文草案の作成を自衛隊幹部に依案や新たな条文草案の作成を自衛隊幹部に依

頼していたことが明らかになった。自民党が頼していたことが明らかになった。自民党が頼していたことが明らかになった。自民党が頼していたことが明らかになった。自民党が

党是としてきた改憲をめぐる党内論議とは、党是としてきた改憲をめぐる党内論議とは、党是としてきた改憲をめぐる党内論議とは、党是としてきた改憲をめぐる党内論議とは、

自らの力で条文を作れないほど底の浅いもの自らの力で条文を作れないほど底の浅いもの自らの力で条文を作れないほど底の浅いもの自らの力で条文を作れないほど底の浅いもの

なのか、と驚かざるを得ない。しかも国防、なのか、と驚かざるを得ない。しかも国防、なのか、と驚かざるを得ない。しかも国防、なのか、と驚かざるを得ない。しかも国防、

安全保障の分野は自衛隊の権限と直結してい安全保障の分野は自衛隊の権限と直結してい安全保障の分野は自衛隊の権限と直結してい安全保障の分野は自衛隊の権限と直結してい

る。海外での武力行使をはじめ、今後の自衛る。海外での武力行使をはじめ、今後の自衛る。海外での武力行使をはじめ、今後の自衛る。海外での武力行使をはじめ、今後の自衛

隊活動を国内外で容易にするために自衛官に隊活動を国内外で容易にするために自衛官に隊活動を国内外で容易にするために自衛官に隊活動を国内外で容易にするために自衛官に

案を出せということであったなら、政治の役案を出せということであったなら、政治の役案を出せということであったなら、政治の役案を出せということであったなら、政治の役

割放棄であり本末転倒である。中谷氏は元防割放棄であり本末転倒である。中谷氏は元防割放棄であり本末転倒である。中谷氏は元防割放棄であり本末転倒である。中谷氏は元防

衛庁長官だが、文民統制の重さをまったく理衛庁長官だが、文民統制の重さをまったく理衛庁長官だが、文民統制の重さをまったく理衛庁長官だが、文民統制の重さをまったく理

解していないのだろう。このような人物が改解していないのだろう。このような人物が改解していないのだろう。このような人物が改解していないのだろう。このような人物が改

憲案起草委員長という立場にいることもまた、憲案起草委員長という立場にいることもまた、憲案起草委員長という立場にいることもまた、憲案起草委員長という立場にいることもまた、

素案の狙いが９条でしかないことをあらため素案の狙いが９条でしかないことをあらため素案の狙いが９条でしかないことをあらため素案の狙いが９条でしかないことをあらため

て示したと言えよう」、これが北海道新聞のて示したと言えよう」、これが北海道新聞のて示したと言えよう」、これが北海道新聞のて示したと言えよう」、これが北海道新聞の

記事であります。まさに当を得た批判であり記事であります。まさに当を得た批判であり記事であります。まさに当を得た批判であり記事であります。まさに当を得た批判であり

ます。このことによっても、自民党の改憲にます。このことによっても、自民党の改憲にます。このことによっても、自民党の改憲にます。このことによっても、自民党の改憲に

対する考え方の無責任さ、いいかげんさとあ対する考え方の無責任さ、いいかげんさとあ対する考え方の無責任さ、いいかげんさとあ対する考え方の無責任さ、いいかげんさとあ

わせて、無能力さを国民の前にさらけ出したわせて、無能力さを国民の前にさらけ出したわせて、無能力さを国民の前にさらけ出したわせて、無能力さを国民の前にさらけ出した

ものになっております。いま全国的に憲法９ものになっております。いま全国的に憲法９ものになっております。いま全国的に憲法９ものになっております。いま全国的に憲法９

条を守るという運動が大きく広がっており、条を守るという運動が大きく広がっており、条を守るという運動が大きく広がっており、条を守るという運動が大きく広がっており、

そのことが数日前の北海道新聞の夕刊の１面そのことが数日前の北海道新聞の夕刊の１面そのことが数日前の北海道新聞の夕刊の１面そのことが数日前の北海道新聞の夕刊の１面

にも大きく掲載されています。にも大きく掲載されています。にも大きく掲載されています。にも大きく掲載されています。

市長は、こうした憲法改定に対してのお考市長は、こうした憲法改定に対してのお考市長は、こうした憲法改定に対してのお考市長は、こうした憲法改定に対してのお考

えは、先ほどもご答弁されましたが、極めてえは、先ほどもご答弁されましたが、極めてえは、先ほどもご答弁されましたが、極めてえは、先ほどもご答弁されましたが、極めて

一般的な答弁にしかなっていないと思わざる一般的な答弁にしかなっていないと思わざる一般的な答弁にしかなっていないと思わざる一般的な答弁にしかなっていないと思わざる

を得ないわけであります。「美唄市平和都市を得ないわけであります。「美唄市平和都市を得ないわけであります。「美唄市平和都市を得ないわけであります。「美唄市平和都市

宣言」の中に「美唄市は、日本国憲法の基本宣言」の中に「美唄市は、日本国憲法の基本宣言」の中に「美唄市は、日本国憲法の基本宣言」の中に「美唄市は、日本国憲法の基本

理念であり、人類共通の念願である恒久平和理念であり、人類共通の念願である恒久平和理念であり、人類共通の念願である恒久平和理念であり、人類共通の念願である恒久平和

に向け」という文言がありますが、この恒久に向け」という文言がありますが、この恒久に向け」という文言がありますが、この恒久に向け」という文言がありますが、この恒久

平和の最大の保障になっているのが憲法９条平和の最大の保障になっているのが憲法９条平和の最大の保障になっているのが憲法９条平和の最大の保障になっているのが憲法９条

であります。市長は、この基本理念の立場にであります。市長は、この基本理念の立場にであります。市長は、この基本理念の立場にであります。市長は、この基本理念の立場に

立って、憲法改悪に反対する態度を明確にし立って、憲法改悪に反対する態度を明確にし立って、憲法改悪に反対する態度を明確にし立って、憲法改悪に反対する態度を明確にし

て、さまざまな機会にそれを表明すべきだとて、さまざまな機会にそれを表明すべきだとて、さまざまな機会にそれを表明すべきだとて、さまざまな機会にそれを表明すべきだと

思いますが、市長のお考えを再度お尋ねいた思いますが、市長のお考えを再度お尋ねいた思いますが、市長のお考えを再度お尋ねいた思いますが、市長のお考えを再度お尋ねいた

します。します。します。します。

次に、自立推進計画についてでありますが、次に、自立推進計画についてでありますが、次に、自立推進計画についてでありますが、次に、自立推進計画についてでありますが、

１つにはグループ制についてであります。自１つにはグループ制についてであります。自１つにはグループ制についてであります。自１つにはグループ制についてであります。自

立のシナリオによれば、今後15年間で約100人立のシナリオによれば、今後15年間で約100人立のシナリオによれば、今後15年間で約100人立のシナリオによれば、今後15年間で約100人

の職員を削減するということで、それに伴うの職員を削減するということで、それに伴うの職員を削減するということで、それに伴うの職員を削減するということで、それに伴う

職員の配置にグループ制を取り入れたいとい職員の配置にグループ制を取り入れたいとい職員の配置にグループ制を取り入れたいとい職員の配置にグループ制を取り入れたいとい

うことで、ただいまのご答弁ではグループ制うことで、ただいまのご答弁ではグループ制うことで、ただいまのご答弁ではグループ制うことで、ただいまのご答弁ではグループ制

の実施時期については改めて検討したいといの実施時期については改めて検討したいといの実施時期については改めて検討したいといの実施時期については改めて検討したいとい

うことでありましたけれども、もし導入するうことでありましたけれども、もし導入するうことでありましたけれども、もし導入するうことでありましたけれども、もし導入する

とすれば、それに参加する職員の十分な理解とすれば、それに参加する職員の十分な理解とすれば、それに参加する職員の十分な理解とすれば、それに参加する職員の十分な理解

と積極性がなければならないと思いますが、と積極性がなければならないと思いますが、と積極性がなければならないと思いますが、と積極性がなければならないと思いますが、

どのようにお考えなのかお尋ねいたします。どのようにお考えなのかお尋ねいたします。どのようにお考えなのかお尋ねいたします。どのようにお考えなのかお尋ねいたします。

もう１つは、自立推進計画と平成17年度のもう１つは、自立推進計画と平成17年度のもう１つは、自立推進計画と平成17年度のもう１つは、自立推進計画と平成17年度の

本市の予算編成との関連でありますが、自立本市の予算編成との関連でありますが、自立本市の予算編成との関連でありますが、自立本市の予算編成との関連でありますが、自立

推進計画の方では、美唄市まちづくり委員会推進計画の方では、美唄市まちづくり委員会推進計画の方では、美唄市まちづくり委員会推進計画の方では、美唄市まちづくり委員会

の提言書に基づき計画を策定してから、市民の提言書に基づき計画を策定してから、市民の提言書に基づき計画を策定してから、市民の提言書に基づき計画を策定してから、市民

に対しての理解を求めるための説明会を行うに対しての理解を求めるための説明会を行うに対しての理解を求めるための説明会を行うに対しての理解を求めるための説明会を行う

ということでありますが、それにはそれなりということでありますが、それにはそれなりということでありますが、それにはそれなりということでありますが、それにはそれなり

の時間がかかります。しかし一方では、厳しの時間がかかります。しかし一方では、厳しの時間がかかります。しかし一方では、厳しの時間がかかります。しかし一方では、厳し

い財政事情の中でこれまでの施策を見直してい財政事情の中でこれまでの施策を見直してい財政事情の中でこれまでの施策を見直してい財政事情の中でこれまでの施策を見直して

の平成17年度の予算編成を現在の時点で計画の平成17年度の予算編成を現在の時点で計画の平成17年度の予算編成を現在の時点で計画の平成17年度の予算編成を現在の時点で計画
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しなければならないとしたら、市民説明のなしなければならないとしたら、市民説明のなしなければならないとしたら、市民説明のなしなければならないとしたら、市民説明のな

いまま自立推進計画を先取りする結果になり、いまま自立推進計画を先取りする結果になり、いまま自立推進計画を先取りする結果になり、いまま自立推進計画を先取りする結果になり、

市民にすれば説明のないまま負担を押しつけ市民にすれば説明のないまま負担を押しつけ市民にすれば説明のないまま負担を押しつけ市民にすれば説明のないまま負担を押しつけ

られるということになります。こうしたことられるということになります。こうしたことられるということになります。こうしたことられるということになります。こうしたこと

はあってはならないと思いますが、どのようはあってはならないと思いますが、どのようはあってはならないと思いますが、どのようはあってはならないと思いますが、どのよう

にしようとしているのかお聞きいたします。にしようとしているのかお聞きいたします。にしようとしているのかお聞きいたします。にしようとしているのかお聞きいたします。

３点目は、農業問題での台風被害について３点目は、農業問題での台風被害について３点目は、農業問題での台風被害について３点目は、農業問題での台風被害について

でありますが、先ほどのご答弁で改めて被害でありますが、先ほどのご答弁で改めて被害でありますが、先ほどのご答弁で改めて被害でありますが、先ほどのご答弁で改めて被害

に遭われた農家の人たちのご苦労に胸を痛めに遭われた農家の人たちのご苦労に胸を痛めに遭われた農家の人たちのご苦労に胸を痛めに遭われた農家の人たちのご苦労に胸を痛め

ております。農水省では、11月12日、６項目ております。農水省では、11月12日、６項目ております。農水省では、11月12日、６項目ております。農水省では、11月12日、６項目

から成る「みどりのアジアＥＰＡ推進戦略」から成る「みどりのアジアＥＰＡ推進戦略」から成る「みどりのアジアＥＰＡ推進戦略」から成る「みどりのアジアＥＰＡ推進戦略」

なるものを発表しました。ＥＰＡとは、すべなるものを発表しました。ＥＰＡとは、すべなるものを発表しました。ＥＰＡとは、すべなるものを発表しました。ＥＰＡとは、すべ

ての物品の関税を撤廃するＦＴＡ、いわゆるての物品の関税を撤廃するＦＴＡ、いわゆるての物品の関税を撤廃するＦＴＡ、いわゆるての物品の関税を撤廃するＦＴＡ、いわゆる

自由貿易協定に加えて、投資や労働力の移動、自由貿易協定に加えて、投資や労働力の移動、自由貿易協定に加えて、投資や労働力の移動、自由貿易協定に加えて、投資や労働力の移動、

知的財産権などの規制も撤廃する協定であり知的財産権などの規制も撤廃する協定であり知的財産権などの規制も撤廃する協定であり知的財産権などの規制も撤廃する協定であり

ます。この推進戦略は、昨年10月に「農業鎖ます。この推進戦略は、昨年10月に「農業鎖ます。この推進戦略は、昨年10月に「農業鎖ます。この推進戦略は、昨年10月に「農業鎖

国は続けられない」と暴言を吐いた小泉首相国は続けられない」と暴言を吐いた小泉首相国は続けられない」と暴言を吐いた小泉首相国は続けられない」と暴言を吐いた小泉首相

がトップダウンで農水省につくらせたものでがトップダウンで農水省につくらせたものでがトップダウンで農水省につくらせたものでがトップダウンで農水省につくらせたもので

あります。このことによって、輸入農産物があります。このことによって、輸入農産物があります。このことによって、輸入農産物があります。このことによって、輸入農産物が

ますますふえ、農家経営は一層厳しいものにますますふえ、農家経営は一層厳しいものにますますふえ、農家経営は一層厳しいものにますますふえ、農家経営は一層厳しいものに

なることは明らかであります。こうした厳しなることは明らかであります。こうした厳しなることは明らかであります。こうした厳しなることは明らかであります。こうした厳し

い農業環境の中でさらに追い打ちをかけるよい農業環境の中でさらに追い打ちをかけるよい農業環境の中でさらに追い打ちをかけるよい農業環境の中でさらに追い打ちをかけるよ

うなこのたびの台風の被害であったわけであうなこのたびの台風の被害であったわけであうなこのたびの台風の被害であったわけであうなこのたびの台風の被害であったわけであ

ります。ります。ります。ります。

具体的にお聞きいたしますが、１つには本具体的にお聞きいたしますが、１つには本具体的にお聞きいたしますが、１つには本具体的にお聞きいたしますが、１つには本

市において、この被害によって離農しなけれ市において、この被害によって離農しなけれ市において、この被害によって離農しなけれ市において、この被害によって離農しなけれ

ばならないと、そうした事態が発生しているばならないと、そうした事態が発生しているばならないと、そうした事態が発生しているばならないと、そうした事態が発生している

のかどうかであります。のかどうかであります。のかどうかであります。のかどうかであります。

もう１つは、被害に遭われた農家に対するもう１つは、被害に遭われた農家に対するもう１つは、被害に遭われた農家に対するもう１つは、被害に遭われた農家に対する

支援策についてでありますが、先ほどのご答支援策についてでありますが、先ほどのご答支援策についてでありますが、先ほどのご答支援策についてでありますが、先ほどのご答

弁では農業用ハウスのビニールの処理に要す弁では農業用ハウスのビニールの処理に要す弁では農業用ハウスのビニールの処理に要す弁では農業用ハウスのビニールの処理に要す

る経費や農協からの借り入れ資金の利子に対る経費や農協からの借り入れ資金の利子に対る経費や農協からの借り入れ資金の利子に対る経費や農協からの借り入れ資金の利子に対

する助成などがありますが、そのほかにも現する助成などがありますが、そのほかにも現する助成などがありますが、そのほかにも現する助成などがありますが、そのほかにも現

在の制度の範囲内で支援策を講ずることがで在の制度の範囲内で支援策を講ずることがで在の制度の範囲内で支援策を講ずることがで在の制度の範囲内で支援策を講ずることがで

きると思います。たとえば税制上での扱いときると思います。たとえば税制上での扱いときると思います。たとえば税制上での扱いときると思います。たとえば税制上での扱いと

か子供さんのいる家庭では就学援助や保育料か子供さんのいる家庭では就学援助や保育料か子供さんのいる家庭では就学援助や保育料か子供さんのいる家庭では就学援助や保育料

の減免、国民健康保険税の減免、医療費の免の減免、国民健康保険税の減免、医療費の免の減免、国民健康保険税の減免、医療費の免の減免、国民健康保険税の減免、医療費の免

除など、さまざまな活用の方法があると思い除など、さまざまな活用の方法があると思い除など、さまざまな活用の方法があると思い除など、さまざまな活用の方法があると思い

ますけれども、それらがどのようになっていますけれども、それらがどのようになっていますけれども、それらがどのようになっていますけれども、それらがどのようになってい

るのかお聞きいたします。るのかお聞きいたします。るのかお聞きいたします。るのかお聞きいたします。

４点目は、公営住宅についてでありますが、４点目は、公営住宅についてでありますが、４点目は、公営住宅についてでありますが、４点目は、公営住宅についてでありますが、

現在道では道営住宅の使用料値上げに向けて現在道では道営住宅の使用料値上げに向けて現在道では道営住宅の使用料値上げに向けて現在道では道営住宅の使用料値上げに向けて

道営住宅条例施行規則などを改定して、来年道営住宅条例施行規則などを改定して、来年道営住宅条例施行規則などを改定して、来年道営住宅条例施行規則などを改定して、来年

度から適用するということでありますが、本度から適用するということでありますが、本度から適用するということでありますが、本度から適用するということでありますが、本

市には約1,000戸の市営住宅がありますけれど市には約1,000戸の市営住宅がありますけれど市には約1,000戸の市営住宅がありますけれど市には約1,000戸の市営住宅がありますけれど

も、本市においてもその改定を踏まえて市営も、本市においてもその改定を踏まえて市営も、本市においてもその改定を踏まえて市営も、本市においてもその改定を踏まえて市営

住宅使用料などを見直すお考えがおありかど住宅使用料などを見直すお考えがおありかど住宅使用料などを見直すお考えがおありかど住宅使用料などを見直すお考えがおありかど

うかお尋ねいたします。うかお尋ねいたします。うかお尋ねいたします。うかお尋ねいたします。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 長谷川議員の再質問にお●市長桜井道夫君 長谷川議員の再質問にお●市長桜井道夫君 長谷川議員の再質問にお●市長桜井道夫君 長谷川議員の再質問にお

答えします。答えします。答えします。答えします。

初めに、憲法改正問題についてであります初めに、憲法改正問題についてであります初めに、憲法改正問題についてであります初めに、憲法改正問題についてであります

が、私としましては憲法の改正は国民世論がが、私としましては憲法の改正は国民世論がが、私としましては憲法の改正は国民世論がが、私としましては憲法の改正は国民世論が

反映された上で国において十分な議論がなさ反映された上で国において十分な議論がなさ反映された上で国において十分な議論がなさ反映された上で国において十分な議論がなさ

れ、決定されるべきものであると考えておりれ、決定されるべきものであると考えておりれ、決定されるべきものであると考えておりれ、決定されるべきものであると考えており

ます。ます。ます。ます。

次に、グループ制についてでありますが、次に、グループ制についてでありますが、次に、グループ制についてでありますが、次に、グループ制についてでありますが、

グループ制は限られた人材で多様化する行政グループ制は限られた人材で多様化する行政グループ制は限られた人材で多様化する行政グループ制は限られた人材で多様化する行政

ニーズに迅速、柔軟に対応できる組織体制のニーズに迅速、柔軟に対応できる組織体制のニーズに迅速、柔軟に対応できる組織体制のニーズに迅速、柔軟に対応できる組織体制の

有効な手法であると考えており、これまで実有効な手法であると考えており、これまで実有効な手法であると考えており、これまで実有効な手法であると考えており、これまで実

施に向けて検討してまいりました。しかし、施に向けて検討してまいりました。しかし、施に向けて検討してまいりました。しかし、施に向けて検討してまいりました。しかし、

このグループ制のメリットは職員がこの制度このグループ制のメリットは職員がこの制度このグループ制のメリットは職員がこの制度このグループ制のメリットは職員がこの制度

の趣旨を理解し、共通の認識のもとで組織のの趣旨を理解し、共通の認識のもとで組織のの趣旨を理解し、共通の認識のもとで組織のの趣旨を理解し、共通の認識のもとで組織の

機能を高めていくことが前提となります。こ機能を高めていくことが前提となります。こ機能を高めていくことが前提となります。こ機能を高めていくことが前提となります。こ

のため、実施の時期につきましてはこのことのため、実施の時期につきましてはこのことのため、実施の時期につきましてはこのことのため、実施の時期につきましてはこのこと

を十分考慮した上で決定してまいりたいと考を十分考慮した上で決定してまいりたいと考を十分考慮した上で決定してまいりたいと考を十分考慮した上で決定してまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。

次に、予算編成などについてでありますが、次に、予算編成などについてでありますが、次に、予算編成などについてでありますが、次に、予算編成などについてでありますが、
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自立推進計画については年度内を目途に策定自立推進計画については年度内を目途に策定自立推進計画については年度内を目途に策定自立推進計画については年度内を目途に策定

することとしていることから、予算編成作業することとしていることから、予算編成作業することとしていることから、予算編成作業することとしていることから、予算編成作業

が先行する状況となっております。このため、が先行する状況となっております。このため、が先行する状況となっております。このため、が先行する状況となっております。このため、

平成17年度予算の編成に当たりましては、自平成17年度予算の編成に当たりましては、自平成17年度予算の編成に当たりましては、自平成17年度予算の編成に当たりましては、自

立のための基本的な視点であります自助・共立のための基本的な視点であります自助・共立のための基本的な視点であります自助・共立のための基本的な視点であります自助・共

助・公助による市民との協働、行財政改革の助・公助による市民との協働、行財政改革の助・公助による市民との協働、行財政改革の助・公助による市民との協働、行財政改革の

促進などについて、可能な限り反映してまい促進などについて、可能な限り反映してまい促進などについて、可能な限り反映してまい促進などについて、可能な限り反映してまい

りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。

次に、台風被害についてでありますが、台次に、台風被害についてでありますが、台次に、台風被害についてでありますが、台次に、台風被害についてでありますが、台

風により農業経営に大きな影響を受けました風により農業経営に大きな影響を受けました風により農業経営に大きな影響を受けました風により農業経営に大きな影響を受けました

が、農協からは現在のところ被害が原因で離が、農協からは現在のところ被害が原因で離が、農協からは現在のところ被害が原因で離が、農協からは現在のところ被害が原因で離

農した方はいないとお聞きしております。農した方はいないとお聞きしております。農した方はいないとお聞きしております。農した方はいないとお聞きしております。

また、台風被害に伴う支援対策についてでまた、台風被害に伴う支援対策についてでまた、台風被害に伴う支援対策についてでまた、台風被害に伴う支援対策についてで

ありますが、ハウスの処理費及び利子助成のありますが、ハウスの処理費及び利子助成のありますが、ハウスの処理費及び利子助成のありますが、ハウスの処理費及び利子助成の

ほか、市民税、固定資産税、国民健康保険税ほか、市民税、固定資産税、国民健康保険税ほか、市民税、固定資産税、国民健康保険税ほか、市民税、固定資産税、国民健康保険税

やごみ処理施設使用料の減免を実施しておりやごみ処理施設使用料の減免を実施しておりやごみ処理施設使用料の減免を実施しておりやごみ処理施設使用料の減免を実施しており

ます。ます。ます。ます。

最後に、市営住宅の使用料等についてであ最後に、市営住宅の使用料等についてであ最後に、市営住宅の使用料等についてであ最後に、市営住宅の使用料等についてであ

りますが、市営住宅の管理状況及び道営住宅りますが、市営住宅の管理状況及び道営住宅りますが、市営住宅の管理状況及び道営住宅りますが、市営住宅の管理状況及び道営住宅

や周辺自治体の動向を踏まえ、今後住宅使用や周辺自治体の動向を踏まえ、今後住宅使用や周辺自治体の動向を踏まえ、今後住宅使用や周辺自治体の動向を踏まえ、今後住宅使用

料などの適正な負担のあり方について検討を料などの適正な負担のあり方について検討を料などの適正な負担のあり方について検討を料などの適正な負担のあり方について検討を

してまいりたいと考えております。してまいりたいと考えております。してまいりたいと考えております。してまいりたいと考えております。

●議長中西勇夫君 お諮りいたします。●議長中西勇夫君 お諮りいたします。●議長中西勇夫君 お諮りいたします。●議長中西勇夫君 お諮りいたします。

本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた

したいと思います。したいと思います。したいと思います。したいと思います。

これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。

［「異議なし」と呼ぶ者あり］［「異議なし」と呼ぶ者あり］［「異議なし」と呼ぶ者あり］［「異議なし」と呼ぶ者あり］

ご異議なしと認め、さよう決定いたします。ご異議なしと認め、さよう決定いたします。ご異議なしと認め、さよう決定いたします。ご異議なしと認め、さよう決定いたします。

本日はこれをもって延会いたします。本日はこれをもって延会いたします。本日はこれをもって延会いたします。本日はこれをもって延会いたします。

午後１時３５分 延会午後１時３５分 延会午後１時３５分 延会午後１時３５分 延会
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以上会議の顛末を記載し、その相違ないことを証するためここに以上会議の顛末を記載し、その相違ないことを証するためここに以上会議の顛末を記載し、その相違ないことを証するためここに以上会議の顛末を記載し、その相違ないことを証するためここに

署名する。署名する。署名する。署名する。

議 長議 長議 長議 長

署 名 議 員署 名 議 員署 名 議 員署 名 議 員

署 名 議 員署 名 議 員署 名 議 員署 名 議 員


